
«Домашние 
деньги» 
подошли 
к концу
МФК задерживает 
выплаты инвесторам

Старейшая и одна из крупней-
ших микрофинансовых компаний 
(МФК) «Домашние деньги» испы-
тывает сложности при расчетах 
с частными  инвесторами. На сле-
дующей неделе компания долж-
на исполнить оферту по выпуску 
облигаций на сумму 1,25 млрд 
руб., для чего в настоящее вре-
мя аккумулируются все сред-
ства. Облигации данного выпу-
ска торгуются существенно ниже 
номинала, что  свидетельствует 
о низком  доверии к эмитенту, 
 указывают эксперты. Тем не ме-
нее они  уверены, что «Домашние 
деньги» в случае необходимости 
поддержат другие крупные МФО, 
 поскольку дефолт компании 
больно ударит по всему рынку.

Информация о том, что инвесто-
ры МФК «Домашние деньги» массо-
во жалуются на задержки с получе-
нием выплат, появилась на финан-
совых форумах. Компания привле-
кает средства населения (от 1,5 млн 
руб.) и юрлиц. По информации ком-
пании, максимальная доходность 
по инвестициям в рублях составляет 
23% годовых, в валюте — 10%. Соглас-
но сообщениям инвесторов, в по-
следнее время компания не возвра-
щает средства в положенный срок. 
В «Домашних деньгах» не отрицают 
факт невыплаты средств инвесто-
рам, но обещают решить проблемы. 
«Действительно, присутствуют слу-
чаи задержек выплат, но с каждым 
инвестором ведутся индивидуаль-
ные переговоры, и практически во 
всех случаях достигаются догово-
ренности о графиках погашения,— 
пояснили в компании.— Причиной 
такой ситуации является необходи-
мость компании аккумулировать до-
статочно большую сумму денег для 
прохождения оферты».

Помимо привлечения средств от 
компаний и физлиц МФК «Домаш-
ние деньги» размещает биржевые 
облигации. По одному из выпусков 
таких облигаций на сумму 1,25 млрд 
руб. на 24 апреля назначена оферта. 
Потенциально предъявить к офер-
те держатели могут 100% выпуска. 
Купон по этому выпуску бумаг со-
ставляет 18% годовых. По данным 
Rusbonds на 19 апреля, бумаги тор-
говались по цене 68,8% от номинала.
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Нестраховой случай
Бывший вице-президент «Росгосстраха» арестован за растрату

ФСБ начала громкое рас-
следование, связанное 
с рынком страхования. 
В сферу интересов спец-
службы попали «Росгос-
страх» и его экс-руково-
дители. Одного из них, 
бывшего вице-президен-
та этой структуры Сергея 
Хачатурова, арестовали 
по подозрению в хищении 
более 1 млрд руб. средств 
компании через ООО «РГС 
Активы». Вызывали на до-
прос и его брата — быв-
шего владельца  группы 
«Росгосстрах» Данила 
 Хачатурова, который по-
ка проходит свидетелем 
по делу своего родствен-
ника. По данным источ-
ников ”Ъ“, в рамках рас-
следования могут быть 
выявлены и другие эпизо-
ды на десятки миллиар-
дов рублей.

Уголовному делу и до-
просам братьев Хачатуро-
вых предшествовала мас-
штабная ревизия их дея-
тельности со стороны но-
вых владельцев компании 
«Росгосстрах» — санируе-
мого ЦБ РФ банка «Откры-
тие». В итоге, как заявлял 

”
Ъ“ глава финансовой кор-

порации (ФК) «Открытие» 
Михаил Задорнов, им ста-
ло понятно, что «в 

”
Росгос-

страхе“ сверху донизу ца-
рило воровство», а «модель 
его бизнеса никогда не бы-
ла направлена на то, чтобы 
приносить акционерам ле-
гальную прибыль».

С января этого года пред-
ставители «Открытия», Цен-
тробанка и МВД консуль-
тировались по поводу то-

го, нужны дополнительные 
проверки или для расследо-
вания уже достаточно выяв-
ленных нарушений. В ре-
зультате последовало обра-
щение в ФСБ, которая ра-
зобралась в сложившейся 
в «Росгосстрахе» ситуации 
буквально за пару дней.

Следственное управле-
ние ФСБ 17 апреля возбу-

дило уголовное дело по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвое-
ние или растрата). В тот же 
день сотрудники ФСБ про-
вели обыск в офисе входив-
шей ранее в «Росгосстрах» 
страховой компании «Рос-
госстрах-Жизнь» на Када-
шевской набережной, ко-
торая принадлежит биз-
несмену Алхасу Сангулии. 

На страховом рынке счи-
тают, что к компании по-
прежнему имеют отноше-
ние и братья Хачатуровы. 
Вслед за этим последовало 
задержание Сергея Хачату-
рова. После допроса на Лу-
бянке ему объявили, что он 
является подозреваемым 
в растрате. Ночь Сергей Ха-
чатуров провел в изолято-

ре временного содержа-
ния, а на следующий день 
по ходатайству следствен-
ного управления ФСБ Ле-
фортовский райсуд Мо-
сквы арестовал его на два 
месяца. Об обстоятельст-
вах задержания своего кли-
ента адвокат Алексей Мель-
ников распространяться 
не стал, лишь отметив, что 

тот не скрывался. «Моему 
подзащитному инкрими-
нировали хищение более 
1 млрд руб. из ООО 

”
РГС Ак-

тивы“, где до декабря 2017 
года он был генеральным 
директором,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Мельников.— То 
есть следствие считает, что 
мой клиент украл деньги 
сам у себя».

«Банк 
”

Открытие“ сей-
час фактически контроли-
руется государством, кото-
рое и предприняло попыт-
ку провести ревизию 

”
Рос-

госстраха“ с помощью пра-
воохранительных органов, 
которые в очередной раз 
привлекли к разрешению 
бизнес-конфликта»,— доба-
вил защитник. По его сло-
вам, своей вины в инкри-
минируемом деянии Сер-
гей Хачатуров не признает.

Отметим также, что ком-
пания «РГС Активы», суще-
ствующая с 2006 года, за-
регистрирована по так на-
зываемому адресу массо-
вой регистрации, где про-
писаны еще 36 компаний. 
По мнению силовиков, это 
может свидетельствовать 
о том, что ООО не вело ре-
альной хозяйственной де-
ятельности. Более того, ни-
каких контактов этой фир-
мы в ЕГРЮЛ нет.

По данным 
”

Ъ“, в рам-
ках этого дела также был до-
прошен и бывший владелец 
группы «Росгосстрах» Данил 
Хачатуров. Впрочем, осно-
ваний для его задержания 
у ФСБ не нашлось — он про-
ходит по делу свидетелем.
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«Тракторные заводы» 
разберут на компоненты
«Ростех» разработал  
новую схему спасения концерна

Как стало известно ”Ъ“, госкорпорация 
«Ростех» нашла для проблемного кон-
церна «Тракторные заводы» (КТЗ) ново-
го частного инвестора. Им станет маши-
ностроительный холдинг «Транспортные 
компоненты» в партнерстве с дочерней 
структурой самого «Ростеха». Будущим 
владельцам предстоит сложная зада-
ча: попытки улучшить финансовую си-
туацию в КТЗ до сих пор провалились, 
а его долги достигают 100 млрд руб.

«Ростех» разработал новую схему выве-
дения из кризиса КТЗ, рассказали 

”
Ъ“ два 

источника, знакомые с ситуацией. На засе-
дании правления госкорпорации 18 апре-
ля одобрено решение о привлечении инве-
стора в лице холдинга «Транспортные ком-
поненты» (ТК). «Акции концерна будут про-
даны новому собственнику по символи-
ческой стоимости, поскольку КТЗ отяго-
щен серьезными долгами,— пояснил один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Инвестор обязует-

ся решить вопросы дефицита оборотных 
средств и реструктуризировать долги, вы-
купив их у Внешэкономбанка».

В ТК входит около 20 компаний транс-
портного машиностроения. Официально 
владельцы холдинга не раскрываются, со-
ответствующее ООО принадлежит кипр-
ской «Тадорикс Консалтантс Лимитед», вла-
дельцу «Трансмашдизеля». Но известно, 
что это партнер «Трансмашхолдинга» Анд-
рея Бокарева и Искандара Махмудова. Со-
вет директоров ТК возглавляет бывший 
топ-менеджер «Трансмашхолдинга» Алек-
сандр Носков.

Фактическим держателем акций КТЗ ста-
нет новая дочерняя структура ТК, где 33% 
получат «Высокоточные комплексы» (вхо-
дят в «Ростех»). Следующим этапом станет 
разделение КТЗ на дивизионы: восемь во-
енных предприятий перейдут под полный 
контроль «Ростеха» (в лице «Высокоточных 
комплексов»). Гражданская же составляю-
щая КТЗ (26 заводов) останется у ТК. Юриди-
чески сделку планируется завершить в пер-
вом полугодии. Связаться с ТК не удалось, 
в ВЭБе от комментариев отказались.
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Российские политтехнологи 
изведают Африку
Евгений Пригожин организует 
социсследования на континенте

Как стало известно ”Ъ“, на Мадагаскаре, 
в ЮАР, Кении и нескольких других стра-
нах Африки, где в ближайшие год или 
два должны состояться выборы, россий-
ские политтехнологи проводят монито-
ринг социально-политической ситуа-
ции и социологические исследования. 
По данным источников ”Ъ“, организу-
ет их работу предприниматель  Евгений 
Пригожин. Опрошенные ”Ъ“  эксперты 
полагают, что политтехнологи могут 
 заработать на экспорте российских по-
литтехнологий, но вряд ли ставят целью 
оказать влияние на исход африканских 
выборов в пользу РФ.

В нескольких странах Африки, где в бли-
жайшие годы должны состояться выборы (пре-
зидентские либо парламентские), работают 
группы российских политтехнологов, кото-
рые мониторят социально-политическую си-
туацию, проводят социологические исследо-
вания. В исследованиях принимают участие 
в основном специалисты из Санкт-Петербурга. 
Существование «африканского проекта» под-
твердили несколько источников 

”
Ъ“ в полит-

технологической среде. Финансирует работу 
бизнесмен Евгений Пригожин, чью фамилию 
связывают с «фабрикой троллей» в Ольгино, 
так называемой ЧВК Вагнера, координирует — 
политтехнолог Ярослав Игнатовский. Связать-
ся с господином Игнатовским не удалось, при 
этом несколько технологов с конца марта пре-
кратили активность в социальных сетях.

По данным 
”

Ъ“, такие исследования, 
в частности, проводятся на Мадагаскаре, 
в ЮАР, Кении. На Мадагаскаре выборы прези-
дента и парламента пройдут в этом году (так-
же выборы глав государств либо парламен-
тов пройдут в этом году еще в 14 африкан-
ских государствах, включая Ливию, Зимбаб-
ве, Чад), в следующем году выборы предсто-
ят в ЮАР и еще в пяти странах континента, 
включая Нигерию. В Кении выборы проходи-
ли в прошлом году. «Но подразумевается, что 
проект долгосрочный, примерно на два года. 
Ситуация в странах Африки нестабильная, 
выборы могут назначить неожиданно»,— по-
яснил знакомый с проектом источник 

”
Ъ“.
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Девальвация рубля из-за апрель-
ских санкций США, по мнению 
Банка России, будет почти не-
заметна для инфляции, добав-
ляя к ней по 0,05–0,1 процент-
ного пункта в течение полугода. 
На ключевой ставке и стоимо-
сти денег, впрочем, санкции от-
разятся сильнее: ЦБ констатиру-
ет рост странового риска для РФ 
на 0,5 пункта. В целом же расши-
рение санкций для макроэконо-
мической стабильности может 
быть небезобидным — ЦБ ожи-
дает во втором полугодии непри-
ятного сочетания внешних и вну-
тренних факторов, способных 
сделать нынешнюю ситуацию 
еще более хрупкой.

Бюллетень «О чем говорят трен-
ды» Банка России посвящен собы-
тиям марта 2018 года. Впрочем, де-
партамент исследований и прогно-
зирования (ДИП) ЦБ дает в нем и 
оценки влияния главных пока собы-
тий апреля — расширения санкций 

США в том числе на публичные ком-
пании РФ («Русал») и острых эпизо-
дов сирийского кризиса. Напомним, 
речь идет о шоковом спаде на фон-
довой бирже, номинальной деваль-
вации рубля в пределах 10%, предпо-
ложительном (статистики пока нет) 
усилении инфляционных ожида-
ний, уходе части инвесторов из гос-
долга и, с меньшей вероятностью,— 
об усилении оттока по капитально-
му счету (происходящее сопрово-
ждалось ростом цен на нефть, в раз-
ных ситуациях генерирующих как 
рост, так и снижение оттока).

Оценки прироста инфляцион-
ного давления в РФ в результате 
апрельских событий очень консер-
вативны: Банк России предполага-
ет, что ослабление рубля в диапазо-
не 5–10% добавит к инфляции 0,05–
0,1 процентного пункта (п. п.) в тече-
ние «полугода-года», при стабилиза-
ции курса на более низких уровнях 
аналитики ЦБ допускают более бы-
строе воздействие на продовольст-

венную составляющую индекса по-
требительских цен в ближайшие не-
дели. Таким образом, собственно на 
ослабление рубля реагировать клю-
чевой ставкой, используя эти расче-
ты, ЦБ заведомо не будет. Впрочем, 
ДИП де-факто признал, что в качест-
ве оценки странового риска в клю-
чевой ставке регулятор ориентиру-
ется на CDS на российский госдолг: 
«российская риск-премия выросла 
за месяц почти на 50 базисных пун-
ктов, если это изменение окажет-
ся устойчивым, уровень ключевой 
ставки, соответствующий нейтраль-
ной денежно-кредитной политике, 
возрастет».

Первый зампред ЦБ Ксения Юдае-
ва вчера в кулуарах сессии МВФ в Ва-
шингтоне подтвердила эту логику, 
предположив, что траектория сни-
жения ставки будет более пологой — 
хотя из ее слов следовало, что ожида-
ния перехода к нейтральной денеж-
но-кредитной политике (ДКП) в 2018 
году не изменились и сохранение 

ЦБ ставки на мартовском уровне на 
заседании в конце апреля не пред-
решено. Отметим, впрочем, что все 
оценки ЦБ делает исходя из разово-
го характера апрельского шока, кото-
рый, по его мнению, полностью аб-
сорбирован финансовой системой 
— но прогнозов развития ситуации 
с дальнейшим расширением санк-
ций (например, возможных margin 
calls по кредитам и кросс-дефолтов) 
регулятор не дает.

Между тем анализ ситуации для 
второго полугодия, когда собствен-
но должен произойти переход к ней-
тральной ДКП, содержит довольно 
много новых угроз. Во-первых, ряд 
данных ЦБ по инфляции начала 2018 
года показывает, что сверхнизкая ин-
фляция января—марта, скорее, ано-
малия, и сейчас она уже возвращает-
ся к уровню, заданному ДКП,— 4%. 
Так, риски отклонения трендовой 
инфляции вверх по-прежнему вели-
ки, ожидания роста зарплат в эконо-
мике на 2018 год — более 10%, в гос-

секторе — 13–15% (в том числе в силу 
увеличения МРОТ, что добавит к ро-
сту зарплат за год 2,3–4,5%). При этом 
ЦБ не склонен объяснять снижение 
безработицы в начале года демогра-
фическими факторами, полагая при 
отрицательной динамике компонен-
тов безработицы U6 (неполная заня-
тость) и U5 (потенциальная рабочая 
сила), что, даже с учетом сдвига в по-
следние годы естественного уров-
ня безработицы в РФ «влево», дефи-
цит рабочей силы становится все бо-
лее влиятельным фактором в эконо-
мике. Наконец, ЦБ открыто ожидает 
снижения темпов роста в экономи-
ке ЕС со второго квартала и отмечает 
быстрое снижение темпов кредито-
вания в КНР. Реализация указанных 
рисков при совпадении с новыми 
санкциями может быть небезопас-
ной. Во всяком случае, рассчитывать 
в этой ситуации на дальнейшее сни-
жение ставок кредита в экономике 
нерационально.

Дмитрий Бутрин

Страна восходящих рисков
ЦБ оценил влияние апрельских санкций США на экономику России

Страховое сообщество решило, 
что действующая стратегия раз-
вития отрасли в РФ, утвержден-
ная правительством, разошлась 
с актуальными задачами рын-
ка.  Поэтому Всероссийский со-
юз страховщиков (ВСС) намерен 
найти подрядчика для написа-
ния «рыночной» версии стратегии, 
в которой найдется место новым 
реалиям — санкциям, электронно-
му страхованию, либерализации 
ОСАГО и принятию закона о стра-
ховании жилья граждан в «эффек-
тивной» для рынка версии.

Как заявил вчера президент ВСС 
Игорь Юргенс, союз намерен разра-
ботать новую пятилетнюю страте-
гию развития рынка. Сейчас в сег-
менте принята стратегия Минфина 
до 2020 года, утвержденная прави-

тельством в июле 2013 года, но она не 
очень нравится страховщикам, а так-
же содержит философские пассажи 
вроде «всякое обязательное страхо-
вание является ограничением прав 
и свобод человека и гражданина, по-
скольку умаляет его автономию во-
ли», хотя и предписывает развитие 
добровольных видов страхования, 
электронных продаж полисов, стра-
хования ответственности устроите-
лей массовых мероприятий и пр. До-
кумент прогнозирует рост доли стра-
ховых премий в ВВП с 1,2% в 2011 го-
ду на 35% к 2020 году и рост на 62% 
страховых премий на душу населе-
ния — с 4,6 тыс. руб. в 2011 году.

Тем не менее, по словам Игоря 
Юргенса, многие положения ны-
нешней стратегии устарели, поэто-
му президиум ВСС утвердил пере-

чень из семи направлений, которые 
лягут в основу нового документа. Их 
представила исполнительный ди-
ректор СОГАЗа Елена Александрова, 
возглавляющая рабочую группу ВСС 
по стратегии,— это развитие инфра-
структуры страхового рынка, вклю-
чая защиту прав потребителей (в том 
числе за счет института финансово-
го омбудсмена), законодательной 
фиксации прав страховщиков при 
работе с медучреждениями и ГИБДД 
и «оптимизация» законов о защите 
прав потребителей в части, описы-
вающей начисление компаниям пе-
ни, неустойки и штрафа. Также в пла-
ны должно войти расширение рын-
ка за счет законопроекта о страхова-
нии жилья, «обеспечивающего эф-
фективность» такого страхования 
как для компаний, так и для клиен-

тов, и расширение проникновения 
страхования в АПК. Кроме того, стра-
тегия опишет снижение регулярной 
нагрузки на бизнес в виде пересмо-
тра законопроекта о «входном биле-
те». Напомним, документ описыва-
ет поэтапное повышение требова-
ний к минимальным уставным ка-
питалам страховщиков в течение 
двух лет — до 300 млн руб. к 2022 го-
ду. Эта же часть стратегии опишет 
введение пропорционального ре-
гулирования, когда уставный капи-
тал страховщика зависит не от ви-
да страхования, как сейчас, а от раз-
мера компании. Также в стратегию 
должны войти развитие электрон-
ного страхования, либерализация 
тарифов ОСАГО, развитие страхова-
ния жизни и очередная попытка ре-
формировать систему ОМС. Как по-

яснили 
”
Ъ“ в союзе, найдет в тексте 

отражение и ситуация с санкциями.
Комментируя инициативу рынка, 

зампред ЦБ Владимир Чистюхин вче-
ра потребовал, чтобы в документ во-
шли анализ исполнения правитель-
ственной стратегии и планы по во-
влечению в рынок малого и среднего 
бизнеса. Накануне утверждения пре-
дыдущей правительственной стра-
тегии ВСС уже готовил свой вариант 
— его исполнителями были между-
народные консультанты компании 
Oliver Wyman. В этот раз союз ищет 
подрядчиков в России. По данным 

”
Ъ“, есть три претендента — АКРА, 

«Эксперт РА» и «Интерфакс — Центр 
экономического анализа». Стратегия 
будет представлена 6 июня на Между-
народном финансовом конгрессе.

Татьяна Гришина

Поправка на реальность
Страховщики планируют обновить стратегию развития

экономическая политика
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миллиарда долларов составят платежи крупнейших российских корпоративных заемщи-
ков по внешним обязательствам в третьем квартале 2018 года, оценил Банк России по данным 
макростатистики. Фактические платежи основного долга и процентов по нему, впрочем, могут оказаться 
заметно меньшими в силу внутригрупповых перечислений компаний, которые с высокой вероятностью 
будут пролонгированы и рефинансированы. По оценкам ЦБ, доля внутригрупповых займов в объеме вы-
плат крупных заемщиков составит 3% в апреле, 1% в мае, 34% в июне, 8% в июле, 41% в августе и 64% в 
сентябре. Учитывая это, выплаты во втором квартале этого года составят $9,3 млрд., в третьем — $5,8 млрд.

ФИНАНСОВЫЕ УСЛУГИ

Два счета на троих

Охват финансовыми услугами покрыл 
две трети взрослого населения 
мира — 69%, или 3,8 млрд человек, 
имеют счета в банке или у постав-
щика услуг мобильных платежей, 
говорится в докладе Всемирного 
банка (ВБ) по вопросу использова-
ния финансовых услуг. Еще в 2011 
году этот показатель составлял 51%, 
в 2014 году — 62%. Впрочем, разрыв 
между развитыми и развивающи-
мися странами сохраняется — доли 
потребителей финансовых услуг со-
ставляют 94% и 63% соответственно. 
Не пользуются банковскими услугами 
1,7 млрд взрослых людей, примерно 
половина из них приходится на семь 
развивающихся экономик (и наибо-
лее населенных стран) — Бангладеш, 
Китай, Индию, Индонезию, Мексику, 
Нигерию и Пакистан. Впрочем, две 
трети из них пользуются мобильными 
телефонами, что дает возможности 
доступа к финансовым услугам. 
Например, в странах Африки к югу от 
Сахары движущей силой роста сек-
тора стали «мобильные деньги»: доля 

пользующихся ими почти удвоилась 
(до 21%), тогда как доля имеющих 
банковские счета не изменилась. 
Также в ВБ видят потенциал в «циф-
ровизации» выплат: по расчетам 
аналитиков, это позволит привлечь 
еще 20 млн человек в Европе и Цент-
ральной Азии, где за последние годы 
17% взрослого населения открыли 
счета именно для получения средств 
от государства, а в Латинской Аме-
рике и Карибском бассейне — еще 
30 млн человек за счет перевода 
в цифровой формат зарплат. Еще 
одну возможность для расширения 
финансовых услуг в ВБ связыва-
ют с сохраняющимся гендерным 
неравенством в доступе к ним. 
Так, в мире счета есть у 72% мужчин 
и 65% женщин (максимален разрыв 
на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке — 52%и 35% соответствен-
но). Как отмечает ВБ, «больше всего 
возможностей для увеличения охвата 
финансовыми услугами открывает 
работа с женщинами». Впрочем, 
отмечается в докладе, банковский 
счет необязательно подразумевает 
наличие сбережений: 42% опрошен-
ных в прошлом году их не делали. 
В странах с высокими доходами 
таких всего 26%, в то время как 
в Бразилии, Индии, России и Турции, 
где более 70% взрослого населе-
ния имеют банковские счета, об 
отсутствии сберегательных стратегий 
говорят около 60% опрошенных. 
Вместе с тем около половины взро-
слого населения Земли в прошлом 
году брали деньги в долг: в развитых 
странах это в большинстве кредиты, 
в развивающихся — займы у семьи 
или друзей.

Евгения Крючкова

ОХВАТ НАСЕЛЕНИЯ БАНКОВСКИМИ 
СЧЕТАМИ В РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ 
(%)   ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ), рос-
сияне стали реже употреблять 
алкоголь — как промышленный, 
так и произведенный на дому. 
Главным фактором снижения, 
по мнению экспертов, являет-
ся грамотная политика россий-
ского Минздрава — ограничение 
времени и мест продажи спирт-
ных напитков, их рекламы в СМИ. 
Практика РФ, по мнению ВОЗ, 
может в перспективе стать при-
мером для многих других стран 
со схожими проблемами.

По оценке ВОЗ, РФ может стать 
примером для многих других евро-
пейских стран в реализации поли-
тики по снижению потребления ал-
коголя. «Сокращение потребления 
спиртных напитков, которое про-
изошло в России за последние го-
ды, является одним из важнейших 
результатов для нас в этом регио-
не. В перспективе мы хотели бы сде-
лать опыт РФ доступным для дру-
гих стран со схожими вызовами»,— 
рассказала в разговоре с 

”
Ъ“ Карина 

Феррейра-Боргес, глава программы 
«Алкоголь и запрещенные наркоти-
ки» Европейского офиса ВОЗ по про-
филактике неинфекционных забо-
леваний и борьбе с ними.

Так, по данным ВОЗ, в 2016 году 
уровень потребления алкоголя в РФ 
составил 11,1 л спирта на человека в 

год. Это минимум за 27 лет (в 1991 го-
ду — 12,2; пик потребления, по дан-
ным ВОЗ, пришелся на 2006 год — 
17,1 л). Отметим, что статистика ВОЗ 
включает в себя данные как об офи-
циальных продажах и производстве 
(зарегистрированное потребление), 
так и о домашних, неофициально 

(законно или незаконно) произве-
денных и контрабандных алкоголь-
ных напитках, равно как и статистку 
по алкогольным суррогатам. Такое 
снижение, по словам эксперта ВОЗ, 
является результатом грамотной ан-
тиалкогольной политики.

Напомним, первые меры по со-
кращению потребления спиртных 
напитков в РФ появились в 2005 го-
ду, затем их число росло почти каж-
дый год. Главными их целями бы-
ли ограничение доступности как са-
мого алкоголя, так и информации о 

нем, а также ужесточение наказания 
за вождение в пьяном виде. «Наибо-
лее результативные — это повыше-
ние цены на алкогольные напитки, 
ограничение доступности алкоголя 
за счет, например, повышения мини-
мального возраста официально раз-
решенного потребления спиртных 
напитков или ограничения продажи 
в определенных местах или в опре-
деленное время суток, а также сокра-
щение воздействия рекламы»,— го-
ворит госпожа Феррейра-Боргес. По 
ее мнению, важна и экономическая 
эффективность этих мер: они не тре-
буют большого финансирования из 
бюджета, наоборот, сами приносят 
доход государству. «Для снижения 
потребления алкоголя есть и другие 
эффективные меры, однако их реа-
лизация требует больших затрат и 
усилий: например, введение и стро-
гое исполнение эффективных мер 
контроля за вождением в нетрезвом 
виде»,— отмечает эксперт.

В дальнейшем российские специ-
алисты в области здравоохранения 
могли бы уделять больше внимания 
проведению скринингов, осмотров 
и краткосрочных вмешательств в 
рамках системы здравоохранения, 
чтобы помочь людям, злоупотребля-
ющим алкоголем. «Важно включить 
вопросы об употреблении алкоголя 
в перечень задаваемых врачом в хо-
де первичного осмотра в поликли-

никах, похожие на те, которые сей-
час задают о курении»,— отмечает 
госпожа Феррейра-Боргес. Также, 
по ее словам, важно обращать вни-
мание на все аспекты потребления 
алкоголя — например, через приме-
нение межсекторального подхода к 
проблеме дорожно-транспортного 
травматизма, связанного с алкого-
лем. «Такой фокус был у нашего не-
давнего учебного курса, проведен-
ного в партнерстве с Первым мос-
ковским государственным медицин-
ским университетом имени Сечено-
ва в Москве. Он был посвящен повы-
шению квалификации представите-
лей различных ведомств, которые 
регулируют проблему связи алкого-
ля и дорожно-транспортного травма-
тизма»,— отметила она.

Российское правительство, су-
дя по всему, планирует продолжить 
борьбу с потреблением алкоголя: 
Минздрав уже назвал одним из сво-
их приоритетов в 2018 году распро-
странение среди россиян привер-
женности здоровому образу жизни, 
в том числе и с помощью ограниче-
ния доступности спиртных напит-
ков. Схожие предложения, направ-
ленные на дальнейшее ограничение 
времени продаж и повышение цены 
за литр спирта, были разработаны и 
экспертами Центра стратегических 
разработок Алексея Кудрина.

Анастасия Мануйлова

Спирту перекрыли доступ
ВОЗ фиксирует рекордное снижение употребления алкоголя в РФ

Платежи по внешнему долгу 
нефинансовых организаций РФ ($ млрд)
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Всемирная организация 
здравоохранения  признала 
успехи властей в борьбе 
с традиционным россий-
ским пороком   
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Накануне Дня местного самоу-
правления (21 апреля) на разных 
площадках развернулась дис-
куссия о необходимости подго-
товки нового закона о МСУ. Закон 
«Об общих принципах организа-
ции МСУ в РФ», которому в этом 
году исполняется 15 лет, экспер-
ты признали «не соответствую-
щим сегодняшним реалиям» и 
даже «вредным», поскольку он 
«полностью поменял изначально 
заложенную в нем идеологию». 
Действующий закон предлагает-
ся отменить, но пока не решено, 
следует заменить его новым за-
коном или концепцией развития 
местного самоуправления.

О необходимости «ликвидировать 
закон о МСУ и разработать новый, в ко-
тором определить роль местной влас-
ти и отношение к ней государства», за-
явил на международной конферен-
ции «Роль местного самоуправления в 
развитии государства на современном 
этапе» в Госуниверситете управления 
один из разработчиков закона от 2003 
года научный руководитель Россий-
ского муниципального форума Алек-
сандр Широков. Он напомнил, что из-
начально в законе было описано, что 
МСУ должно «предоставлять населе-
нию услуги, до которых не доходят ру-
ки государства», в частности в сфере 
здравоохранения и образования; при-
влекать в производство местные чело-
веческие и природные ресурсы; стать 
центром «публичной власти, которая 
опиралась бы на общество». «Задачи 
МСУ за 15 лет не изменились, прези-
дент тоже говорит о них. Но законо-
дательство так изменилось, что дела-
ет невозможным их решение»,— от-
метил господин Широков и добавил, 

что после сотен поправок «закон о МСУ 
изменил идеологию» и «исправить его 
нельзя, надо написать новый».

«Я все время внимательно читал 
послания президента, и все ждал, ког-
да же появятся механизмы реализа-
ции этих задач. Но их нет,— заявил 
академик Российской муниципаль-
ной академии Владимир Таболин.— 
То ли не знают, что делать, то ли не хо-
тят, потому что не нужно местное са-
моуправление». «Закон вреден» и его 
надо менять, сказал господин Табо-
лин, но в первую очередь «надо пере-
писать 8-ю главу Конституции» («Мест-
ное самоуправление») как не отвечаю-
щую сегодняшним реалиям. По мне-
нию завкафедрой региональной эко-
номики и управления территория-
ми Госуниверситета управления Оле-
га Роя, «централизация управления» 
усилилась после введения назначе-
ния глав муниципальных образова-
ний депутатами по представлению 
конкурсной комиссии, этому поспо-
собствовала и передача регионам 
права определять полномочия му-
ниципалитетов. Господин Рой счита-
ет, что нужен не новый закон, а кон-
цепция развития МСУ, в которой бы-
ло бы «описано, зачем нужна местная 
власть, формы ее реализации», а уже 
на ее основе можно будет разработать 
новый закон о МСУ. Концепция, уве-
рен он, «должна носить рамочный 
характер, а вопросы местного значе-
ния для себя определят сами муни-
ципалитеты». Напомним, о необхо-
димости концепции говорилось в до-
кладах РАНХиГС и Общероссийского 
конгресса муниципальных образова-
ний о состоянии МСУ за 2017 год, в ко-
торых, в частности, отмечалось, что 
«ситуационное реагирование на нуж-

ды губернаторов» привело к «наруше-
нию баланса между местными и госу-
дарственными интересами» (см. 

”
Ъ“ 

от 28 ноября 2017 года).
Для губернаторов, которые «хотят 

подчинить себе МСУ», были приня-
ты поправки к закону о местном са-
моуправлении, позволяющие прео-
бразовывать муниципальные райо-
ны в городские округа, говорит пре-
зидент Клуба европейских экспертов 
МСУ (КЕЭ) Эмиль Маркварт. «Укруп-
нения, преобразования — это поли-
тические проекты губернаторов»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Исследования, прове-

денные РАНХиГС, Комитетом гра-
жданских инициатив и КЕЭ в Перм-
ской, Нижегородской, Саратовской, 
Тульской, Магаданской и Свердлов-
ской областях, показали, что прео-
бразования муниципалитетов не да-
ют экономического эффекта. «При 
этом резко падает вовлеченность на-
селения в решение местных проблем 
и доступность для него муниципаль-
ных услуг. Но, как правило, улучша-
ется квалификация управленческой 
деятельности»,— отметил господин 
Маркварт. По его мнению, оправда-
но лишь укрупнение деградирую-
щих или пустеющих сельских посе-
лений, а преобразования районов в 
городские округа вообще нельзя до-
пускать, потому что обещанного гу-
бернаторами эффекта это не дает и ве-
дет к упразднению поселений и МСУ 
как такового. Такие изменения зако-
на о МСУ сделали невозможным его 
исполнение, сказал 

”
Ъ“ эксперт: «За-

кон противоречит конституционной 
модели МСУ, не говоря уже о Европей-
ской хартии местного самоуправле-
ния. Его надо срочно менять».

Наталья Городецкая

Муниципалам требуется  
новый закон
Действующий закон о местном самоуправлении  
эксперты признали вредным

Технологи (на работу берут толь-
ко мужчин) могут работать не пол-
ный срок, в числе требований к ним 
— знание иностранных языков. 
Участники проекта не уполномоче-
ны давать комментарии СМИ и ста-
раются не афишировать свою работу.

Напомним, Евгений Пригожин 
организовывал мониторинг соци-
ально-политической ситуации в Се-
веро-Западном федеральном окру-
ге (СЗФО) вместе с Николаем Цукано-
вым, который занимал тогда пост пол-
преда президента в округе (сейчас — 
помощник президента по вопросам 
местного самоуправления). В регио-
нах СЗФО технологи проводили фо-
кус-группы, мониторили СМИ и со-
цсети, общались с экспертами. Источ-
ники 

”
Ъ“ утверждали, что курировал 

работу тот же Ярослав Игнатовский, 
сам он в беседе с 

”
Ъ“ это отрицал. 

«Проект был признан удачным, хо-
тя в его разгаре Цуканов ушел с поста 
полпреда. После выборов его участ-
никам выдали премии, был органи-
зован праздничный ужин. Примерно 
в том же духе проводятся исследова-
ния в Африке»,— рассказал 

”
Ъ“ один 

из политтехнологов.
Старший научный сотрудник Цен-

тра африканских исследований РАН 
Николай Щербаков пояснил 

”
Ъ“, что 

у России нет возможности «всерь-

ез заниматься африканскими дела-
ми». «Африка не только не находится 
в актуальной повестке, но даже если 
России захотелось бы вернуться, то 
нам неоткуда взять ресурсы»,— гово-
рит он. По словам эксперта, во мно-
гих странах Африки у России нет по-
сольств, в большинстве нет торг-
предств, а, например, «современные 
технические решения для добычи по-
лезных ископаемых» наша страна не 
может обеспечить себе сама. «Китай 
давно работает в Африке. У Китая есть 
особые условия и возможности для 
этого. Сейчас у России не получится 
прийти в Африку как полноценный 
партнер,— сказал 

”
Ъ“ эксперт, пред-

положив, что Евгений Пригожин рас-
считывает заработать на экспорте по-
литтехнологий и технологов из Рос-
сии.— У нас рынок съеживается. Рос-
сийские политтехнологи в Европе не 
очень нужны, а в странах Африки мо-
жет быть спрос на их услуги, тарифы 
там достаточно высокие». Ситуация, 
когда технологи помогают в Африке 
прийти к власти неким пророссий-
ским силам, возможна, однако «лю-
бой ставленник будет в первую оче-
редь заниматься делами своей стра-
ны», говорит господин Щербаков.

Отметим, что российские полит-
технологи имеют опыт работы на вы-
борах в других странах. К примеру, 
компания «Никколо М» работала в 
странах Латинской Америки. «Хоро-

ший технолог будет эффективно рабо-
тать где угодно, соответственно, пло-
хой будет работать неэффективно»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава «Никколо М» Игорь 

Минтусов. По мнению политтехно-
лога Руслана Модина, работавшего на 
выборах в США и Сербии, главное — 
«знать иностранный язык».

Политтехнолог Сергей Поляков, 
который работал на выборах в Монго-
лии, говорит, что «к местным особен-
ностям в другой стране можно при-
выкнуть за несколько дней». «Страны, 
где современные технологии не при-
менялись, восприимчивы к приме-
нению современных наработок. Ин-
дустриальные методики дают впечат-
ляющий эффект. Даже удивительно, 
что наши технологи с богатым опы-
том работы на выборах, который они 
получили в конце девяностых — на-
чале нулевых годов, почти не работа-
ют за рубежом»,— заявил он 

”
Ъ“. По 

словам Сергея Полякова, организа-
торы «политтехнологического десан-
та» в Африку могут предложить услу-
ги для ведения избирательных кам-
паний. «Мониторинг выявит про-
блемные точки, технологи могут ре-
шить проблемы или на эти точки, на-
оборот, надавить. Заказчиком могут 
стать и местные политические силы, 
и российские игроки — необязатель-
но государство, а, например, коммер-
ческие структуры»,— заключил он.

Андрей Перцев

Российские политтехнологи 
изведают Африку

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак заявил ”Ъ“, 
что все кандидаты в губернаторы, 
кроме врио глав Орловской и Ом-
ской областей, пойдут на выбо-
ры от партии власти. Соответству-
ющее решение вчера уже принял 
политсовет кемеровского отделе-
ния партии в отношении врио гу-
бернатора Сергея Цивилева. Экс-
перт считает, что выдвижение от 
«Единой России» в электоральном 
плане господину Цивилеву ничего 
не даст, а делается «ради поддер-
жания авторитета партии».

По словам Андрея Турчака, все 
кандидаты в губернаторы, кроме 
врио глав Орловской и Омской об-
ластей (там назначены представите-
ли КПРФ и «Справедливой России»), 
пойдут на выборы 9 сентября от пар-
тии власти. Как писал 

”
Ъ“ 5 февра-

ля, пока ожидается 18 губернатор-
ских кампаний (у семи глав регио-
нов истекает срок полномочий). Го-
сподин Турчак не исключил, что кто-
то из новых глав регионов впослед-
ствии может вступить в партию, как 
это было в 2017 году.

В частности, от партии власти 
пойдет на выборы врио губернатора 
Кемеровской области Сергей Циви-
лев. Он был назначен после того, как 
1 апреля Аман Тулеев сложил с себя 
полномочия, объяснив это тем, что 
«с таким тяжелейшим грузом рабо-
тать на посту губернатора нельзя, мо-
рально нельзя». Он имел в виду по-
жар в ТЦ «Зимняя вишня», в резуль-
тате которого погибли 64 человека. 

Вскоре после отставки господин Ту-
леев получил мандат депутата заксо-
брания и был избран спикером.

Вчера политсовет местного отде-
ления «Единой России» выбрал двух 
кандидатов в губернаторы — врио 
главы Кузбасса Сергея Цивилева и 
депутата областного совета, главу 
совета директоров ООО «E-Лайт Те-
леком» Вячеслава Петрова (выдви-
жение итогового кандидата должно 
происходить на альтернативной ос-
нове). «Кандидатура Сергея Цивиле-
ва поддержана президентом. Альтер-
нативный кандидат Вячеслав Пет-
ров является первым замсекретаря 
регионального отделения, он депу-
тат совета депутатов, человек в пар-
тии авторитетный, его кандидатура 
также не вызвала вопросов»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ секретарь регионального от-

деления Алексей Синицын. Он так-
же сказал, что выдвигаться от пар-
тии решил сам Сергей Цивилев.

Теперь оба кандидата будут про-
водить встречи с секретарями пер-
вичных и местных отделений, а за-
тем по итогам встреч на региональ-
ной конференции будет принято ре-
шение о выдвижении одного канди-
дата, пояснил господин Синицын. 
Планируется, что конференция со-
стоится в конце июня. Сергей Циви-
лев о намерении участвовать в выбо-
рах пока не объявлял.

Политолог Константин Калачев 
считает, что выдвижение Сергея Ци-
вилева от «Единой России» ничего в 
электоральном плане кандидату не 
дает, а делается «ради поддержания 

авторитета партии — можно сказать, 
что акции Турчака пока идут вверх». 
По словам эксперта, 9 сентября так-
же пройдут выборы депутатов мест-
ного заксобрания — «выдвижение 
врио от партии власти должно пока-
зать сшивку двух кампаний и отсутст-
вие внутриэлитного раскола, потому 
что местное отделение ориентирова-
но на Тулеева». Господин Калачев на-
помнил, что именно Алексей Сини-
цын уступил кресло спикера Аману 
Тулееву и просил президиум генсо-
вета партии изменить модель прай-
мериз для определения кандидатов в 
депутаты заксобрания — с самой от-
крытой на ту, где голосуют выборщи-
ки, однако партия это предложение 
не поддержала. Как писал 

”
Ъ“ 13 апре-

ля, на праймериз с участием выбор-
щиков был бы сформирован «тулеев-
ский список кандидатов». Один из фе-
деральных партийцев сказал 

”
Ъ“, что 

в Кемерово отправлен сотрудник ис-
полкома, который должен «изучить 
ситуацию в регионе».

Вчера кемеровский полито-
лог Александр Коновалов в сво-
ем Facebook сообщил, что на днях 
встречался с экс-губернатором Куз-
басса. По его словам, «Тулеев не на-
мерен выдвигаться кандидатом в де-
путаты ни в какой форме и завершит 
свою политическую деятельность 
осенью 2018 года».

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Софья Самохина

Сергей Цивилев  
подобрал себе партию
«Единая Россия» выдвинет его в губернаторы Кузбасса

Партии готовятся к выдвижению 
своих кандидатов в мэры Мо-
сквы, выборы которого пройдут 
9 сентября. «Единая Россия» ре-
шила не объявлять своего канди-
дата до официального назначе-
ния даты выборов. На прошлых 
выборах мэр Сергей Собянин 
баллотировался как самовыдви-
женец. В демократической оппо-
зиции на старте кампании ожида-
ется три кандидата.

Зампред московского отделения 
«Единой России» Олег Смолкин ска-
зал вчера 

”
Ъ“, что по поводу кандида-

та в мэры Москвы «партия примет ре-
шение, когда выборы будут назначе-
ны». По закону это должно произой-
ти с 1 по 10 июня. В выборах 2013 года 
мэр Сергей Собянин участвовал как 
самовыдвиженец, хотя был и остает-
ся членом высшего совета «Единой 
России». 

«Справедливая Россия» со своим 
кандидатом в мэры может опреде-
литься уже на следующей неделе. 26 
апреля конференция регионально-
го отделения обсудит несколько кан-
дидатов. По словам собеседника 

”
Ъ“ в 

партии, среди них будет бывший ви-
це-спикер Госдумы Александр Рома-
нович, работающий штатным совет-
ником лидера думской фракции Сер-
гея Миронова по международным во-
просам. Его уже назначили председа-
телем совета регионального отделе-
ния. Претендовать на выдвижение 
также будет секретарь бюро столично-
го отделения, глава муниципального 
округа Таганский Илья Свиридов. В 
2016 году он был кандидатом в депу-
таты Госдумы в Тушинском одноман-
датном округе (победил единоросс 
Геннадий Онищенко). В партии гово-
рят, что также может быть номиниро-
ван экс-депутат Госдумы Александр 
Тарнавский. Обсуждается и выдвиже-
ние главы думского комитета по ЖКХ 
Галины Хованской, однако она не при-
нимала участия в кампании и в 2013 
году, напомнил источник 

”
Ъ“ в руко-

водстве партии. Тогда от партии был 
выдвинут Николай Левичев (на тот мо-
мент — председатель «Справедливой 
России»), набравший 2,79%. Решение 
регионального отделения будет пере-
дано президиуму партии. Он оконча-
тельно определится с кандидатом в 
июне, после объявления выборов.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев сообщил 

”
Ъ“, что ре-

шение о форме участия партии будет 
приниматься на высшем совете, по-
сле того как выборы будут назначе-
ны. «Если выборы состоятся, то пар-
тия участие примет. А вот в лице ко-
го — вопрос пока в обсуждении»,— 
сказал он. Источники 

”
Ъ“ в ЛДПР 

сообщили, что баллотироваться на 
пост мэра намерен депутат Госдумы 
Андрей Свинцов. На прошлых выбо-

рах ЛДПР представлял депутат Госду-
мы Михаил Дегтярев. Он заявил 

”
Ъ“, 

что в плане кандидатуры «возмож-
ны различные варианты: могу ска-
зать, куда партия пошлет, туда и пой-
ду». Не объявила своего кандидата 
и КПРФ. Как сообщал 

”
Ъ“ 18 апреля, 

партия намерена провести прайме-
риз по его выдвижению.

В демократической оппозиции о 
намерении выдвинуться в мэры зая-
вили экс-депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков, глава Красносельского рай-
она Москвы Илья Яшин и глава сто-
личного отделения «Яблока» Сергей 
Митрохин. При этом единого канди-
дата от демократов, вероятнее всего, 
вновь не будет. Господин Яшин ска-
зал 

”
Ъ“, что «нужны праймериз, кото-

рые определят единого кандидата», и 
он готов в них участвовать. «Но Гудков 
тянет время и отнекивается, а 

”
Ябло-

ко“ предпочитает внутрипартийную 
повестку. При таком раскладе у демо-
кратов, похоже, будет сразу три канди-
дата на старте избирательной кампа-
нии»,— считает Илья Яшин. Дмитрий 
Гудков по итогам прошедшего 14 апре-
ля муниципального съезда заявил, 
что праймериз нужны, но проводить 
их можно только при условии участия 
всех демократических кандидатов. Он 
предложил дождаться позиции «Ябло-
ка» и «согласовать процедуру».

Федеральное руководство «Ябло-
ка» тем временем готовится к прове-
дению внутрипартийных прайме-
риз, идею которых представил вчера 
зампред партии Николай Рыбаков 
на форуме, организованном активи-
стами московского отделения. В хо-
де опроса выяснилось, что большин-
ство участников форума за прайме-
риз. Но окончательное решение об 
их формате примет федеральное бю-
ро 25 апреля, сказал 

”
Ъ“ Николай 

Рыбаков. Если праймериз состоят-
ся, они будут сугубо внутрипартий-
ными, то есть определят кандидата 
от «Яблока», хотя стать им может тот, 
кто в партии не состоит. При этом в 
федеральном руководстве пока не 
решили, допускать до голосования 
беспартийных москвичей или огра-
ничиться членами партии.

По уставу партии кандидат в мэ-
ры выдвигается «в два ключа», пояс-
нил господин Рыбаков, его выдви-
гает конференция московского от-
деления «Яблока», но по согласова-
нию с федеральным бюро. Сергей 
Митрохин был против праймериз, 
но на днях завил, что выполнит ре-
шение, которое примет федераль-
ное бюро. На вчерашний форум он 
не пришел, сторонники партии об-
щались с ее основателем Григорием 
Явлинским. Поэтому Николай Рыба-
ков не берется прогнозировать, как 
поведет себя региональная конфе-
ренция после праймериз: кандида-
та в мэры они по уставу определят 
тайным голосованием.

Отдел политики

Сергею Собянину  
готовят конкурентов
Партии ждут официального старта столичной кампании

Как стало известно ”Ъ“, малай-
зийские военные отложили объ-
явление тендера на закупку новых 
истребителей, в числе которых 
был и российский Су-30МКМ, на 
неопределенное время из-за фи-
нансовых трудностей. Еще в 2016 
году за контракт на сумму око-
ло $1 млрд были готовы бороть-
ся пять стран, но в Куала-Лумпу-
ре предпочли выжать максимум 
возможностей из существующе-
го парка ВВС, отказавшись от за-
купок новой техники в пользу мо-
дернизации уже приобретенной.

О том, что Куала-Лумпур решил 
повременить с закупкой новых Су-
30МКМ, на выставке DSA 2018 

”
Ъ“ 

сообщил директор по международ-
ному сотрудничеству и региональ-
ной политике госкорпорации «Ро-
стех» Виктор Кладов. По его словам, 
вопрос отложен «на неопределен-
ное время из-за проблем с финан-
сированием, и тендер пока не объ-
явлен». Ранее сообщалось о готов-
ности Минобороны Малайзии объя-
вить тендер на приобретение до 18 
истребителей. В 2016 году министр 
обороны страны Захид Хамиди за-
являл, что за победу в конкурсе по-
борются пять машин: шведский JAS 

39 Gripen, французский Dassault 
Rafale, европейский Eurofighter 
Typhoon, американский Boeing F/A-
18E/F Super Hornet и российский Су-
30МКМ. Победитель получал бы пра-
во на контракт, сумма которого, по 
экспертным оценкам, приближа-
лась к $1 млрд. Шансы российского 
самолета считались неплохими: на 
вооружении ВВС Малайзии уже со-
стояли 18 единиц Су-30МКМ, постав-
ленных им корпорацией «Иркут» в 
2007–2009 годах. Закупив аналогич-
ные машины, малайзийские летчи-
ки смогли бы заменить 18 старых 
МиГ-29, поставленных по контрак-
ту 1994 года.

Однако, по словам источника 
”
Ъ“ 

в авиапромышленности, планы из-
менились, потому что появилась 
возможность глубокой модерниза-
ции Су-30МКМ: малайзийцы реши-
ли, что выгоднее до конца использо-
вать существующие ресурсы истре-
бителя, а уже после обновлять парк 
ВВС. В частности, именно с этой це-
лью в июле 2017 года на авиасало-
не МАКС-2017 они подписали с Объ-
единенной двигателестроительной 
корпорацией (ОДК) пакет соглаше-
ний о проведении капитального ре-
монта двигателей АЛ-31ФП и заклю-

чили соглашения о ремонте и мо-
дернизации истребителей типа МиГ. 
Для этих целей еще в середине 1990-
х был открыт специальный сервис-
ный центр, оператором которого яв-
ляется малайзийский ATSC, выбор 
заказчиков был ожидаем, считает со-
беседник 

”
Ъ“: «В данный момент они 

больше интересуются новыми сред-
ствами авиационного поражения, 
нежели закупкой новой техники».

По словам господина Кладова, 
сейчас совместное предприятие 
принадлежит России на 30%, осталь-
ные бумаги держит Малайзия. Он 
подтвердил, что ATSC сейчас про-
должает заниматься обслуживани-
ем и ремонтом не только поставлен-
ных ранее Су-30МКМ, но и МиГ-29. «Я 
знаю историю этого предприятия, в 
прошлом к нему были нарекания по 
качеству услуг. Сейчас оно зрелое и 
эффективное, мы удовлетворены, 
как работает ATSC. Мне было очень 
приятно слышать, что главком воен-
но-воздушных сил похвалил его ра-
боту»,— заявил 

”
Ъ“ господин Кладов, 

добавив, что российский стенд по-
сетили министр обороны и все три 
главкома видов ВС Малайзии.

Александра Джорджевич,  
Куала-Лумпур

Малайзия решила сэкономить  
на новых самолетах
ВВС будут ремонтироваться, а не обновляться

с1

Бывший и нынешний 
«яблочники» Илья Яшин 
(слева) и Сергей Митрохин 
встретятся на выборах  
мэра Москвы  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как заявил 
”
Ъ“ сам бизнесмен, мето-

ды, которыми нынешние управленцы 
решают споры с бывшими владельца-
ми «Росгосстраха», губительны для биз-
нес-среды. «Я в Москве, никуда не соби-
раюсь уезжать,— утверждает Хачатуров-
старший.— Будем отстаивать свою пра-
воту в судах».

Группа неназванных инвесторов, ин-
тересы которых представляла компания 
«Тройка Диалог», начала выкупать «Рос-
госстрах» у государства еще в 2001 го-
ду. Через год пост исполнительного ди-
ректора компании занял Данил Хачату-
ров, к этому времени на рынке его ста-
ли называть основным собственником 
страховщика. В 2005 году в «Росгосстра-
хе» появился его младший брат Сер-
гей Хачатуров. В 2009 году он возглавил 
«дочку» большого «Росгосстраха» — «Рос-
госстрах-Жизнь». Кроме того, он зани-
мал пост исполнительного вице-прези-
дента холдинговой компании «Росгос-
страх», контролировал одноименный 
банк и был конечным владельцем всего 
холдинга. На рынке говорили, что млад-

ший брат является номинальным дер-
жателем бизнеса в интересах старшего 
брата. К 2010 году структуры Данила Ха-
чатурова выкупили у государства «Рос-
госстрах» полностью. Страховщик дол-
гое время был лидером рынка, в том чи-
сле благодаря сборам по ОСАГО. В ию-
не прошлого года «Росгосстрах» впер-
вые уступил первую строчку по сборам в 
этом виде «РЕСО-Гарантии». Ситуацию с 
ОСАГО, где сборы страховщиков падают, 
а выплаты стремительно растут, в компа-
нии считают официальным могильщи-
ком страховщика. В конце 2016 года ста-
ло известно о переговорах по продаже 
«Росгосстраха» ФК «Открытие». В 2017 го-
ду «Росгосстрах» перешел под контроль 
банка ФК. В августе 2017 года банк «От-
крытие» попал под санацию ЦБ, «Рос-
госстрах» оказался в периметре сана-
ции. Общий убыток «Росгосстраха» по 
ОСБУ (отраслевые стандарты бухгалтер-
ского учета) в 2017 году вырос на 84,4%, 
до 55,7 млрд руб. Сборы сократились на 
34%, до 79,4 млрд руб. Выплаты снизили-
сь на 31%, до 79,5 млрд руб.

Олег Рубникович,  
Татьяна Гришина

Нестраховой случай

Как стало известно ”Ъ“, объяв-
лен в международный розыск 
и заочно арестован основа-
тель холдинга DVI Group Вя-
чеслав Каминский. Первона-
чально столичные полицейские 
искали в группе мошенниче-
ское хищение $260 млн инвес-
тиционных займов, выданных 
Альфа-банком, но в итоге го-
сподину Каминскому вмени-
ли преднамеренное банкротст-
во входившего в холдинг ООО 
«Логистикинвест», достраи-
вавшего ТРЦ «КомсоМОЛЛ» 
в Красноярске. По подсчетам 
следствия, ущерб, нанесенный 
Альфа-банку, составил 2,6 мл-
рд руб. Представители бизнес-
мена полагают, что заочный 
арест нужен следствию для то-
го, чтобы он не смог вернуться 
в Россию и решить свои финан-
совые проблемы.

Сотрудниками главного следст-
венного управления ГУ МВД по Мо-
скве господин Каминский обвиня-
ется в преднамеренном банкрот-
стве (ст. 196 УК РФ) ООО «Логисти-
кинвест», входившего в DVI Group. 
По версии следствия, в ноябре 2013 
года эта фирма получила в Альфа-
банке валютный кредит, эквива-
лентный почти 1 млрд руб., на до-
стройку торгово-развлекательного 
комплекса «КомсоМОЛЛ» в Красно-
ярске. Это крупнейший ТРЦ горо-
да общей площадью более 60 тыс. 
кв. м. Местное ООО «Инвестицион-
ная компания 

”
Стройинрос“» стро-

ило этот ТРЦ с 2006 года, но из-за фи-
нансовых проблем не смогло завер-
шить объект. Вячеслав Каминский 
через принадлежавшие ему струк-
туры в 2013 году выкупил «Строй-
инрос» и на банковский кредит и 
собственные средства достроил и 
запустил объект, передав его в за-
лог Альфа-банку. Однако с января 
2015 года структуры DVI Group на-
чали допускать просрочки по ва-
лютным кредитам, а через некото-
рое время банк перестал проводить 

текущие платежи «Логистикинве-
ста» по счетам на техническую экс-
плуатацию «КомсоМОЛЛа». В свя-
зи с этим «Логистикинвест» заклю-
чил агентский договор с входив-
шим в DVI Group ООО «УК 

”
Комсо-

МОЛЛ-Красноярск“», осуществля-
ющим управление и техническую 
эксплуатацию ТРК с момента запу-
ска, через которое и проводило не-
обходимые платежи. В МВД счита-
ют, что именно таким образом «Ло-
гистикинвест» умышленно пере-
стал расплачиваться по долгам, что 
и привело компанию к банкротст-
ву. Ущерб, вызванный тем, что «Ло-
гистикинвест», обанкротившись, 
не смог платить Альфа-банку, оце-
нивается в 2,6 млрд руб.

Это обвинение — все, что оста-
лось от обещавшего стать масштаб-
ным разбирательства с якобы имев-
шими место махинациями в DVI 

Group. В начале 2016 года предста-
вители Альфа-банка обратились 
в УМВД по Центральному округу 
Москвы с заявлением о хищении 
$260 млн, взятых структурами Вя-
чеслава Каминского на развитие. 
Полицейские 2 марта того же года 
возбудили уголовное дело об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 59 УК РФ), а вскоре расследова-
ние было передано в ГСУ ГУ МВД 
по Москве. Но за полтора года по-
лицейские так и не нашли подозре-
ваемых, а в 2017 году переквалифи-
цировали дело на преднамеренное 
банкротство. Все это время оно рас-
следовалось в отношении «неуста-
новленных лиц». Из судебных до-
кументов следует, что 13 сентября 
2017 года Вячеслав Каминский, уе-
хавший из России в октябре 2015 го-
да, стал подозреваемым и даже ка-
ким-то образом дал подписку о не-
выезде. Уже 17 ноября 2017 года ему 
заочно предъявили обвинение, а 12 
декабря объявили в международ-
ный розыск. По данным следствия, 
обвиняемый находится в одной из 
стран Евросоюза. Затем его заочно 
арестовал Тверской райсуд, а Мосго-
рсуд, в который с жалобой обрати-
лась защита, на днях оставил это ре-
шение в силе. Впрочем, по данным 
на вчерашний день, господин Ка-
минский все еще не значился в ба-
зе разыскиваемых лиц Интерпола.

Бизнес DVI Group после ряда су-
дебных процессов и банкротных 
торгов практически полностью пе-
решел под контроль Альфа-банка, 
выступающего основным кредито-
ром в процедурах несостоятельно-
сти юрлиц холдинга. К примеру, в 
реестре требований к «Логистикин-
весту» банку принадлежит львиная 
доля требований — 3,146 млрд руб. 
До начала банкротства у DVI Group 
было четыре «КомсоМОЛЛа» — в 
Волгограде, Красноярске, Иркут-
ске и Екатеринбурге, два ТЦ «Сто-
лица» — в Перми и Ижевске, а так-
же офисный центр «Эко» в Перми. 
Суммарный объем принадлежав-

ших холдингу площадей превы-
шал 300 тыс. кв. м. В прошлому го-
ду структуры «Альфы» забрали пра-
ктически весь этот бизнес, а часть 
его уже успели продать. Однако 
красноярский «КомсоМОЛЛ» до сих 
пор числится как выставленный на 
продажу на сайте компании «Альта 
плюс», структуры «Альфа-групп», за-
нимающейся реализацией непро-
фильных активов.

Адвокат Олеся Бондарцева, 
представляющая интересы Вяче-
слава Каминского, настаивает, что 
в его деле «нет события преступ-
ления». «Если брать само обвине-
ние в преднамеренном банкротст-
ве, то следствию легко будет прове-
рить, что списания со счетов «Логи-
стикинвеста» банк не прекращал 
до процедуры банкротства. Агент-
ский договор, который полицей-
ские считают криминальным, на 
прошлой неделе был признан за-
конным арбитражным судом. Дру-
гого выхода, кроме как работы с 
агентом, у красноярского 

”
Комсо-

МОЛЛа“ не было — банк блокиро-
вал счета, а эксплуатацию объекта 
нужно было продолжать»,— расска-
зала 

”
Ъ“ госпожа Бондарцева. По ее 

словам, господин Каминский и его 
представители достоверно узнали 
о том, что он получил статус обви-
няемого «непосредственно в Твер-
ском суде при избрании меры пре-
сечения». Причины случившегося 
она видит «не в уголовной, а в эко-
номической плоскости». В декаб-
ре 2014 года рубль обвалился, а все 
займы были взяты в долларах и ев-
ро. И того, что хватало для операци-
онной деятельности и комфортных 
выплат по кредитам, стало недоста-
точно, отмечает защитник. «Неза-
долго до ареста Вячеслав Камин-
ский собирался вернуться в Рос-
сию, чтобы решить проблемы биз-
неса или даже перезапустить его. 
Ему этого пока сделать не дали»,— 
утверждает она. В Альфа-банке на 
запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Всеволод Инютин

«КомсоМОЛЛ» довел до банкротства
Основатель DVI Group Вячеслав Каминский заочно арестован

Суды довольно редко лишают во-
дителей прав за выезд на встреч-
ную полосу. Как следует из данных 
Верховного суда, около 88% нару-
шителей отделываются штрафом 
(2,5 тыс. руб. с учетом скидки). В це-
лом число судебных решений по пра-
вонарушениям, предусмотренным 
гл. 12 КоАП (нарушения ПДД), неу-
клонно снижается. Так, вдвое за ми-
нувший год сократилось количество 
наказаний за значительное превы-
шение скорости (более 60 км/ч), 
а также, например, за непредостав-
ление преимущества транспорту 
с включенным спецсигналом.

На сайте судебного департамента Вер-
ховного суда опубликованы данные о ра-
боте в 2017 году судов общей юрисдик-
ции при рассмотрении административ-
ных дел. Речь в том числе идет о решени-
ях по составам, предусмотренным гл. 12 
КоАП (нарушения ПДД).

Общий тренд — постепенное сни-
жение числа нарушителей, наказывае-
мых судами. Судебные инстанции, на-
помним, рассматривают дела, связан-
ные с самыми серьезными проступками 
на дорогах: выезд на встречку, нетрезвая 
езда, значительное превышение скоро-
сти. За год с 8,7 тыс. до 8,1 тыс. сократи-
лось число наказаний за управление ав-
томобилем с техническими неисправно-
стями (неисправности тормозной систе-
мы, рулевого управления; ст. 12.5 КоАП). 
С 8,3 тыс. до 5,9 тыс. уменьшилось коли-
чество случаев наказания водителей, вы-
ехавших в нарушение ПДД на железно-
дорожные пути (ст. 12.10 КоАП). Вдвое, 
до 1,7 тыс., уменьшилось число наказа-
ний за непредоставление преимущест-
ва транспорту с включенным спецсигна-
лом. Втрое, до 2 тыс., сократилось число 
водителей, наказанных за значительное 
превышение скорости (более 60 км/ч; 
ст. 12.9 ч. 4–7 КоАП).

Интерес представляет статистика по 
нетрезвым водителям. Число осужден-
ных по ст. 12.8 КоАП (управление авто-
мобилем в нетрезвом виде) сократилось 
с 353,1 тыс. до 317,4 тыс., по ст. 12.26 Ко-
АП (отказ от освидетельствования) — с 
228,5 тыс. до 204,2 тыс. В обоих случаях, 
напомним, суды назначают наказание в 
виде лишения прав и штрафа в размере 
30 тыс. руб. При этом из статистики Вер-
ховного суда следует, что общий объем 
наложенных штрафов за пьяное вожде-

ние в 3,3 раза больше, чем объем уплачен-
ных (или принудительно взысканных),— 
2,3 млрд руб. против 7,8 млрд руб.

Аналогичная диспропорция наблю-
далась и прежде, кроме того, она каса-
ется и штрафов, назначаемых по дру-
гим составам КоАП. Штрафные поста-
новления, которые выносит ГИБДД без 
участия судов, граждане оплачивают го-
раздо охотнее (добровольно оплачено 
около 70%). Это связано во многом с воз-
можностью воспользоваться скидкой, 
которая не распространяется на серьез-
ные нарушения ПДД, наказание за ко-
торые назначают суды, считают экспер-
ты. Любопытна также статистика дел по 
выездам на встречную полосу (ч. 4 и 5 
ст. 12.15 КоАП): количество решений су-
дов сократилась с 195,5 тыс. до 181,4 тыс., 
при этом значительная часть водителей 
(более 159 тыс.) отделалась лишь штра-
фом без лишения прав.

В большинстве случаев суды при вые-
зде на встречку стараются назначить во-
дителям минимально возможное нака-
зание, подтвердил 

”
Ъ“ правозащитник 

Лев Воропаев. Лишение прав применя-
ется, как правило, при отягчающих об-
стоятельствах — таковыми суд может 
посчитать, к примеру, нарушения ПДД, 
совершенные водителем в течение го-
да (досье предоставляет ГИБДД). «Суды 
перестраховываются от возможных об-
жалований со стороны недовольных во-
дителей,— поясняет господин Воропа-
ев.— Штраф за встречку с учетом скидки 
— 2,5 тыс. руб., его редко кто обжалует». 
Что касается неоплаченных штрафов, 
это может быть связано со слабой рабо-
той судебных приставов, считает экс-
перт. «Некоторые нарушители могут дол-
гое время скрываться,— поясняет Лев 
Воропаев.— А с некоторых просто нече-
го взять — ни зарплаты, ни машины».

«Взыскание занимает продолжи-
тельное время в ряде случаев по объек-
тивным причинам»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП). В рамках не-
которых исполнительных производств 
штрафы, к примеру, удерживаются из 
зарплаты и пенсии либо «принимаются 
меры по обращению взыскания на выяв-
ленное имущество должников». В опре-
деленных же случаях исполнительное 
производство приостанавливается са-
мими судами, отмечают в ФССП.

Иван Буранов

Водители все реже 
доезжают до суда
Опубликованы данные Верховного суда  
о нарушителях ПДД

с1

Вячеслав Каминский,  
по данным защиты,  
узнал об обвинении  
при своем заочном  
аресте 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Обеспечить для ВИЧ-инфицированных тру-
довых мигрантов возможность лечиться  
в РФ с помощью межправительственных  
соглашений предложили участники панель-
ной дискуссии в рамках проходящей в Мо-
скве Международной конференции по ВИЧ/ 
СПИДу в Восточной Европе и Централь-
ной Азии (ВЕЦА). В настоящее время в Рос-
сии действуют ограничения на въезд трудо-
вых мигрантов с ВИЧ, кроме тех, кто имеет 
в стране близких родственников. При этом 
в России у приезжих из ряда стран бывшего 
СССР больше возможностей пройти тести-
рование на ВИЧ, чем в стране исхода. Среди 
трудовых мигрантов в РФ выявляется 3 тыс. 
новых случаев в год.

В 2017 году в России на ВИЧ было протести-
ровано 2,5 млн мигрантов, сообщила на конфе-
ренции старший научный сотрудник федераль-
ного центра СПИДа Роспотребнадзора Наталья 
Ладная. «Зачастую представители других стран 
имеют больше возможности пройти тестиро-
вание в России, чем в своей стране,— отметила 
она.— В последние годы мы выявляем среди них 
около 3 тыс. новых случаев в год». По ее словам, 
приблизительно 70% новых случаев ВИЧ выяв-
лены в результате тестирования граждан трех 
стран — Украины, Узбекистана и Таджикистана: 
«Остальные страны дают по 3–4% (по 100–200 че-
ловек): Белоруссия, Молдавия, Казахстан, Азер-
байджан, Армения». Она отметила, что случаи 
ВИЧ-инфекции, выявленные в РФ у мигрантов, 
могут превышать официальные данных о ВИЧ-
инфицированных «в странах исхода»: «Туркме-
ния официально докладывает о двух ВИЧ-инфи-

цированных на территории своей страны, у нас 
на территории РФ на конец 2017 года выявлено 
136 случаев ВИЧ-инфекции у граждан этой стра-
ны. В Армении в 2016 году было зарегистрирова-
но 2,5 тыс. ВИЧ-инфицированных, из которых 
1,1 тыс. случаев выявлены на территории РФ».

Напомним, въезд и проживание на террито-
рии РФ запрещены для лиц, инфицированных 
ВИЧ и не являющихся гражданами России. В 
2016 году по требованию Конституционного су-
да запрет был снят для мигрантов, имеющих в 
России семью. Причиной изменения законода-
тельства стало, в частности, решение Европей-
ского суда по правам человека, признавшего Рос-
сию виновной в нарушении прав ВИЧ-положи-
тельных иностранцев. За 2011–2017 годы в РФ 
прошли медосвидетельствование около 17 млн 
иностранных граждан, было принято решение 
о нежелательности пребывания по 17,5 тыс., из 
них из-за ВИЧ — 6,5 тыс. Госпожа Ладная расска-
зала, что «участвовала не меньше чем в семи эпи-
зодах подачи документов в правительство РФ, 
Госдуму, Совет федерации с инициативой отме-
нить меру по ограничению передвижения ВИЧ-
инфицированных»: «Но каждый раз нас спра-
шивали, потребует ли это увеличения финанси-
рования. Мы отвечали, что потребует: если мы 
принимаем мигрантов, мы должны им оказы-
вать медпомощь». Госпожа Ладная напомнила, 
что в 2016 году министр здравоохранения РФ Ве-
роника Скворцова на совещании Генассамблеи 
ООН по ВИЧ/СПИДу заявила, что анализируется 
возможность снятия ограничений на въезд в РФ 
иностранных граждан с ВИЧ. Заместитель генсе-
ка ООН, исполнительный директор UNAIDS Ми-

шель Сидибе в интервью 
”
Ъ“ в конце 2017 года 

выражал надежду, что это будет сделано к чем-
пионату мира по футболу в 2018 году, который 
пройдет в России. «Вопрос прорабатывается,— 
ответили 

”
Ъ“ в Минздраве РФ.— Что касается 

чемпионата мира по футболу, то для туристиче-
ских виз такого требования (анализа на ВИЧ) нет, 
оно касается только трудовых мигрантов».

По итогам круглого стола о проблемах мигран-
тов на конференции по ВИЧ/СПИДу в странах ВЕ-
ЦА участники намерены выпустить резолюцию, 
предлагая инициировать межправительствен-
ные соглашения, которые бы регламентировали 
возможность лечения мигрантов в странах при-
бытия. «Для России также предлагается включить 
лечение ВИЧ-инфекции в систему ОМС и обеспе-
чить возможность лечения мигрантов, постоян-
но проживающих на территории РФ по ОМС ли-
бо ДМС»,— рассказала 

”
Ъ“ медицинский юрист 

Анна Крюкова, которая модерировала меропри-
ятие. Отметим, что 31 октября 2007 года участ-
ники Межпарламентской ассамблеи (МПА) госу-
дарств СНГ приняли концепцию модельного за-
кона, который, в частности, предполагает пре-
доставление всестороннего ухода, поддержки и 
лечения людям с ВИЧ на территории других го-
сударств. Однако в четверг на заседании группы 
МПА стран СНГ на конференции по ВИЧ прово-
дился только «обзор законодательств». Участники 
мероприятия отметили, что «35% от общего числа 
мигрантов с различными заболеваниями не об-
ращаются за помощью из-за боязни дискримина-
ции и остракизма». Сроки появления модельно-
го закона участники заседания так и не назвали.

Валерия Мишина, Евгения Просина

Мигранты обнаруживают ВИЧ в России
Пройти тестирование в РФ им проще, чем в странах исхода
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Андрей Кортунов,
генеральный директор РСМД

Пути выживания  
в окопной войне

Судя по опросам, большинство рос-
сиян видят во внешней политике Рос-
сии последних лет повод для гордо-
сти. Больше всего мы гордимся дву-
мя достижениями — «восстановлени-
ем государственного суверенитета» 
и «возрождением России как великой 
державы». Действительно, для стра-
ны с такой малой долей в мировой 
экономике нам удалось прыгнуть вы-
ше головы, использовав военно-по-
литический потенциал. Но в следую-
щие шесть лет таких легких побед не 
будет. Геополитические противники 
Кремля взялись за Россию серьезно, 
намереваясь обесценить ее междуна-
родные активы, а их совокупные ре-
сурсы даже в военной сфере значи-
тельно превосходят наши. Если пре-
дыдущее шестилетие можно уподо-
бить лихой кавалерийской атаке на 
позиции самоуверенного, а потому 
плохо подготовленного врага, то сле-
дующий цикл, скорее всего, будет на-
поминать затяжную окопную войну. 
А в затяжном конфликте обычно вы-
игрывает тот, у кого прочнее тыл. По-
этому перед Россией встает жизненно 
важный вопрос о выборе стратегии 
развития. Можно пойти по привыч-
ному пути мобилизации. Так посту-
пил СССР во время Второй мировой, 
быстро создав военную промышлен-
ность, превосходящую германскую, 
именно за счет более последователь-
ной экономической мобилизации. 

Но сегодня построить работающую 
мобилизационную экономику вряд 
ли получится. И не только потому, что 
это будет означать резкое снижение 
качества жизни россиян. И не потому, 
что предстоит состязаться не с одной 
Германией, а практически со всем За-
падом. Просто современная экономи-
ка крайне сложна, технологические 
цепочки носят глобальный характер, 
да и российское общество сильно из-
менилось. На мобилизации можно 
создать новый автозавод Генри Фор-
да, но не новую Кремниевую долину.

Альтернативный путь — струк-
турная перестройка экономики, рез-
кое увеличение инвестиций в чело-
веческий капитал, новые институты 
и система госуправления, технологи-
ческий рывок и раскрытие предпри-
нимательской инициативы. Что это 
даст российской внешней политике? 
Прежде всего, это снизит эффектив-
ность любых санкций против России. 
Вести прицельный огонь по тысячам 
малых и средних предприятий куда 
труднее, чем накрыть «санкционным 
залпом» десяток госкорпораций. Так 
мы укрепим реальный, а не деклари-
руемый экономический суверенитет. 
Еще важнее, что реализация структур-
ных реформ и выход на темпы роста 
выше среднемировых позволят обра-
тить вспять тренд на сокращение до-
ли России в мировой экономике. Да-
же психологический эффект будет ог-
ромным — появится перспектива, ко-
торой не просматривалось послед-
ние десять лет. На Западе усилятся по-
зиции тех, кто считает санкции бес-
смысленным и вредным делом. Со-
здание экономики «цветущей слож-
ности» даст России новые возможно-
сти в отношениях с соседями для эко-
номической интеграции на террито-
рии бывшего СССР. Российское лидер-
ство в регионе будет определяться не 
только и не столько готовностью Мо-
сквы выступать гарантом безопасно-
сти или источником дешевых углево-
дородов, сколько привлекательной 
социально-экономической моделью. 
И это станет лучшей страховкой от но-
вых «цветных революций». Наконец, 
внешняя политика получит новые 
инстру менты. Россия перестанет вы-
ступать в роли глобального пожарно-
го, мечущегося от одного очага возго-
рания к другому. У нее появятся и дру-
гие, не менее важные роли — глобаль-
ного строителя, инженера, учителя, 
врача. И тогда у нас будет еще боль-
ше оснований гордиться российской 
внешней политикой.

полная версия 
kommersant.ru/12304

На мобилизации 
можно создать новый 
автозавод Генри 
Форда, но не новую 
Кремниевую долину

США рассматривают возможность введения против ки-
тайских чиновников санкций в соответствии с принятым 
Конгрессом в 2012 году «актом Магнитского» — за ущем-
ление прав коренного населения Синьцзян-Уйгурского 
автономного района (СУАР) Китая. Последние два года 
Пекин резко ужесточил режим безопасности в регио-
не, объявив «народную войну с террором». По мнению 
Вашингтона, в СУАР под видом борьбы с экстремизмом 
происходит ограничение религиозных свобод и прав че-
ловека, а десятки тысяч человек, включая корреспон-
дентов американского Radio Free Asia (RFA), удержива-
ются в «центрах трудового перевоспитания». Конфликт 
может углубить противоречия Китая и США, и без того 
ведущих торговую войну.

«Мы обеспокоены усилиями Китая по нарушению леги-
тимных прав уйгуров и других мусульман в Синьцзяне,— со-
общила вчера заместитель госсекретаря по Восточной Азии 
и Тихоокеанскому региону Лора Стоун.— Мы продолжим под-
нимать этот вопрос на переговорах с китайским правительст-
вом и призывать к тому, чтобы задержания граждан происхо-
дили в рамках закона». Комментируя это заявление, пресс-се-
кретарь МИД КНР Хуа Чуньин сказала: она надеется, что в США 
«смогут объективно оценить ситуацию в Китае и прекратить 
любую форму вмешательства во внутренние дела страны». 
«Все могут видеть, что люди всех национальностей живут и ра-
ботают в Синьцзяне в спокойствии и радости и наслаждаются 
миром и прогрессом»,— заверила она.

Вашингтон всегда критиковал ситуацию с правами чело-
века в Китае, но в последние два месяца объем претензий за-
метно вырос. В начале апреля сенатор Марко Рубио и конгрес-
смен Крис Смит направили письмо послу США в Китае Тер-
ри Бранстеду, попросив его «посетить СУАР, включая 

”
центры 

политического образования“ (трудовые лагеря.— 
”
Ъ“), и сде-

лать ситуацию в СУАР ключевой темой на переговорах с ки-
тайским правительством». Особенно парламентарии просили 
затронуть проблему задержания семей живущих в США жур-
налистов-уйгуров RFA. Они заявили, что господин Бранстед 
должен выявить имена китайских чиновников, которых мож-
но было бы подвергнуть санкциям в рамках «акта Магнитско-

го». Закон, в просторечии называемый «акт Магнитского» (по 
имени погибшего в тюрьме российского юриста и аудитора 
Сергея Магнитского), был принят в США в 2012 году и допол-
нен в 2016-м для того, чтобы «вводить санкции против нару-
шителей международно признанных прав человека». Собст-
венность и средства попавшего под санкции человека на тер-
ритории США замораживаются, он больше не может пользо-
ваться американскими финансовыми институтами. В декаб-
ре 2017 года действие закона было распространено на быв-
шего офицера пекинской полиции Гао Яня, который, по мне-
нию Вашингтона, причастен к гибели правозащитницы Цао 
Шуньли в 2014 году.

Спонсируемое Вашингтоном RFA писало об ужесточении 
режима безопасности в Китае последние несколько лет. В сво-
их статьях проживающие в США этнические уйгуры писали 
о создании в Синьцзяне «цифровой диктатуры, настолько все-
проникающей, что слежкой пронизаны все аспекты повсед-
невной жизни людей». Они упоминали повсеместную уста-
новку в СУАР камер с системой распознавания лиц, дистанци-
онное сканирование мобильных телефонов граждан на пред-
мет запрещенного контента, сбор ДНК всего населения реги-
она и огромное количество полицейских, постоянно патрули-
рующих улицы. По заявлениям четырех журналистов RFA, их 
родители и братья в Синьцзяне систематически подвергают-
ся арестам и в данный момент находятся в секретных «лагерях 
перевоспитания», где людей заставляют заниматься тяжелым 
физическим трудом и подвергают пропаганде.

Власти КНР отрицают существование «лагерей перевоспи-
тания», но не отрицают усиленного режима безопасности 
в СУАР, направленного, по их словам, на борьбу с «тремя си-
лами зла»: терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом. С 10 
по 14 апреля регион посетил член политбюро Компартии Ван 
Ян, который велел местным руководителям «придерживать-
ся правильной идеологии, противостоять вредным мыслям, 
уничтожать экстремизм и бороться с бедностью». В статье о его 
визите на сайте государственного агентства Xinhua профес-
сор Китайской академии общественных наук Сю Цзяньин за-
мечает, что «жесткая политика должна проводиться для того, 
чтобы покончить с врагами, желающими развалить страну». 

Другой комментатор, пожелавший остаться неназванным, за-
явил о необходимости «сохранения максимального давления 
и проведения эффективной политики с целью закрепления 
достигнутого результата».

«Результат» был достигнут после того, как главой парткома 
СУАР в августе 2016 года был назначен Чэнь Цюаньго. Как со-
общил 

”
Ъ“ источник, лично знакомый с ситуацией в регионе, 

поначалу он «предпочитал пряник кнуту». «Всем китайским 
чиновникам СУАР было дано указание подружиться как ми-
нимум с одной уйгурской семьей, вникнуть в ее образ жизни 
и по мере сил помогать. Например, семенами для посевной 
или топливом,— вспоминает собеседник 

”
Ъ“.— Был расши-

рен прием представителей нацменьшинств в вузы КНР, то есть 
их стремились мягко вовлечь в общую культурную среду».

Впрочем, уже к концу 2016 года ситуация изменилась. 
«Власти сделали ставку на стирание языковой и религиоз-
ной идентичности уйгуров,— замечает собеседник 

”
Ъ“.— 

Число национальных школ начало сокращаться, популя-
ризируется образование на китайском языке. Идет борьба 
с любыми проявлениями религиозности». Один из приме-
ров приводит научный сотрудник Центра азиатско-тихоо-
кеанских исследований Дальневосточного отделения РАН 
Иван Зуенко. «В дни религиозных праздников студентов 
буквально запирают в студгородках,— пишет он в статье для 
Московского центра Карнеги.— В рамках борьбы с проявле-
ниями религиозности в Рамадан стали закрывать круглосу-
точные магазины и рестораны, хотя раньше, как и повсюду 
в исламском мире, они работали по ночам (в Рамадан есть 
можно только после захода солнца.— 

”
Ъ“)».

Обострение критики властями США порядков в Синьцзя-
не совпало по времени с торговой войной, развернутой про-
тив Пекина Вашингтоном в начале прошлого месяца. «Прини-
маемые США меры имеют в виду не столько вмешательство 
в ситуацию в Синьцзяне, сколько попытку найти слабое место 
Китая и надавить на него,— полагает собеседник 

”
Ъ“.— А это, 

в свою очередь, может привести к обратному эффекту: власти 
Китая могут еще сильнее закрутить гайки, не желая выглядеть 
поддающимися давлению».

Михаил Коростиков

Китайские чиновники могут попасть 
под «акт Магнитского»
Вашингтон обеспокоился ущемлением прав уйгуров

Госсовет Кубы вчера утвердил в должности нового гла-
ву государства. Рауль Кастро, управлявший страной 
десять лет, передал полномочия своему заместителю 
Мигелю Диас-Канелю. Впервые за полвека во главе Ку-
бы встал политик, не носящий фамилию Кастро и ро-
дившийся уже после революции 1959 года. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты называют господина Диас-Канеля 
технократом, от которого ждут экономических реформ. 
В либерализации политической системы эксперты при 
этом сомневаются. Они считают, что новый кубинский 
лидер близок к Раулю Кастро «до мозга костей».

«Он не новичок и не неожиданный кандидат»,— охарак-
теризовал Рауль Кастро своего преемника Мигеля Диас-Ка-
неля. 18 апреля, когда политика выдвинули на пост предсе-
дателя Госсовета, господин Кастро подчеркнул, что он «идео-
логически солидарен» с кандидатом. Вчера господина Диас-
Канеля утвердили в должности: за него проголосовали 603 
из 604 членов Национальной ассамблеи (парламента). Шан-
сов проиграть у политика не было: кроме него на пост пред-
седателя никто не претендовал. Так на Кубе завершилась 
эпоха Кастро: впервые с 1959 года страну возглавил человек 
с другой фамилией. Рауль Кастро, управлявший страной по-
следние десять лет, впрочем, пока из политики не уходит: до 
2021 года он планирует возглавлять Коммунистическую пар-
тию, единственную легальную политическую силу в стране.

Выдвижение Мигеля Диас-Канеля для кубинцев ново-
стью не стало. Последние пять лет политик был заместите-
лем председателя Госсовета и, как пояснил 

”
Ъ“ профессор 

Института международных отношений (Гавана) Мануэль Йе-
пе, «играл ведущую роль в управлении общественной и эко-
номической сферами, фактически заменяя Рауля Кастро».

Путь к власти Мигеля Диас-Канеля не похож на политиче-
ский опыт его предшественников. Он принадлежит к моло-
дому по кубинским меркам поколению политиков: господин 
Диас-Канель родился 20 апреля 1960 года, то есть уже после ре-
волюции, и сегодня празднует свое 58-летие. «Он типичный 
партийный аппаратчик, который шаг за шагом поднимался 
по служебной лестнице»,— рассказывает 

”
Ъ“ о кубинском ли-

дере замдиректора Института изучения Кубы в Международ-
ном университете Флориды (США) Себастьян Аркос.

В отличие от Рауля и Фиделя Кастро, у Мигеля Диас-Кане-
ля за плечами лишь три года службы в армии после окон-
чания университета по специальности «инженер-электрон-
щик». Отслужив в революционных вооруженных силах Ку-
бы с 1982 по 1985 год, он стал преподавать в университете, 
а в 1986 году начал партийную карьеру, вступив в Союз моло-
дых коммунистов. Спустя восемь лет он возглавил провин-
цию Вилья-Клара, а в 2003 году стал главой более крупного 
региона Ольгин. В 2009 году Мигель Диас-Канель перешел 
на работу в правительство: его назначили министром выс-
шего образования. Наконец, в 2013 году политик стал пер-
вым заместителем председателя Госсовета.

Именно тогда о Мигеле Диас-Канеле стали говорить как 
о преемнике Рауля Кастро. Сначала ему прочили курс на ли-
беральные реформы и демократизацию общества, однако 
сейчас подобные ожидания связывают с ним все реже, пояс-
нил 

”
Ъ“ Себастьян Аркос. «Учитывая его карьерный путь, он 

мог бы стать реформатором вроде Михаила Горбачева (пре-
зидент СССР.— 

”
Ъ“), однако в реальности предпосылок к это-

му нет,— отметил эксперт.— Во всех публичных выступле-
ниях и некоторых частных беседах, содержание которых по-
пало в СМИ, Диас-Канель производит впечатление такого же 
жесткого и идеологически настроенного политика, как бра-
тья Кастро». В первой после избрания речи Мигель Диас-Ка-
нель заверил, что «Куба не поступится суверенитетом и не-
зависимостью, не будет обсуждать свои принципы и не пой-
дет на уступки под давлением и угрозами».

В связи с этим Себастьян Аркос прогнозирует, что гло-
бальных перемен с приходом Мигеля Диаса-Канеля к влас-
ти ждать не стоит, «по крайней мере до тех пор, пока Рауль 
Кастро будет находиться во главе Компартии». «Он сторон-
ник Рауля Кастро до мозга костей, в отличие от многих дру-
гих партийных лидеров, которые до 2008 года были близки 
к Фиделю Кастро»,— считает эксперт. Вчера новый лидер Ку-
бы заверил: «Рауль как первый секретарь Компартии возгла-
вит процесс принятия решений, наиболее важных для на-
стоящего и будущего страны».

Между тем сотрудник Центра политических исследова-
ний Института Латинской Америки РАН Эдуард Белый в раз-
говоре с 

”
Ъ“ предположил, что кубинский лидер все-таки за-

пустит процесс экономических реформ. «Он придерживает-
ся более либерального подхода хотя бы потому, что он не во-
енный. Диас-Канель — технократ и осознает проблемы, ко-
торые стоят перед кубинской экономикой»,— говорит экс-
перт. Одна из насущных целей — привлечение иностран-
ных инвестиций, в частности в открытую в 2014 году зону 
свободной торговли с центром в порту Мариэль в Гаванской 
бухте Мексиканского залива.

Себастьян Аркос между тем предупреждает: «Все зна-
ют, что необходимо привлекать иностранный капитал. Но, 
с другой стороны, эти действия могут спровоцировать рост 
инфляции и неравенства. Это вряд ли приведет к народно-
му восстанию, но очевидно снизит уровень популярности 
лидера и увеличит число оппозиционеров».

Успешность возможных экономических реформ во мно-
гом зависит от будущего отношений с самой крупной эко-
номикой Западного полушария — США. В 2015 году Ва-
шингтон и Гавана восстановили дипотношения и открыли 
посольства, однако с приходом к власти Дональда Трампа 
внешняя политика Соединенных Штатов изменилась. По 
мнению кубинского МИДа, «США вновь вернулись к про-
вальной стратегии ужесточения блокады и подрывной де-
ятельности». Впрочем, Эдуард Белый отмечает: «Политика 

Трампа достаточно эксцентричная, но это политика бизнес-
мена, который прежде всего измеряет все деньгами». Собе-
седник 

”
Ъ“ предполагает, что президент США вполне мо-

жет заинтересоваться выгодными с экономической точки 
зрения проектами на Кубе. При этом за год нахождения До-
нальда Трампа у власти товарооборот между США и Кубой 
увеличился на 15,4% по сравнению с 2016 годом и составил 
$283 млн, по данным американского бюро переписей.

Также растут объемы торговли между Кубой и Россией. По 
данным Федеральной таможенной службы РФ, в 2016 году они 
составили $248 млн, а в 2017 году — $290 млн. В отношени-
ях Гаваны и Москвы, в отличие от кубино-американских свя-
зей, интриги нет. Глава латиноамериканского департамента 
МИД РФ Александр Щетинин заявил 

”
Ъ“: «У нас с Кубой отно-

шения прочные, проверенные временем. Развиваются они 
последовательно, в духе стратегического партнерства. Меж-
ду нами многолетние узы дружбы и взаимных симпатий». Ди-
пломат отметил: «В международных делах мы выступаем как 
союзники, а в экономике, с учетом того что на Кубе сейчас идут 
масштабные преобразования социально-экономической мо-
дели развития, активно присутствуют наши компании». «Тес-
ная практическая ткань нашего сотрудничества — это хоро-
ший залог на будущее»,— резюмировал Александр Щетинин.

Президент РФ Владимир Путин одним из первых поздра-
вил Мигеля Диаса-Канеля с избранием, подтвердив «готов-
ность к тесной совместной работе».

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко, Елена Черненко

Куба меняет фамилию
Новым главой государства стал 58-летний Мигель Диас-Канель

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р О С С И Й С К О - К У Б И Н С К И Е  О Т Н О Ш Е Н И Я

6 июля 1902 года между странами были 
установлены дипотношения, которые дважды 
прерывались — в 1917 году после Октябрьской 
революции (восстановлены в 1942-м) и в 1952 
году после переворота Фульхенсио Батисты 
(восстановлены в 1960-м после Кубинской 
революции).
После неудавшейся операции США в заливе 
Кочинос в апреле 1961 года основным со-
юзником и поставщиком вооружений, продуктов 
и техники на Кубу стал СССР.
В 1972 году Куба стала членом Совета эко-
номической взаимопомощи (СЭВ). К концу 
1980-х около 70% внешней торговли Кубы 
приходилось на СССР. Страна закупала нефть, 
черные металлы, удобрения, автомобили, 
зерно.

В июле 1962 года в Москве состоялась 
встреча Рауля Кастро и Никиты Хрущева, сто-
роны договорились о размещении на острове 
ракет средней дальности. В октябре того же 
года разразился Карибский кризис. В 1962 
году на острове была создана Группа советских 
войск на Кубе, миссия которой продлилась 
до 1991 года (российский центр электронной 
разведки в Лурдесе проработал до декабря 
2001 года).
В 1980-е годы при участии советских специ-
алистов на Кубе были введены в эксплуатацию 
ТЭЦ «Мариэль» (1982) и ТЭЦ «Рентэ» (1984). 
В 1995 году — ТЭЦ «Гавана».
В 1991 году после решения Бориса Ельцина 
о выводе войск с Кубы, которое на острове объ-
яснили «давлением американского империализ-

ма», военно-техническое сотрудничество было 
практически прекращено.
В 1996 году в Гаване был подписан меморан-
дум о принципах стратегического сотрудничест-
ва между странами. В настоящее время с Кубой 
действуют около 100 документов о межгосудар-
ственном взаимодействии. 
В декабре 2000 года с визитом на Кубу 
прибыл Владимир Путин. Позже российские пре-
зиденты посещали остров еще дважды — в ноя-
бре 2008-го (Дмитрий Медведев) и июле 2014-го 
(Владимир Путин). В 2009 и 2012 годах в Россию 
приезжал кубинский лидер Рауль Кастро.
В конце 2013 года в Москве было достигну-
то соглашение о списании почти $32 млрд ку-
бинского долга (90% от общей суммы долга).

Евгения Чернышева

86-летний Рауль Кастро (справа) намерен 
отойти в тень, но, по признанию его преемника 
Мигеля Диас-Канеля (слева), и дальше  будет 
курировать принятие «наиболее важных  
решений»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер
нетСМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон
ной наличностью и SMSсообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  чис ле 
изза рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,380 млрд руб. 
В 2018 году (на 19 апреля) собрано 446 471 670 руб., помощь 
 получили 800 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, по
лучил благодарность Президента РФ за большой вклад в благо
творительную деятельность и президентский грант на развитие 
 Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Румянцев, 12 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется курсовое  
лечение. 151 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 39 тыс. руб.

Артем родился в тяжелом состоянии, два месяца 
его выхаживали в больнице. Выписали под наблю
дение невролога с диагнозом «поражение централь
ной нервной системы». А в четыре месяца у сына на
чались судорожные приступы. Ближе к году Артему 
поставили диагноз «ДЦП, эпилепсия». Сын сильно от
ставал в развитии. С 2010 года с помощью Русфонда 
Артем проходит курсовое лечение в читинском фи
лиале Института медтехнологий (ИМТ). В результа
те сын научился сидеть, ползать, стал более сообра
зительным. Но до сих пор еще не ходит и не говорит, 
только издает звуки. Лечение в ИМТ нельзя преры
вать, ведь другое ему не помогает. Пожалуйста, не 
оставляйте нас! Наталья Румянцева, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Артем 
пытается вставать, играет в мяч и кубики, у него по
явился контакт с людьми. Теперь надо научить его 
ходить, активизировать развитие речи, расширить 
кругозор».

Надя Булаева, 10 лет, фиброзно-кистозная  
дисплазия челюстно-лицевой области,  
спасет операция. 128 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 307 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 29 тыс. руб.

У дочки врожденное заболевание — нарушено 
формирование костной ткани. Врачи долго не мог
ли поставить диагноз и назначить лечение. У Нади 
на лице образовались кисты, дочка страдала от бо
ли, у нее ухудшались зрение и слух. В прошлом году 
Надю прооперировали, патологические образова
ния удалили. Но недавно кисты вновь стали расти, 
опять нужна операция. Государство ее не оплачива
ет, а у нас с мужем нет средств. Пожалуйста, помоги
те дочке! Елена Булаева, Челябинская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Вылечить 
 Надю нельзя, но можно сдерживать разрастание тка
ней. Сейчас необходимо удалить кисты в области 
скулы и верхней челюсти».

Степа Ершов, 4 года, деформация левого  
предплечья, требуется многоэтапное лечение. 
259 705 руб.
Внимание! Цена лечения 404 705 руб.  
ООО «ХимТекс» внесет 50 тыс. руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным,— еще 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 35 тыс. руб.

Сын унаследовал от меня заболевание — экзостоз. 
Это доброкачественные разрастания в виде шишек. 
У Степы выявили экзостоз левой локтевой кости, утол
щение запястья и укорочение кости на 2 см. Сыну по
может только хирургическое лечение — несколько 
операций, в ходе которых ему устранят костные дефор
мации и удлинят руку. Это длительное и дорогое лече
ние, я не в силах его оплатить. Мы с сыном живем вдво
ем в съемной квартире, я работаю бухгалтером в посел
ковой школе. Виктория Ершова, Ярославская область
Ортопед-травматолог ООО «Клиника Констан-
та» Тимур Торно (Ярославль): «Планируется мно
гоэтапное хирургическое лечение — удаление об
разования, пластика и остеотомия локтевой кости 
с последующим аппаратным удлинением».

Матвей Кудряшов, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
197 063 руб.
Внимание! Цена операции 438 063 руб. ООО «Армос-Блок» 
внесет 50 тыс. руб. Юридические лица благотворитель-
ного сервиса Альфа-Банка внесут 50 тыс. руб. Две компа-
нии, пожелавшие остаться неназванными,— по 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 41 тыс. руб.

У Матвея еще в роддоме врач услышал шумы 
в сердце и направил нас к кардиологу. Сыну сдела
ли УЗИ сердца и обнаружили дефект межжелудочко
вой перегородки. Мы надеялись, что дефект закроет
ся сам. Но обследование в Детской республиканской 
клинической больнице (ДРКБ, Казань) показало, что 
сердце сына уже работает с перегрузкой, есть угро
за острой сердечной недостаточности, нужна сроч
ная операция. Мы не можем ее оплатить, у нас трое 
детей, зарплат едва хватает на жизнь.  Помогите! 
 Вера Кудряшова, Ульяновская область
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения ДРКБ Айдар Ха-
мидуллин (Казань): «С ростом мальчика нагрузка 
на сердце возрастает. Есть риск развития тяжелых 
осложнений. Матвею требуется операция — эндо
васкулярное закрытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Тёмы Лебедева из Череповца то-
тальный акушерский паралич. Это 
значит, что во время родов ребен-
ка выдавливали из мамы с такой си-
лой, что повредили правое плече-
вое сплетение, из-за чего правая 
рука у малыша почти неподвижна. 
Бесконечные процедуры, прове-
денные в больнице, результатов не 
дали. Помочь мальчику могут толь-
ко этапные операции в ярославской 
клинике «Константа». Но это лече-
ние стоит больших денег, у родите-
лей Тёмы их нет. 

Правая рука Тёме только мешает 
и злит его. Другое дело — левая. Она 
всегда может схватить самую яркую 
и красивую погремушку или дернуть 
маму за нос, когда та наклоняется, что
бы поцеловать мальчика. 

— Тёмочка, не плачь,— уговаривает 
сына мама Наталья, когда малыш без
успешно пытается поднять непослуш
ную руку и хнычет.— Ручка просто бо
леет, поэтому и не слушается. 

Тёма — долгожданный ребенок. Что
бы сохранить беременность, Наталья 
несколько недель лежала в больнице. 
Особых показаний к этому не было, но, 
когда врач из женской консультации 
предложила «подстраховаться», Ната
лья согласилась — так спокойнее. 

Роды у нее начались на 40й неделе. 
И сразу же прекратились.

Тогда на живот Натальи навалилась 
акушерка. Она выдавливала ребенка, 
нажимая кулаками. Ей на подмогу при
шла медсестра.

— Плечи застряли! — услышала 
Наталья.

Когда ребенка извлекли, он не ды
шал. Врачи и медсестры в панике пыта
лись его реанимировать. Первый вдох 
Тёма сделал только через семь минут. 
Малыша увезли в реанимацию.

Тёма лежал весь в проводах и трубках. 
Наталью предупредили, что изза гипок
сии у ребенка шансы выжить — 50 на 50. 

О том, что у сына парализована пра
вая рука, Наталья узнала через шесть 
дней, когда их перевели в детскую 
больницу. 

Там Тёму обследовали и диагно
стировали тотальный акушерский 

паралич справа. Рука у него не сги
балась и не разгибалась, кисть была 
неподвижной.

— Не беспокойтесь,— успокаивали 
врачи,— до года движения могут вос
становиться. 

Свой первый месяц жизни Тёма про
вел в больнице. Вместе с ним в палате 
оказался «брат по несчастью» Саша — 
еще один ребенок с парализованной 
правой рукой.

После болезненных процедур — 
массажа и иглоукалывания — дети за
сыпали как убитые. Но обещанное 
улучшение все не наступало. 

Тогда молодые мамы нашли в ин
тернете информацию о ярославском 
докторе Новикове, который успешно 
оперирует детей с такими родовыми 
травмами.

В первый раз к доктору Новикову 
Тёму привезли в январе. Тогда врач ос
мотрел мальчика и сказал, что пока ра
но говорить об операции. Рекомендо
вал делать массаж, заниматься лечеб
ной гимнастикой. 

Месяц назад доктор Новиков про
оперировал Сашу. В результате повре
жденная ручка у мальчика «ожила», он 
пытается брать и поднимать легкие 
предметы. Его мама говорит, что Саша 
стал совершенно другим ребенком, ве
селым и спокойным. 

А Тёма пока улыбается редко. За 
четыре месяца упорного ежедневно
го труда и боли он научился лишь раз
жимать пальчики и чутьчуть припод
нимать руку. Малыш ужасно радуется, 
когда ему с помощью левой руки удает
ся перекатиться на живот.

В начале марта Артемий с мамой 
снова приехали в Ярославль. На этот 
раз доктор сказал, что теперь сомне
ний не осталось — нужна серия опера
ций для восстановления нервномы
шечных связей. 

Сейчас семья Тёмы оказалась в труд
ном положении — папа уволился с ра
боты, чтобы возить сына в больницу на 
процедуры, мама в декретном отпуске. 
Оплатить дорогую операцию сыну они 
не в состоянии.

— Когда я уезжала от доктора Но
викова,— рассказывает Наталья,— он 
взял мою руку и крепко пожал на про
щание. И сказал: «Вот так же будут по
жимать друг другу руки и два этих пар
ня — Саша и ваш Тёма». Господи, да 
я землю переверну, чтобы когданибудь 
это увидеть!

Светлана Иванова,  
Вологодская область

Как без рук
Четырехмесячного мальчика спасет серия операций

Из свежей почты

«Мы будем идти на свет»
СвятоСофийскому социальному дому исполнилось три года

РУСФОНД.ДОМ
Никто из нас три года назад  даже 
и представить себе не мог, что 
 Леон — на навороченной электро-
коляске, в модной кожаной косухе, 
с белоснежной челкой набок — бу-
дет смотреть прямо в объектив ки-
нокамеры, за ним будет плескаться 
холодное Балтийское море, а де-
вушка-ассистент будет кричать: 
«Камера, мотор. Дубль один». 

В начале 2015 года Леон находился 
в обычном государственном интерна
те на 600 человек. Теперь Леон живет 
в СвятоСофийском социальном доме 
для детей с тяжелыми множественны
ми нарушениями развития — нашем 
Домике. Здесь всего 22 ребенка, кро
ме Леона. Их забрали в Домик из госу
дарственных интернатов. Все они пре
жде были пациентами отделений ми
лосердия — там размещают самых 
тяжелых детей, которых считают бес
перспективными. Три года уже волон
теры православной службы помощи 
«Милосердие» стараются создать для 
них в Домике условия, приближенные 
к семейным. 

Три года назад Леона возили на ин
валидной коляске, но ему некуда бы
ло ездить. К 14 годам он не умел ни чи
тать, ни писать. Когда Леон переехал 
в Домик, первым делом его записали 
в iШколу. Три дня в неделю Леон учится 
по скайпу, а два дня в неделю ездит на 

автобусе на очные занятия. Прошлым 
летом Леон вместе с педагогом Аней 
сел в самолет и полетел в Калининград, 
где модная группа «Каста» снимала свой 
клип на песню «Корабельная». Там Леон 
и поучаствовал в съемках социального 
ролика фонда «Мой Мио», который по
могает детям с миодистрофией Дюшен
на. Это заболевание, с которым живет 
и Леон: с каждым годом мышцы маль
чика становятся все слабее, он уже не 
поднимает руки выше груди, ему уже 
тяжело дышать, и он спит с кислород
ным концентратором. Но миодистро
фия не помешала Леону сняться в кли
пе, съездить в летний лагерь, записать
ся в кружок робототехники, научиться 
читать и освоить компьютер. 

«И мы будем идти на свет, который не 
погаснет»,— поют музыканты «Касты». 
Леон смотрит в камеру и подпевает. 

А про Олю три года назад никто бы 
не поверил, что в ее состоянии может 
быть какойто прогресс. Оля — самая 
старшая и самая тяжелая из детей До
мика. В интернате Оля всю жизнь сиде
ла с туго примотанными к телу руками 
и не умела ходить, потому что одна но
га была на 15 сантиметров короче дру
гой. За три года в Домике после удачной 
операции и благодаря круглосуточной 
поддержке воспитателей и педагогов 
Оля научилась не только ходить, но 
и плавать и ездить на велосипеде. 

Три года назад никому бы и в голову 
не пришло, что четверых детей Доми

ка с тяжелыми генетическими заболе
ваниями заберут в семьи. Что у них по
явятся папы и мамы, что дети будут за
сыпать в своих собственных кроватках. 

Три года назад невозможно бы
ло представить, что Феруза, девочка 
с ДЦП, которая кусала себя за руки и пе
редвигалась только ползком, переле
тит океан, пройдет обследование в од
ной из лучших американских клиник, 
научится ходить и читать. 

Три года назад, когда дети впервые 
вошли в холл маленького Домика — 
рычащие, не умеющие есть твердую 
пищу, бритые под машинку, одинако
во одетые, раскачивающиеся,— никто, 
даже самый большой оптимист, не по
верил бы, что все до единого они будут 
ходить в школу, ездить в летний лагерь, 
ставить спектакли, ходить в музеи и иг
рать друг с другом. 

И наконец, самое главное. Три го
да назад больше всего мы боялись, 
что содержать детей с такими тяжелы
ми диагнозами нам будет просто не на 
что. Но все эти три года вы жертвовали 
деньги на программу «Русфонд.Дом». 
Все эти три года каждую минуту все 
в Домике знали, что на свете есть лю
ди, которым важно, чтобы дети жили 
обычной детской жизнью. Какими хо
рошими были эти три года. Пускай бы 
и следующие тоже. 

Вера Шенгелия,  
специальный корреспондент 
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Правая рука Тёмы 
не сгибается и не разгибается, 
кисть неподвижна 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 13.04.18–19.04.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т Ё М Ы  Л Е Б Е Д Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Тёмы 
родовое повреждение правого плечевого сплетения. Локоть, кисть и пальцы не разгибаются, отве
дение плеча слабое. Если не принять срочные меры, мальчик будет отставать в физическом разви
тии, с опозданием начнет ползать и садиться. В дальнейшем проблема будет только усугубляться: 
Тёма не сможет самостоятельно одеться и раздеться. К сожалению, степень повреждения такова, 
что ребенку поможет только многоэтапное хирургическое лечение, цель которого — реконструкция 
правого плечевого сплетения и максимальное восстановление движений правой руки. Надеюсь, 
что благодаря ему впоследствии мальчик сможет обслуживать себя».

Стоимость серии операций 651 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 23 тыс. руб. 
Не хватает 628 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тёму Лебедева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Тёмы — Натальи Викторовны Цукановой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Мы упускаем 
будущее
В онкогематологии революция, 
но мы в ней не участвуем

Профессор Алексей Масчан был одним из тех 
врачей, что на рубеже 80–90-х годов прошло-
го века совершили в отечественной онкогема-
тологии революцию: снизили смертность де-
тей, больных раком крови, с 90 до 25%. Сейчас 
в мире совершается еще одна онкогематоло-
гическая революция — сроки и травматичность 
лечения рака крови могут в будущем сократить-
ся в десять раз. Профессор Масчан говорит, 
что эту революцию мы пропускаем.

Главная причина онкогематологической револю
ции начала 90х заключалась в том, что закрытая стра
на Россия открылась и врачигематологи, включая 
доктора Масчана, поехали в Европу на стажировки. 
Научились правильно подбирать и дозировать лекар
ства, бороться с осложнениями, общаться с коллега
ми, читать научные журналы и следить за достиже
ниями медицинской науки. К тому же Германия в то 
время оснастила и снабжала лекарствами одиннад
цать онкогематологических центров в России. Специ
ально для России немецкий профессор Гюнтер Хенце 
и российский доктор Александр Карачунский созда
ли протокол «Москва — Берлин» для лечения самого 
распространенного — лимфобластного — лейкоза. 
И вот результат: смертность среди детей, больных ра
ком крови, в России снизилась почти в четыре раза.

Однако, утверждает профессор Масчан, после это
го великого прорыва прогресс в области детской ге
матологии и онкологии застопорился. Если прото
кол «Москва — Берлин» удалось распространить на 
70 российских регионов, если лимфобластные лейко
зы лечатся по всей стране одинаково, то современное 
лечение других онкологических заболеваний кон
центрируется лишь в нескольких крупных центрах.

По словам профессора Масчана, большинство 
российских клиник не соответствуют даже совре
менным требованиям госпитальной гигиены. Необ
ходимые системы кондиционирования и фильтра
ции воздуха действуют хорошо если в 10% больниц. 
Даже элементарные дозаторы антисептика, чтобы 
врачи и сестры могли мыть руки, отсутствуют в по
ловине российских клиник.

Кроме проблемы старых больниц профессор ука
зывает еще на проблемы с образованием врачей 
и медсестер, на проблемы с закупкой оборудования, 
с доступом к научной литературе.

Но главная беда — лекарства, медленное внедре
ние новых препаратов. «Новые препараты,— гово
рит профессор,— чаще всего очень дороги. Поэто
му государственная политика такова, что регистри
руют эти препараты для использования только на 
поздних стадиях заболевания. Врач мог бы приме
нить новое лекарство, когда пациент только посту
пил в клинику, но закон обязывает врача дождаться, 
пока болезнь разовьется, рецидивирует — и только 
тогда он может выписать препарат, благодаря кото
рому пациент давно бы уже вылечился. Постоянно 
появляются новые препараты, которые могли бы из
менить всю парадигму лечения лейкоза. В скором 
будущем лечение лейкоза не потребует долгой му
чительной химиотерапии — лейкоз будут лечить 
месяца за полторадва. Резко уменьшится тот ущерб, 
который наносит пациенту химиотерапия. Да, сей
час мы достигли 85% выживаемости. Но что это за ле
чение? Посмотрим на него глазами пациента и его 
родителей. Это шесть месяцев интенсивной химио
терапии, от которой дети очень страдают. 18 пунк
ций и 18 наркозов. Я абсолютно убежден, что дети 
могут травмироваться лечением значительно мень
ше, но это надо доказать, а чтобы доказать, нужны 
клини ческие исследования».

Между тем, по словам профессора Масчана, в рос
сийской детской онкогематологии проводится сей
час всего два настоящих исследования, в то время как 
в Америке, Европе и Китае таких исследований сотни.

В отсутствие исследований и, вероятно, с целью 
экономии бюджета препараты, позволяющие прев
ратить рак в болезнь не тяжелее ангины, не доходят до 
российских клиник. Зато безо всяких исследований 
в клиники попадают дженерики, качество которых 
неизвестно и лечение которыми непредсказуемо.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

13 апреля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Пермь» мы  рассказали 
историю  двухлетнего 
 Максима Беляева из Перм-
ского края («В своем оте-
честве», Виктор Костюков-
ский). У мальчика опухоль 
головного мозга — атипи-

ческая менингиома. Максим перенес уже четы-
ре операции на мозге, но опухоль продолжает 
расти. Остановить ее рост поможет  протонное 
облучение — один из самых эффективных и ща-
дящих способов лучевой терапии. Но  оплатить 
дорогое лечение родные мальчика не в  силах. 
Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 953 000 руб.) собрана. Родители Максима 
благодарят всех за помощь. Примите и  нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 13 апреля 67 043 читателя rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пермь», «Юж
ный Урал», «Ивтелерадио», «Иртыш», «Кузбасс», а так
же 165 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 30 детям на 22 915 156 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Максиму Беляеву 
оплачена  
протонная терапия
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22191,18 (+32,98)
РТС 1153,59 (−0,96)
FTSE 100 7328,92 (+11,58)

DAX 30 12567,42 (−23,41)
DJIA* 24579,31 (−168,76)
NASDAQ Composite* 7220,68 (−74,56)

*На 20:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.04.18
Австралийский доллар 47,4512
Английский фунт 86,3701
Белорусский рубль** 30,3004
Датская крона* 10,1164

Доллар США 60,8583
Евро 75,4034
Индийская рупия*** 92,5637
Казахский тенге*** 18,6957

Канадский доллар 48,2428
Китайский юань* 96,9282
Норвежская крона* 78,5339
СДР 88,6176

Сингапурский доллар 46,4887
Новая турецкая лира 15,0796
Украинская гривна* 23,1885
Шведская крона* 72,6120

Швейцарский франк 62,8377
Японская иена*** 56,6941
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Весенняя сессия в Госдуме будет яр-
кой. Помимо обсуждения ответ-
ных мер на санкции США, депу-
таты должны рассмотреть и зако-
нопроект Верховного суда РФ (ВС) 
о процессуальной реформе, наибо-
лее спорным предложением кото-
рого стал отказ от составления мо-
тивировочной части решений су-
дов по большинству категорий дел. 
Эта идея объяснялась необходимо-
стью снижения нагрузки на судей, 
но вызвала сомнение даже у прави-
тельства, где назвали поправки «не-
обоснованными», указав, что «отсут-
ствие мотивированного судебного 
акта может снизить уровень ответ-
ственности» судей за принимаемые 
ими решения.

Насколько серьезные пробле-
мы грозят судебной системе, мож-
но оценить уже сейчас. За послед-
ний месяц на рассмотрении ВС ока-
зались сразу четыре однотипных 
дела, касающиеся обжалования ре-
шений, вынесенных в упрощенном 
порядке. Он позволяет судам рас-
сматривать простые споры на не-
большие суммы без вызова сторон 
и составлять лишь резолютивную 

часть решения без указания моти-
вов. Во всех делах проигравшие сто-
роны не просили суд первой ин-
станции вынести подробное реше-
ние и сразу подавали апелляцион-
ные жалобы. Но апелляция отклоня-
ла их без рассмотрения по существу.

Аргументировалось это следую-
щим: «в отсутствие мотивированно-
го решения суда оснований для от-
мены судебного акта не имеется», 
а поскольку сторона не воспользо-
валась своим правом и не попроси-
ла суд составить мотивированное 
решение, то сама виновата и «не-
сет риск наступления неблагопри-
ятных последствий». Проще говоря, 
раз в решении нет мотивов — то не-
чего и отменять.

Этот удивительный вывод, вы-
глядящий особенно угрожающим 
в свете реформы, и стал причиной 
передачи ВС дел для пересмотра. 
Три дела еще не рассмотрены колле-
гией, а по четвертому (ОАО «Алнас» 
против Пенсионного фонда) выне-
сено итоговое определение ВС, где 
позиция апелляции признана про-
тиворечащей Арбитражному про-
цессуальному кодексу (АПК).

Просить о составлении мотиви-
ровки — это право, но не обязан-
ность стороны, а рассмотрение апел-
ляционной жалобы АПК «не ставит 
в зависимость от наличия мотиви-
рованного решения суда». Апелля-
ционный суд, указал ВС, обязан был 
исследовать и оценить представлен-
ные доказательства и объяснить, по-
чему он пришел к своим выводам.

Четыре дела за месяц, конечно, 
еще не массовая тенденция, но тре-
вожный звоночек. Если апелля-
ции уже сейчас не хотят разбирать-
ся в простых делах с нуля из-за от-
сутствия мотивировок, что же они 
будут делать, когда по итогам ре-
формы поступят решения по более 
сложным спорам и тоже без указа-
ния мотивов? Стороны, конечно, 
могут во избежание необоснован-
ных отказов на всякий случай всег-
да просить суд вынести мотивиро-
ванный акт, но тогда это положе-
ние будущей реформы просто теря-
ет всякий смысл.

правила  
игры

Раз в решении 
 первой инстанции 
нет мотивов, то нет 
и оснований для его 
отмены, посчитали 
апелляционные суды

объясняет руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Садовое кольцо сжимает цены
Жилье в центре Москвы подешевело

Стоимость жилья в центре 
 Москвы снижается: в первом 
квартале цены на квартиры 
на вторичном рынке Садово-
го кольца упали почти на 3% 
на фоне роста в других округах. 
Аренда за тот же период стала 
на 7% дешевле. Спрос смещает-
ся в соседние районы, которые 
административно  относятся 
к другим округам, где цены 
 заметно ниже.

Квартиры на вторичном рын-
ке в Центральном административ-
ном округе (ЦАО) Москвы подеше-
вели, констатируют в Domofond.
ru. По итогам первого кварта-
ла 2018 года средняя стоимость 
жилья в этом округе снизилась 
на 2,9%, до 383,6 тыс. руб. за кв. м. 
Средние ставки аренды упали еще 
ниже — на 7%, до 52,6 тыс. руб. В це-
лом по Москве в сегменте аренды 
динамика аналогичная: ставки сни-

зились во всех округах, но падение 
было не таким глубоким, как в ЦАО, 
и составило от 0,5% до 3,6%. Но цены 
на квартиры на вторичном рынке 
по итогам первого квартала в сред-
нем в столице незначительно вы-
росли — на 0,4%. Падение цен было 
зафиксировано всего в двух окру-
гах, говорит эксперт Domofond.
ru Мария Травникова: помимо ЦАО 
это произошло в Западном округе 
(ЗАО), где стоимость в январе—мар-
те этого года сократилась на 0,4%, 
до 232,9 тыс. руб. за кв. м.

В других округах цены росли: 
заметнее всего на юго-востоке 
(на 1,5%, до 158,4 тыс. руб. за кв. м) 
и на востоке (на 1,4%, до 168,9 тыс. 
руб. за кв. м). По словам госпожи 
Травниковой, динамика цен в те-
чение квартала была неравномер-
ной — в феврале ее среднее значе-
ние выросло на 3,1%, а в марте упа-
ло на 2,6%. «В итоге в марте средняя 

цена составляла 191,7 тыс. руб. за кв. 
м против 190,7 тыс. руб. за кв. м в де-
кабре»,— объяснила эксперт. Квар-
тиры в центральных районах столи-
цы дешевеют с прошлого года. Паде-
ние цен в ЦАО по итогам 2017 года 
достигло 24,9% и оказалось почти 
в четыре раза глубже, чем на запа-
де столицы, где оно составило 6,5%. 
ЗАО был на втором месте по глубине 
снижения цен по итогам прошлого 
года. Наименьшим было падение 
цен на востоке Москвы — всего 1%.

«Снижение стоимости жилья 
и ставок аренды в ЦАО происходит 
из-за падения спроса, арендаторы 
и покупатели больше интересуют-
ся соседними районами, которые 
административно относятся к дру-
гим округам»,— объясняет Мария 
Травникова, добавляя, что в дру-
гих округах предложение дешевле. 
В «Инком-Недвижимости» подсчи-
тали: из-за миграции покупателей 

в соседние районы спрос на вторич-
ное жилье в ЦАО по итогам прош-
лого года упал на 10% и продолжа-
ет падать в этом году — те же 10% 
за первый квартал. За прошедшие 
пять лет падение составило сово-
купно 25%. Спрос на аренду, по дан-
ным «Инком», в этом году остал-
ся на прежнем уровне — 12% от об-
щего количества запросов. В ком-
пании выделяют две категории по-
купателей жилья в ЦАО — те, кто 
принципиально хочет жить в этом 
округе, и те, кто готов рассматри-
вать другие предложения в приле-
гающих районах. Падение попу-
лярности ЦАО обеспечивает вторая 
категория. По данным «Инком-Не-
движимости», 95% объектов на вто-
ричном рынке в центре города пе-
реоценены в среднем на 30%, срок 
их экспозиции в два раза дольше, 
чем в среднем на вторичном рынке 
московского жилья.

Управляющий партнер «Ми-
эль — Сеть офисов недвижимо-
сти» Марина Толстик отмечает, что 
в ЦАО происходит коррекция со-
отношения цен и объема предло-
жения, из-за которой падают цены. 
Но рост стоимости в других окру-
гах не означает, что дорожает ка-
ждая квартира в отдельности. «Есть 
локации с наиболее доступной це-
ной предложения, где квартиры 
уходят с рынка быстрее всего, в ито-
ге растет средняя цена оставшихся 
лотов»,— подчеркивает эксперт. 
Средняя цена на вторичном рын-
ке жилья по итогам первого квар-
тала, по данным «Миэль», не изме-
нилась и составила 212,03 тыс. руб. 
за кв. м. Основной период коррек-
ции цен пришелся на 12 месяцев — 
с марта 2015 по март 2016 года: па-
дение составило 15%, до 249,2 тыс. 
руб. за кв. м.

Екатерина Геращенко

ЦНИИС потерял контакт с руководством
Россвязь меняет главу оператора базы данных перенесенных номеров

Как стало известно 
”
Ъ“, 

 Россвязь решила уволить 
 гендиректора  Центрального 
 научно-исследовательского 
института связи (ЦНИИС) 
 Андрея Грязева. ЦНИИС рабо-
тает с силовыми ведомства-
ми по направлению систем 
оперативно-разыскных меро-
приятий и кибербезопасно-
сти, а также управляет базой 
данных абонентских номеров. 
Основанием для отставки, 
по данным ведомства, стало 
«неэффективное и не всегда 
правомерное» использование 
имущества ЦНИИС. Сам госпо-
дин Грязев планирует оспари-
вать увольнение в суде.

Во ФГУП ЦНИИС проходит сме-
на руководства, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из операторов свя-

зи. В ЕГРЮЛ гендиректором по-
прежнему значится Андрей Гря-
зев, следует из данных Kartoteka.ru. 
Но на сайте Россвязи главой ЦНИИС 
уже указан и. о. гендиректора Сер-

гей Месяцев, ранее являвшийся ис-
полнительным директором ФГУП.

Приказ об увольнении Андрея 
Грязева издан 30 марта 2018 года, 
подтвердил 

”
Ъ“ советник руково-

дителя Россвязи Алексей Сахаров. 
«Основанием для увольнения по-
служили результаты последней 
плановой проверки, проведенной 
Россвязью в рамках ведомствен-
ного контроля. Проверка выявила 
существенные и неоднократные, 
причем длящиеся уже несколько 
лет, нарушения, связанные с не-
эффективным и не всегда право-
мерным использованием иму-
щественного комплекса ЦНИИС 
в Санкт-Петербурге и Москве»,— 
заявил он.

У самого господина Грязева дру-
гое мнение. Как рассказал он 

”
Ъ“, 

формально он не считает себя уво-
ленным: «Я не получил ни трудовую 
книжку, ни расчет. На данный мо-
мент нахожусь на больничном, в свя-
зи с чем считаю увольнение незакон-
ным». В ходе увольнения были допу-

щены нарушения, считает топ-ме-
неджер, обещая оспорить их в суде.

Андрей Грязев перешел в ЦНИ-
ИС из «МегаФона» в апреле 2014 
года. За четыре года выручка ЦНИ-
ИС «стабильно увеличивалась», 
хотя в 2017 году предприятие поне-
сло убыток, говорит он. Причина 
увольнения, по мнению господина 
Грязева, может заключаться в его 
несогласии с планируемой пере-
дачей гостиницы ФГУП в Санкт-Пе-
тербурге Центральному музею свя-
зи им. А. С. Попова. В феврале 2018 
года Россвязь потребовала согласо-
вать изъятие объекта недвижимо-
сти на Константиновском проспек-
те, но в марте господин Грязев отве-
тил отказом, подтвердил источник 

”
Ъ“, знакомый с перепиской сто-

рон. «Институт использует объект 
в соответствии с уставом, он при-
носит прибыль. Не вижу причин 
передавать его и тем самым нано-
сить ущерб институту»,— пояснил 
господин Грязев. Передача объек-
тов по требованию Россвязи уже 

дала негативный результат в эко-
номических показателях ЦНИИС, 
настаивает он.

В самой Россвязи говорят, что 
ведомство «проводит планомер-
ную работу по оптимизации иму-
щественного комплекса, передан-
ного в управление подведомст-
венным предприятиям». «Напом-
ню, что имущество является собст-
венностью РФ, и мы, анализируя 
реальное положение дел на пред-
приятиях, их финансовые возмож-
ности, достигнутые результаты 
и стратегические планы, не можем 
допустить его утрату»,— подчерк-
нул представитель ведомства.

Всего ЦНИИС и его филиал 
в Санкт-Петербурге на правах хо-
зяйственного пользования име-
ют 117 объектов недвижимости 
и 14 земельных участков. Общая 
площадь производственно-адми-
нистративных помещений со-
ставляет 76,7 тыс. кв. м, земель-
ных участков — 21,5 га. Основан-
ный в 1918 году институт истори-

чески специализируется на созда-
нии систем и оборудования связи 
военного и гражданского назна-
чения, а также разрабатывает сис-
темы Big Data, проводит аудит ки-
бербезопасности и внедряет систе-
мы оперативно-разыскных меро-
приятий. С 2013 года ЦНИИС вы-
ступает оператором базы данных 
перенесенных абонентских номе-
ров, которую, как сообщал ранее 

”
Ъ“, недавно предложил использо-

вать и для контроля оборота смарт-
фонов по номерам IMEI. Среди за-
казчиков ЦНИИС — Минобороны, 
ФСБ, ЦБ, Росатом, сотовые опера-
торы, в числе партнеров — Cisco 
Systems, Huawei, Ericsson и др. 
В 2016 году выручка ЦНИИС соста-
вила 658,7 млн, чистая прибыль — 
16,2 млн руб. В 2017 году, по дан-
ным господина Грязева, выручка 
превысила 800 млн, а убыток со-
ставил около 20 млн руб.

В Минкомсвязи вчера не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Владислав Новый

Как выяснил 
”
Ъ“, проблемы 

с оборудованием для транс-
портной безопасности Крым-
ского (Керченского) моста 
расширились. Теперь они ка-
саются не только автопод-
ходов, но и автомобильной 
части самого моста. Госзаказ-
чик, ФКУ «Упрдор 

”
Тамань“» 

требует 22,5 млн руб. с Управ-
ления ведомственной охраны 
(УВО) Минтранса за неиспол-
нение контракта на 4,5 млрд 
руб. Завершение работ наме-
чено на конец апреля, но про-
ект еще даже не одобрен Глав-
госэкспертизой. В результате 
сроки запуска движения гру-
зовиков по мосту, уже отло-
женные на осень, могут до-
полнительно затянуться.

Как следует из данных сай-
та госзакупок, ФКУ «Упрдор 

”
Та-

мань“» (подведомственно Росавто-
дору), госзаказчик проектирования 
и строительства Крымского моста, 
требует с УВО Минтранса 22,5 млн 
руб. за «систематические наруше-
ния» обязательств по госконтракту 
по обеспечению транспортной без-
опасности автомобильной части 
моста. Для организации транспорт-
ной безопасности рядом с мостом 
должны быть выделены охраняе-
мые территории, на которых будут 
построены сооружения с система-
ми досмотра, фото- и видеонаблюде-
ния, идентификации, сбора, обра-
ботки и передачи информации, по-
жарной безопасности, охраны и т. д.

• Строительство мостового пе-
рехода началось в феврале 2016 го-

да после заключения Главгосэкспер-
тизы и разрешения на строитель-
ство от Росавтодора. Общая стои-
мость — 228 млрд руб., генподряд-
чик — ООО «Стройгазмонтаж» Ар-
кадия Ротенберга. Первоначаль-
но открытие автомобильной ча-
сти моста было намечено на ко-
нец 2018 года, железнодорожной — 
в 2019 году. Но в марте Владимир 
Путин заявил, что автомобильное 
движение откроется через несколь-
ко месяцев. Аркадий Ротенберг не 
исключал, что автомобильную 
часть могут сдать после 9 мая.
Как уточняется в материалах 

госзакупки, контракт на инже-
нерные изыскания, проектиро-
вание и оснащение инженерно-

техническими системами обеспе-
чения транспортной безопасно-
сти моста за 4,5 млрд руб. был за-
ключен с УВО Минтранса в февра-
ле 2017 года. Срок исполнения — 
30 апреля 2018 года. Но подрядчик 
не устранил все замечания, про-
ект еще не получил одобрения Гла-
вгосэкспертизы (туда он должен 
был поступить до 1 марта). Про-
ектная документация подлежа-
ла корректировке, но ФКУ этого 
не сделало. В итоге УВО Минтранса 
не может ни начать работы по ав-
тодорожной части, ни «обеспечить 
их завершение до 30 апреля».

Без этого грузовое движение 
по мосту будет полностью блоки-
ровано, поясняют источники 

”
Ъ“, 

знакомые с проектом. Представи-
тель Аркадия Ротенберга отказа-
лась от комментариев, отметив, 
что это «не их тема». В ФКУ «Упрдор 

”
Тамань“» и УВО Минтранса не от-

ветили 
”
Ъ“. В аппарате курирую-

щего Крым вице-премьера Дмит-
рия Козака перенаправили запрос 
в Минтранс, где напомнили, что 
движение легкового транспорта 
и автобусов по мосту будет откры-
то в мае (это сообщал еще в среду 
ТАСС глава Крыма Сергей Аксе-
нов). Безопасность объекта будет 
обеспечена в необходимом объе-
ме, заверяют в Минтрансе, движе-
ние грузовиков по мосту органи-
зуют до конца года. Такой же ком-
ментарий дали и в Росавтодоре. 

Господин Аксенов добавлял, что 
досмотровые комплексы для гру-
зовиков будут поставлены лишь 
к сентябрю.

В декабре 2017 года РБК сооб-
щал о проблемах с транспортной 
безопасностью автоподходов к мо-
сту со стороны Керчи. Этот кон-
тракт на 2,07 млрд руб. заключен 
между Службой автодорог Крыма 
и УВО Минтранса 28 февраля 2017 
года. Сергей Аксенов просил Дмит-
рия Козака и министра транспорта 
РФ Максима Соколова разобраться 
с отставанием от графика по этим 
работам. Через несколько дней по-
сле публикации правительство пе-
ренесло сроки по контракту с 30 
апреля на 30 сентября. Как гово-
рится на сайте Росавтодора, ввод 
развязок автоподхода со сторо-
ны Тамани состоится в четвертом 
квартале 2018 года.

Старший юрист практики «Стра-
тегия и операционная эффектив-
ность» «НЭО Центра» Александр Ки-
реев замечает, что «нарушение сро-
ков контракта подрядчиком в со-
ответствии с 44-ФЗ достаточно для 
расторжения контракта» в односто-
роннем порядке, подрядчик дол-
жен вернуть все перечисленные 
ему средства. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров счи-
тает поиск нового подрядчика не-
простой задачей в связи с высоким 
уровнем ответственности и рисков 
и полагает, что, скорее всего, до рас-
торжения контракта дело не дой-
дет: «Срыв сроков будет очень бо-
лезненным для заказчика».

Анастасия Веденеева

Грузовики не пустят к Крымскому мосту
Структура Минтранса сорвала проект по транспортной безопасности
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Россия вслед за Китаем, Индией 
и ЕС потребовала от США прове-
дения консультаций в рамках 
ВТО по вопросу пошлин на алю-
миний и сталь, введенных в мар-
те. Но, по мнению юристов, США 
откажет России в консультациях 
так же, как и Индии, утверждая, 
что пошлины введены по сообра-
жениям национальной безопас-
ности и поэтому не являются за-
градительными мерами в пони-
мании ВТО. В последние годы по-
зиция ВТО в подобных торговых 
спорах была очень пассивной, 
констатируют эксперты.

Россия подала официальный за-
прос в ВТО на проведение консульта-
ций с США по введению повышенных 
пошлин на сталь (25%) и алюминий 
(10%). Извещение размещено на сайте 
ВТО в четверг. Пошлины начали дейст-
вовать с 23 марта и заметно ударили 
по большинству российских метал-
лургических компаний, на которые 
приходится 9–10% импорта стали и 
алюминия в США.

Консультации — первый этап раз-
решения споров в ВТО. Если стороны 
не приходят к компромиссу, далее мо-
жет последовать обращение в панель 
организации («суд ВТО») или введение 
ответных мер. «Если по результатам 
консультаций стороны не достигают 
договоренностей, 

”
пострадавший“ 

член ВТО после выполнения опреде-
ленных процедур может ввести 
встречные ограничения, компенсиру-
ющие его потери»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики. Аналогичные кон-
сультации по американским пошли-
нам уже запросили Китай, Индия и ЕС.

В своем запросе от 19 апреля Мо-
сква ссылается на то, что пошлины 
США подпадают под ст. 12.3 Соглаше-
ния о защитных мерах ВТО и статью 
XIX Генерального соглашения о тари-
фах и торговле (ГАТТ), хотя и отмечает, 
что формально Вашингтон вводил 
пошлины в рамках «национальной 
безопасности». В связи с этим РФ на-
стаивает на проведении консульта-
ций в максимально сжатые сроки. 
При этом США уже ответили на анало-
гичный запрос Индии от 17 апреля, 
заявив, что пошлины, введенные в 
интересах национальной безопасно-
сти, не являются «защитной мерой» и 
не подпадают под ст. 12.3, так что за-
прос консультаций со стороны Индии 
необоснован.

В «Северстали» 
”
Ъ“ сообщили, что 

США не является для нее приоритет-
ным рынком (2% в выручке и 4% в объ-
емах продаж в 2017 году), но при этом 
считают, что любые торговые ограни-
чения наносят вред. «Очевидно, что ог-
раничение по угрозе национальной 
безопасности — это предлог, а по сути 
оно является специальной защитной 
мерой, которая в нарушение правил и 
принципов международной торговли 
применяется с исключениями, то есть 
на дискриминационной основе»,— 
говорят в компании. «Северсталь» уже 
обращалась в суд по вопросам между-
народной торговли США с требовани-

ем отменить пошлины, но 5 апреля он 
отказал компании в рассмотрении 
иска. «Северсталь» пока не приняла 
решения, будет ли она продолжать су-
дебный процесс. В ТМК и ассоциации 
«Русская сталь» также поддержали за-
прос России о консультациях.

По мнению управляющего партне-
ра УК «Право и Бизнес» Александра 
Пахомова, «с очень высокой долей ве-
роятности» резолюция на россий-
ский запрос будет идентична ответу 
на запрос Индии. С ним соглашается 
директор московского офиса Urus 
Advisory Алексей Панин: это «доста-
точно циничный акт со стороны 
США, однако, учитывая сверхпассив-
ную позицию ВТО в отношении всех 
ранее принятых в отношении России 
санкций (и контрсанкций), это не вы-
зывает удивления». Если события бу-
дут развиваться по описанному выше 
сценарию (бесплодные консультации 
и введение ответных пошлин), то 
можно констатировать клиническую 
смерть ВТО, считает он.

«США очень важно придерживать-
ся одной позиции, указывая на то, что 
новые меры защитными в том пони-
мании, в котором они рассматрива-
ются ГАТТ и ВТО, не являются, а вво-
дятся исключительно на основании 
американского законодательства, Ак-
та о расширении торговли 1962 года, 
в соответствии с которым президент 
США может своим решением поднять 
пошлины вплоть до 80%,— рассказы-
вает господин Пахомов.— Тут возни-
кает вполне разумный вопрос: а не 
противоречит ли такой закон ГАТТ? 
Противоречит, именно поэтому свое 
действие он прекратил в 1967 году по-
сле переговоров с ВТО еще при прези-
денте Кеннеди, что не помешало До-
нальду Трампу использовать данный 
закон спустя 50 лет». По его мнению, 
если сейчас США согласятся на прове-
дение консультаций, то тем самым 
фактически признают факт грубого 
нарушения норм ВТО, что в перспек-
тиве грозит «и ростом требований экс-
портеров, и даже многомиллиардны-
ми штрафами».

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто,  
Андрей Райский

Металл требует 
консультаций
Россия пожаловалась в ВТО  
на пошлины США

Введение санкций в отношении 
российского алюминиевого ги-
ганта «Русала» привело к стреми-
тельному росту цен на алюми-
ний. За последние две недели сто-
имость металла на LME подскочи-
ла почти на треть до семилетнего 
максимума — $2,6 тыс. за тонну. 
Инвесторы скупают металл, по-
скольку из-за отказа потребите-
лей сотрудничать с российской 
компанией мировой рынок мо-
жет столкнуться с дефицитом 
алюминия. В случае если компа-
ния не сможет оперативно пере-
направить экспортные потоки, 
цены на металл могут вырасти 
еще на 10–15%.

Вчера стоимость алюминия на Лон-
донской бирже металлов (LME) впер-
вые с августа 2011 года поднялась вы-
ше уровня $2,6 тыс. за тонну. По дан-
ным агентства Reuters, стоимость 
трехмесячного фьючерса на поставку 
алюминия поднималась до $2607 за 
тонну, прибавив за день 2,8%. За две 
недели уверенного роста металл подо-
рожал почти на 30%, что стало самым 
сильным повышением за сорокалет-
нюю историю торгов на LME. Осталь-
ные цветные металлы также демон-
стрируют рост котировок, но менее 
значительный, на 3–15%.

Ключевой причиной аномального 
роста цены на алюминий стало введе-
ние санкций в отношении компании 

Олега Дерипаски «Русал» (см. 
”
Ъ“ от 

7 апреля). В ответ на санкции круп-
нейших производителей алюминие-
вого проката Novelis Corp объявил о 
прекращении закупки металла у «Ру-
сала». Ранее на этой неделе Япония 
также прекратила покупку алюми-
ния из России, о чем сообщило агент-
ство Reuters. По данным Rusal Japan, 
примерно 15% японского импорта 
алюминия приходилось на Россию 
(около 230 тыс. тонн), который полно-
стью поставляется «Русалом». В сере-
дине прошлой недели швейцарский 
сырьевой трейдер Glencore объявил 
форс-мажор по контрактам на 50 тыс. 
тонн алюминия предположитель-
но российского происхождения. Об 
этом сообщило агентство Bloomberg. 
Тогда же LME ввела временные огра-
ничения на торговлю алюминием 
«Русала» из-за санкций США в отно-
шении компании.

Санкции нарушили цепочки по-
ставок в связи с блокировкой долларо-
вых расчетов, рынки оценивают ри-
ски снижения предложения алюми-
ния, отмечает аналитик «Альфа-Капи-
тала» Дарья Желаннова. До введения 
санкций «Русал» входил в число круп-
нейших производителей этого метал-
ла в мире. В 2017 году «Русал» продал 
3,95 млн тонн первичного алюминия 
и сплавов (6,5% мирового потребле-
ния), три четверти которого экспорти-
ровал. На США приходилось 10% по-
ставок, а основной экспорт шел в Евро-
пу (до 45%) и в Азию (до 20%). «Стоит по-
нимать, что спрос на алюминий неэ-
ластичный, и незначительное сокра-
щение предложения металла на рын-
ке может приводить к очень резким 
скачкам цен. На фоне проблем 

”
Руса-

ла“ с поставками алюминиевой про-
дукции на внешние рынки в моменте 
может образоваться существенный де-

фицит»,— отмечает начальник отдела 
экспертов фондового рынка «БКС Бро-
кер» Василий Карпунин. По словам 
старшего аналитика по металлургиче-
скому сектору «Атона» Андрея Лобазо-
ва, санкции ударили по всей произ-
водственной цепочке: цены растут не 
только на металл, но и на основное сы-
рье — глинозем.

В таких условиях повышение цен на 
металл неизбежно, считают участники 
рынка. По словам Василия Карпунина, 
дальнейшее развитие событий будет 
зависеть от того, какая доля экспорта 
«Русала» уйдет с рынка. «Вероятно, что в 
данный момент даже сама компания 
до конца не может просчитать то, на-
сколько придется сократить поставки и 
объемы производства в среднесрочной 
перспективе»,— отмечает господин 
Карпунин. Несомненно, компания бу-
дет стараться переориентировать экс-
портные потоки, но переориентиро-
вать существовавшие годами цепочки 
поставок довольно проблематично. 
«Учитывая, что выход из текущей ситуа-
ции навряд ли будет быстрым, цены на 
алюминий с большой долей вероятно-
сти продолжат свой рост»,— отмечает 
Андрей Лобазов. По оценке Василия 
Карпунина, в рамках шокового сцена-
рия нельзя исключать, что цены на 
алюминий после кратковременной 
коррекции, которая началась 19 апре-
ля, могут прибавить еще 10–15%.

Виталий Гайдаев

Алюминий взлетел на «Русале»
Проблемы крупнейшего производителя подняли мировые котировки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К сожалению,  
процедура иска в ВТО  

такая продолжительная, 
что может тянуться 

несколько лет
— Алексей Мордашов,
владелец «Северстали»,  

в интервью «Россия 24» 1 июля 2017 года
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При этом в рамках оферты предъя-
вить облигации к погашению держа-
тели могут по номиналу.

• МФК «Домашние деньги» — 
 старейшая компания на микро
финансовом рынке. Является круп
нейшей из небанковских МФК в роз
ничном сегменте, занимая около 25% 
рынка. Объем выданных займов пре
вышает 31 млрд руб. Специализиру
ется на выдаче займов физическим 
лицам на сумму до 55 тыс. руб. и сро
ком до года. По данным базы «Ком
мерсантъ Картотека», акционером 
МФК является компания «Хруванта 
Холдингс Лимитед» (Кипр). Бенефи
циаром компании считается ее 
 основатель Евгений Бернштам.
Проблемы с платежами инвесто-

рам у компании возникли не впер-
вые, однако до сих пор «Домашним 
деньгам» удавалось договориться с 
инвесторами (см. 

”
Ъ“ от 24 августа 

2017 года). В настоящее время Арби-
тражный суд Москвы рассматривает 
девять исков (не считая переподан-
ных одними и теми же лицами) к «До-

машним деньгам» на общую сумму 
353 млн руб. Из них два иска от Вега-
банка на 188,3 млн руб. и 77,5 млн руб. 
Кроме того, крупные требования за-
явлены от НП «Координационный 

центр регионального развития» на 
44,4 млн руб. по займу и от ООО «УК 

”
Юникс“» по договору поручитель-

ства на €1,5 млн основного долга, а 
также процентов на него. Примеча-
тельно, что по искам кредиторов, по-

данным к «Домашним деньгам» в 
2017 году, почти все долги были пога-
шены до вынесения решения суда.

В «Домашних деньгах» рассчитыва-
ют, что и на этот раз смогут расплатить-
ся с инвесторами. «Мы не ожидаем ни-
каких сложностей в исполнении обя-
зательств,— отметили в МФК.— Наша 
компания присутствует на рынке цен-
ных бумаг с 2012 года, за это время она 
успешно прошла девять оферт, вклю-
чая полное погашение одного из обли-
гационных выпусков. Было выплаче-
но более 1,7 млрд руб. купонного дохо-
да, а общая сумма денежных средств, 
направленная эмитентом для прио-
бретения и погашения облигаций, за 
всю историю размещения составляет 
3,5 млрд руб.».

Однако, по мнению экспертов, сей-
час перед «Домашними деньгами» сто-
ит очень непростая задача. «Выпуск 
объемом 1,25 млрд руб. весьма значим 
в масштабах компании,— говорит 
аналитик 

”
Эксперт РА“ Иван Укле-

ин.— На предыдущую оферту по дру-
гому выпуску осенью 2017 года было 
предъявлено к выкупу около полови-
ны ценных бумаг, компания тогда в 

полном объеме исполнила обязатель-
ства. Но почти сразу после этого коти-
ровки второго выпуска начали сниже-
ние с уровня 98% до 80% к концу года и 
до 32% к концу января 2018 года». За 
этим последовали увеличение объе-
ма сделок и отскок цены, но котиров-
ки и сейчас остаются существенно ни-
же номинала, что свидетельствует о 
низком уровне доверия к эмитенту, 
указывают эксперты.

Помочь «Домашним деньгам» спра-
виться с финансовыми сложностями 
могли бы их коллеги. «Дефолт 

”
До-

машних денег“ не нужен рынку, пото-
му что он приведет к падению большо-
го старого бренда и, как следствие, па-
дению доверия к МФО и ужесточению 
регулирования,— говорит аналитик 

”
Алор брокер“ Евгений Корюхин.— 

Думаю, что к оферте будут предъявле-
ны не более 40–50% бумаг, это 500–
625 млн руб., сумма, часть которой Ев-
гений Бернштам сможет просто за-
нять у партнеров по бизнесу, крупные 
МФО вряд ли откажутся в такой ситуа-
ции помочь коллеге деньгами».

Вероника Горячева,  
Анна Занина

«Домашние деньги» подошли к концу
с1

1,25 млрд руб.
объем выпуска  
облигаций МФК 
«Домашние деньги», 
оферта по которому 
назначена  
на 24 апреля  
2018 года

Финансовые проблемы у КТЗ, тог-
да подконтрольного Михаилу Боло-
тину и Альберту Бакову, начались 
еще в 2010 году, именно тогда круп-
ным кредитором концерна стал ВЭБ. 
С тех пор они только усугублялись, и 

все попытки финансового оздоровле-
ния проваливались. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, в 

2013–2014 годах концерн стал «прова-
ливаться» по поставкам гражданской 
продукции, удерживаясь на плаву за 
счет стабильного заказа со стороны 
Минобороны. Но вскоре КТЗ начал 
срывать сроки контракта с иностран-
ным заказчиком, после чего за состо-
янием концерна стали пристально 
следить в правительстве. В итоге осе-
нью 2017 года после долгой неразбе-
рихи КТЗ фактически перешел под 
управление «Ростеха».

За это время, по данным 
”
Ъ“, у КТЗ 

накопились долги более чем на 
100 млрд руб., из которых 84 млрд 
руб. ВЭБу и 4 млрд руб.— предприя-
тиям «Ростеха». С октября 2017 года в 
отношении некоторых активов КТЗ 
ВЭБ инициировал процедуру бан-
кротства, а также заявлял о намере-
нии объявить банкротами Machi-
nery & Industrial Group N.V. (голланд-
ская дочерняя структура КТЗ) и лично 
господ Болотина и Бакова.

«Причины такого положения ве-
щей — проблемы машиностроитель-
ной отрасли в целом и неверные 
управленческие решения. Долгие го-
ды КТЗ жил в долг, наращивая объем 
кредитных обязательств под залог ак-
тивов, что привело к неспособности 
обслуживать долги и его фактическо-
му краху»,— пояснил 

”
Ъ“ глава «Росте-

ха» Сергей Чемезов, подтвердив, что 
новым инвестором КТЗ станет ТК. По 
его мнению, новая схема позволит за-
пустить «более мягкие процедуры фи-
нансового оздоровления», где «Ро-
стех» и инвестор получат «необходи-
мый юридический контроль». «Это от-

крывает возможности для оператив-
ного финансирования нужд предпри-
ятий по выплате зарплаты, выполне-
ния контрактов в сфере оборонзаказа 
и ВТС»,— считает глава «Ростеха».

Гражданская составляющая КТЗ, 
по словам господина Чемезова, ис-
пытывает сложности с пополнением 
оборотного капитала и заключени-
ем новых контрактов. «Кредитная 
линия, выделенная ВЭБом на спасе-
ние ситуации в переходный период, 
позволяет выплачивать зарплату и 
финансировать отдельные статьи те-
кущих расходов, но существовал ре-
альный риск того, что ряд крупных 
площадок мог остановиться к лету,— 
пояснил он.— Именно поэтому мы 
были заинтересованы в привлече-
нии партнера, готового взять на себя 
финансирование операционной де-
ятельности этих предприятий». В го-
скорпорации подчеркивают, что 
привлечение инвестора означает 
снижение нагрузки на бюджет «в ча-
сти финансирования оборотных 
средств кризисных предприятий».

Поддерживает схему и вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, курирую-
щий ОПК: «Появление у предприя-
тия, выпускающего важную номен-
клатуру техники сухопутных войск, 
частного инвестора, способного ока-
зать поддержку, не может не радо-
вать. После оздоровления КТЗ ставка 
будет сделана на консолидацию ма-
шиностроения, поскольку тот же 
Уралвагонзавод (производитель тан-
ков и вагонов.— 

”
Ъ“) и так входит в 

контур 
”
Ростеха“».

Михаил Болотин отказался от ком-
ментариев. Однако источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, подчеркнул, 

что «заводы работают, долгов по зар-
плате нет». По его данным, Михаил 
Болотин получит блокпакет в гра-
жданском дивизионе концерна. Од-
нако подтвердить эту информацию 
не удалось.

В результате преобразований во-
енный дивизион КТЗ фактически 
станет субхолдингом «Высокоточ-
ных комплексов», а функции и кон-
тракты Курганмашзавода возьмет на 
себя другое предприятие «Ростеха» 
— Тульское конструкторское бюро 
приборостроения (разработчик зе-
нитных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь-С1»). Считается, 
что это предприятие финансово 
устойчиво, и оно уже сотрудничает с 
курганским заводом. Производство 
и персонал Курганмашзавода в Кур-
гане и Волгограде будут формально 
переподчинены тульскому предпри-
ятию. В «Ростехе» говорят, что схему 
поддержали в правительстве и Ми-
нобороны. Военный источник 

”
Ъ“ 

заверил, что министерство сделает 
«все возможное для сохранения зака-
за по своей линии». В новой госпро-
грамме вооружений до 2027 года 
упор сделан на перевооружение сил 
общего назначения, которые важно 
оснастить новой бронетехникой, от-
мечает директор Центра анализа 
стратегий и технологий Руслан Пу-
хов. По его мнению, в случае с КТЗ 
«Ростех» ориентируется на успеш-
ный опыт концерна «Калашников», 
который был создан на базе спасен-
ного «Ижмаша» при участии частных 
инвесторов.

Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева

«Тракторные заводы» разберут на компоненты
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Блокировка push-уведомлений 
мобильной версии Telegram, 
возможность которой Роском-
надзор начал обсуждать с участ-
никами рынка, технически воз-
можна, но ее «осколочный эф-
фект» окажется более мощным, 
чем потеря доступа к добросо-
вестным интернет-ресурсам, 
уверены эксперты. Заблокиро-
вать push можно, если Apple и 
Google пойдут на сотрудничест-
во с Роскомнадзором или ве-
домство решит полностью за-
блокировать их магазины при-
ложений в России. Такие сцена-
рии пока маловероятны, счита-
ют аналитики.

Роскомнадзор обсуждал с опера-
торами связи возможность блоки-
ровки push-уведомлений Telegram, 
рассказали 

”
Ъ“ участники рынка. Та-

кие уведомления с просьбой зайти в 
приложение для обновления на-
строек периодически получают 
пользователи мобильной версии 
мессенджера. Обновление фактиче-
ски выступает альтернативой ис-
пользованию VPN: о том, что Te-
legram будет использовать встроен-
ные методы обхода блокировок, ра-
нее заявлял основатель мессендже-
ра Павел Дуров. В пресс-центре Ро-
скомнадзора вчера не комментиро-
вали вопросы о новых решениях по 
блокировке Telegram.

19 апреля ведомство продолжи-
ло начатую в понедельник массо-
вую блокировку IP-адресов Teleg-
ram. По оценке гендиректора хо-
стинг-провайдера «Дремучий лес» 
Филиппа Кулина, вчера в реестр за-
прещенных сайтов было внесено 
почти 2 млн адресов, всего в нем бы-
ло около 18,5 млн IP. При этом часть 
адресов постоянно удаляют: во втор-
ник объем черного списка достигал 
около 20 млн IP-адресов. Этим Ро-
скомнадзор пытается воздейство-
вать не на сам Telegram, а скорее на 
крупнейших хостинг-провайдеров, 
чтобы они отказали мессенджеру в 

своих услугах, рассуждает замести-
тель директора по развитию «Айде-
ко» Дмитрий Хомутов. Но такая так-
тика пока не сработала.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, технически у Роскомнадзо-
ра мало вариантов и ресурсов для 
блокировки push-уведомлений. 
Они генерируются на сервере мес-
сенджера, далее отправляются на 
сервер Google или Apple, а уже отту-
да — на мобильные устройства, объ-
ясняет гендиректор Rdp.ru Сергей 
Никулин, то есть заблокировать 
push можно, только если Apple и 
Google будут сотрудничать с Роском-
надзором. Ведомство может попы-
таться договориться с Google, Apple 
и Microsoft о недоступности Teleg-
ram для российских пользователей, 
согласен руководитель отдела тех-
нического сопровождения продук-
тов и сервисов Eset Сергей Кузне-
цов. Но эксперты сомневаются, что 
компании пойдут навстречу. «Apple 
и Google — огромные компании, 
если они скажут, что подчинились 
Роскомнадзору, то, как Марк Цукер-
берг, будут на следующий день да-
вать разъяснения в Конгрессе»,— 
считает Филипп Кулин.

Другая возможность заблокиро-
вать push-уведомления — полная 
блокировка магазинов приложе-
ний в России. «Но реализация этого 
сценария маловероятна, ведь собст-

венная интернет-инфраструктура в 
России менее развита, чем, напри-
мер, в Китае, где магазины прило-
жений блокируются государст-
вом»,— считает господин Хомутов. 
«Push-уведомления заблокировать 
возможно, но эффект будет еще бо-
лее серьезный, чем от блокировки 
IP-адресов, поскольку push-уведом-
ления — инструмент, который ис-
пользуют сотни других приложе-
ний,— рассуждают в Qrator Labs.— 
И если сейчас у пользователей не ра-
ботают веб-сайты, то при блокиров-
ке уведомлений перестанут рабо-
тать еще и мобильные приложения, 
и осколочный эффект будет гораздо 
более мощный».

В теории для блокировки также 
можно применить метод реверсин-
га (анализа того, что делает прило-
жение, без доступа к исходному ко-
ду) и постоянного глубокого анали-
за сетевого трафика Telegram, но это 
потребует либо высококвалифици-
рованных кадров, либо договора с 
внешней компанией, рассуждает 
консультант по безопасности Cisco 
Алексей Лукацкий. Кроме того, код 
Telegram по большей части написан 
на базе технологий open source, и 
любой может выпустить его моди-
фицированную версию, которая не 
будет подпадать под блокировки, 
добавляет господин Никулин.

Роман Рожков

Telegram с уведомлением
Способа заблокировать push-сообщения пока не нашли
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Действительно,  
имело бы смысл 

за Роскомнадзор извиниться 
за эту сложную историю

— Герман Клименко,
советник президента по интернету,  

в интервью НТВ,  
18 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

Почти 70% россиян не платят 
за контент в интернете, боль-
шинство из них находят бес-
платный контент в социаль-
ных сетях и на торрент-треке-
рах.  Наибольшая доля тех, кто 
смотрит контент бесплатно, сре-
ди пользователей до 34 лет. Бо-
лее взрослая аудитория до сих 
пор была менее подкована тех-
нически, но в ходе блокировки 
Telegram и она узнала о средст-
вах доступа к запрещенным 
сайтам, отмечают эксперты.

Доля россиян, не платящих за ви-
деоконтент в сети, составляет 67%, 
говорится в исследовании (есть у 

”
Ъ“) компании BrandMonitor, специ-

ализирующейся на защите интел-
лектуальной собственности. Компа-
ния опросила 7,5 тыс. пользователей 
рунета в возрасте от 18 до 55 лет в 
восьми федеральных округах в мар-
те 2018 года. Наиболее популярной 

площадкой для просмотра бесплат-
ного видео оказались социальные 
сети, где контент потребляют 59% 
россиян. 49% опрошенных скачива-
ют торренты, 33% заходят на пират-
ские сайты и только 9% оплачивают 
подписку на онлайн-кинотеатры.

Аудитория легальных источников 
контента растет, подчеркивает генди-
ректор BrandMonitor Юрий Вопилов: 
такие сервисы развиваются и стано-
вятся качественнее, а антипират-
ский закон позволяет блокировать 
нелегальные ресурсы. «Несмотря на 
общее стремление ругать блокиров-
ки как основной метод борьбы с неза-
конным контентом, они эффектив-
ны. Пользователи, которые испыты-
вают трудности в поиске пиратского 
контента, все чаще выбирают авто-
ризованные каналы»,— поясняет он.

Из тех, кто смотрит контент на ле-
гальных площадках, 52% пользовате-
лей посещают онлайн-кинотеатр ivi, 

12% — Megogo, 8% — Okko, 4% — 
«Амедиатеку», 3% — Netflix. При этом 
ключевым критерием респонденты 
назвали эксклюзивность контента 
— при таком условии готовы пла-
тить 22%. Отсутствие рекламы важно 
для 16% опрошенных, а недоступ-
ность бесплатного контента выну-
дит платить 14% россиян.

«Пользователь, говорящий, что он 
готов заплатить исключительно за 
эксклюзивный контент, звучит для 
меня странно»,— не согласен генди-
ректор Megogo Виктор Чеканов. По 
его мнению, пользователи платят за 
контент, «актуальный и интересный 
для них прямо сейчас», а эксклюзив-
ность здесь отходит на второй план. 
При этом он не ожидает, что стои-
мость контента может значительно 
вырасти в ближайшее время: «Мы не 
привязываем стоимость фильмов и 
подписок к валютным курсам. Ска-
жу больше, на фоне скачков курса 

может снижаться покупательская 
способность, и для развлекательного 
сегмента повышение конечных цен 
в такой ситуации редко приводит к 
росту сборов».

Реже всего платят в сети пользова-
тели в возрасте 18–34 лет: в этом сег-
менте 70% аудитории выбирают ис-
ключительно бесплатный контент. В 
аудитории 45–54 лет доля таких 
пользователей ниже, 59%. «Причины 
могут быть как в сравнительно низ-
ком доходе молодой аудитории, так 
и в большей осведомленности моло-
дой аудитории о бесплатных ресур-
сах»,— предполагают в Brand-
Monitor. Так, опрос показал, что 57% 
россиян не умеют пользоваться VPN, 
а скачивали такие сервисы 19% опро-
шенных. В возрасте 18–24 лет доля 
пользователей VPN составляет 22%, а 
в остальных возрастных категориях 
— почти в полтора раза меньше.

Но в последние дни на популяр-
ности VPN ощутимо сказалась бло-
кировка Telegram, число покупок та-
ких сервисов увеличилось в 10–15 
раз, отмечает технический специа-
лист «Роскомсвободы» Станислав 
Шакиров. В первую очередь на росте 
использования сказывается инфор-
мационный шум: когда блокирова-
ли крупные пиратские ресурсы, на-
пример RuTra cker.org, продажи VPN 
тоже росли, «но сейчас блокировку 
Telegram обсуждают из каждого утю-
га, и ажиотаж в итоге больше», пояс-
няет эксперт.

Елизавета Макарова

Пираты повышают грамотность
Потребители бесплатного контента узнали о средствах обхода блокировок

В тени курят все больше
Доля нелегальных сигарет  
выросла в 1,7 раза

Продажи нелегальных сигарет 
в России продолжают расти — 
за год их доля выросла в 1,7 раза 
до 7,7%, подсчитали в Kantar 
TNS. Отдельные производители 
и эксперты считают, что эта до-
ля может быть вдвое или даже 
втрое больше. Решить проблему 
серого рынка, по мнению участ-
ников отрасли, могло бы введе-
ние обязательной цифровой 
маркировки сигарет.

Исследование нелегального табач-
ного рынка в России в январе-февра-
ле 2018 года проводило агентство 
Kantar TNS по заказу JTI, Philip Morris 
International (PMI), BAT и Imperial 
Tobacco. В нем приняли участие ку-
рильщики в возрасте от 19 до 64 лет 
из восьми регионов. Согласно иссле-
дованию (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

за год доля нелегальных сигарет в 
России выросла с 4,6% до 7,7%. Это, по 
оценке табачных компаний, соответ-
ствует объему в 20 млрд сигарет. 

Основная доля в структуре неле-
гального рынка по-прежнему прихо-
дится на продукцию из стран ЕАЭС 
(Казахстан, Белоруссия, Армения, 
Киргизия), которая незаконно попа-
дает на территорию России. Это око-
ло 7,5 млрд сигарет, или 2,9% от всего 
потребления табачной продукции в 
РФ. Значительная ее часть — 2,2% 
российского табачного рынка — 
произведена в Белоруссии. Также за-
метную долю в нелегальных прода-
жах занимает продукция, ввозимая в 
Россию из других стран, в частности, 
ОАЭ и Сербии — за год ее доля увели-
чилась с 0,7% до 1,9%.

Между тем, как выяснили в Kantar 
TNS, среди стран, чья продукция на-
ходится в незаконном обороте на 
отечественном рынке, лидером яв-
ляется сама Россия. С учетом крым-
ской продукции в общем объеме не-
легальных сигарет ее доля составля-
ет 34%. К такой продукции относятся 
сигареты с подозрительными акциз-
ными марками или вовсе без акциз-
ных марок. К первой категории от-
носится продукция с нанесенными 
товарными знаками, в частности, 
Погарской сигаретно-сигарной фа-
брики (ПССФ) и Моршанской табач-
ной фабрики (МТФ), ко второй — 
«Донского табака» (находится в про-
цессе приобретения JTI). 

Председатель совета директоров 
ПССФ Игорь Моисеев говорит, что за 
два года компания получила около 
40 запросов от региональных подра-
зделений МВД с просьбой идентифи-
цировать продукцию: «Там были си-
гареты, изготовленные с нарушени-
ем техрегламента, с нелегальными 
акцизными марками, не с нашими 
МРЦ (указываемые на пачках макси-
мальные розничные цены.— 

”
Ъ“)». 

Как уточнил господин Моисеев, все 
подделки были выпущены под мар-
ками «Булгартабака» (BT, «Стюардес-
са», «Родопи» и др.), которые ПССФ до 
недавнего времени производила по 
лицензии. В ГК «Агроком» (в нее вхо-
дит «Донской табак») тоже получали 
запросы от правоохранительных ор-
ганов по поводу нелегальной про-
дукции с их брендами, сказал генди-
ректор группы Сергей Сапотниц-
кий. «Прежде часть наших сигарет, 

предназначенных для экспорта, по-
падала здесь в нелегальный оборот, 
возвращаясь без акцизной марки из 
Украины»,— объяснил он.

Среди небольших российских та-
бачных производителей выпуск не-
легальной продукции был доказан у 
МТФ, напоминает главный редактор 
отраслевого информагентства «Рус-
ский табак» Максим Королев. В отно-
шении владельца фабрики Андрея 
Метальникова в 2017 году тамбов-
ское управление СКР возбудило уго-
ловное дело об уклонении от уплаты 
более чем 1,5 млрд руб. НДС и акци-
зов. «Исходя из материалов дела, по-
ловина от всей выпускаемой пред-
приятием продукции была неле-
гальной»,— рассказывает господин 
Королев. Рост нелегального произ-
водства внутри России эксперт объ-
ясняет постоянно увеличивающим-
ся акцизом: выпуская продукцию 
без него, производитель сегодня по-
лучает ценовое преимущество в 
50 руб. с пачки. «При такой ситуации 
темпы роста нелегального производ-
ства внутри России будут только воз-
растать, и решить проблему серого 
рынка только гармонизацией ставок 
внутри ЕАЭС, о чем постоянно гово-
рят представители отрасли, не удаст-
ся»,— уверен он.

По оценке Игоря Моисеева, объ-
ем нелегальной продукции в России 
за последний год действительно вы-
рос примерно в 1,5 раза, но его долю 
он оценивает гораздо выше, чем 
Kantar TNS,— в 12–15%. «Исследова-
ние, скорее всего, не учитывает объ-
емы нелегальных папирос и оваль-
ных сигарет»,— поясняет он. В «Рус-
ском табаке» с учетом потребления в 
сельской местности долю серого 
рынка определяют и вовсе в 23%.

В «БАТ Россия» считают, что даль-
нейшее повышение акцизов в Рос-
сии усугубит проблему нелегально-
го рынка. Нынешний ущерб от нее 
для бюджета страны там оценивают 
в сумму более 50 млрд руб. в год. 
Представители JTI и PMI полагают, 
что одной из мер по борьбе с неле-
гальной продукцией должно стать 
введение обязательной системы 
цифровой маркировки сигарет. 
Источник, близкий к проекту, добав-
ляет, что при успешном завершении 
пилота цифровая маркировка смо-
жет заменить бумажную акцизную 
марку: «Это исключит бесконтроль-
ное использование акцизных марок 
и станет для рынка мощным барье-
ром от серой продукции».

В Центре развития перспектив-
ных технологий, операторе системы 
маркировки, отмечают, что цифро-
вая маркировка исключает возмож-
ность выхода нелегальной продук-
ции с завода благодаря генерации 
кода непосредственно в момент про-
изводства, при этом внедрение мар-
кировки практически не потребова-
ло от участников рынка изменения 
бизнес-процессов и заметных допол-
нительных инвестиций. По словам 
представителя ЦРПТ, за три месяца 
система заработала в полном объе-
ме, промаркированная продукция 
проходит по всей цепи и уже прода-
ется в магазинах.

Олег Трутнев
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Пенсионные фонды, принадле-
жащие государственным бан-
кам, занимают все больше ме-
ста на рынке обязательного 
пенсионного обеспечения. 
В конце 2017 года их доля при-
близилась к 50%, а в 2018-м 
с  легкостью перешагнет эту пси-
хологически важную отметку. 
Крупнейшие розничные сети, 
находящиеся в распоряжении 
госбанков, позволяют привле-
кать клиентов значительно де-
шевле, чем это обходится част-
ным НПФ. И политика ЦБ по за-
чистке финансового рынка 
лишь усугубляет ситуацию.

Банки идут напролом
Расширение присутствия государст-
ва на рынке НПФ прежде всего связа-
но с НПФ Сбербанка. Влияние друго-
го фонда, принадлежащего госбан-
ку,— «ВТБ Пенсионный фонд» — ста-
ло проявляться только в 2017 году. 
На начало 2012 года НПФ Сбербанка 
занимал лишь 6% рынка обязатель-
ного пенсионного страхования, а к 
концу 2017 года его доля достигла 
уже 19%. За пять лет фонд увеличил 
свою клиентскую базу на порядок — 
с 671 тыс. до 6,8 млн человек. При-
чем ежегодное привлечение клиен-
тов превышает привлечение всех 
других фондов вместе взятых. На 
«ВТБ Пенсионный фонд» приходится 
пока лишь 6% рынка обязательного 
пенсионного обеспечения (ОПС).

Органическое нашествие НПФ 
крупнейшей российской кредитной 
организации стало возможно благо-
даря использованию фондом широ-
кой сети Сбербанка. При этом фонд за 
привлечение одного клиента отчи-
сляет материнскому банку менее 
500 руб., тогда как, например, «ВТБ 
Пенсионный фонд» своим агентам 
(ВТБ, Почта-банк) — 1,9 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). У частных игроков, 

не обладающих собственной банков-
ской сетью, привлечение стоит еще 
дороже — 3–4 тыс. руб. «Это улучшает 
экономику фонда. В среднем вложе-
ние в привлечение окупается за пять-
шесть лет, у НПФ Сбербанка же срок 
втрое меньше. Фактически это дота-
ция Сбербанком своего фонда»,— го-
ворит гендиректор компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов.

В Счетной палате (СП) использова-
ние сети Сбербанка для агентских 
функций родственного НПФ не счита-
ют рыночным: «Сегодня это домини-
рующее положение на рынке пенси-
онных накоплений, которое через ка-
кое-то время имеет риск превратить-
ся в монопольное положение на этом 
рынке». Вместе с тем ЦБ уведомил СП, 
что проводится работа в целях исклю-
чения рисков монополизации и со-
здания неконкурентного преимуще-
ства. «Нельзя сказать, что на сегодняш-
ний день какой-то один из игроков за-
нимает ключевую позицию на рынке 
НПФ»,— считают в ЦБ. «Рынок услуг 
НПФ по ОПС сейчас не является высо-

коконцентрированным, то есть не на-
ходится в состоянии, для которого ха-
рактерно наличие доминирующего 
игрока»,— соглашается заместитель 
начальника управления контроля фи-
нансовых рынков ФАС Лилия Беляе-
ва. По ее словам, вопрос привлечения 
клиентов на рынке ОПС между ФАС, 
ЦБ и СП пока не обсуждался.

«Коалиция» наносит 
зеркальный удар
На фоне активизации деятельности 
«госфондов» частные НПФ стали вести 
скоординированную политику. Два 
года назад ряд фондов финансовых 
групп «Бин» (ныне — «Сафмар»), О1 
(входят в ФГ «Будущее»), холдинга «От-
крытие», группы «Алор» и «Росгосстра-
ха» создали неформальное объедине-
ние с тем, чтобы исключить взаимное 
переманивание клиентов, направив 
основные усилия на привлечение 
«молчунов» и клиентов НПФ госбан-
ков. Позже к группе присоединился 
НПФ «Согласие». Де-юре такой органи-
зации не существовало, и сами фонды 
отрицали факт договоренности (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля). Но на пенсионном 

рынке она носила несколько назва-
ний — «картель», «коалиция», «зерка-
ло». «Коалиция создавалась не столь-
ко против НПФ Сбербанка, сколько 
для того, чтобы не сжигать деньги 
друг друга, переманивая у своих това-
рищей клиентов»,— уточняет акцио-
нер одного из НПФ.

Другой мерой, направленной на 
сохранение базы, стало использова-
ние частными НПФ повторных заяв-
лений клиентов о переводе пенсион-
ных накоплений. Без соответствую-
щего договора с НПФ такие заявления 
не только отбраковывались сами, но 
и блокировали ранее поданные заяв-
ления с договором. В результате за-
страхованное лицо оставалось в фон-
де (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября 2017 года). При 

этом чаще всего фонды препятствова-
ли уходу клиента с высоким счетом. О 
рисках таких действий с использова-
нием удостоверяющих центров (УЦ) 
писала в своем отчете Счетная палата 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года) и указы-

вала на аномальное количество заяв-
лений, поданных 25–31 декабря.

Показатели переходной кампа-
нии 2016 года свидетельствуют о ши-
роком использовании различных ме-
тодов по защите базы частными НПФ. 
У подавляющего большинства фон-
дов из «зеркала» объем сокращения 
клиентской базы по сравнению с 
прошлой переходной кампанией со-
кратился в 2–5 раз, а объем выводи-
мых клиентами средств упал в 3–9 
раз. Только у двух фондов, входящих 
в топ-10 по ОПС, объем ушедших 
средств по итогам переходной кампа-
нии 2016 года вырос: у НПФ Сбербан-
ка — на 11%, у «ВТБ Пенсионный 
фонд» — на 16%. Причем у фондов, не 
входивших в «коалицию», отказы в 
переводе находились на очень высо-
ких уровнях. В частности, у НПФ 
Сбербанка их было более 40%.

Однако итоги кампании 2017 года 
(которые пока еще не подведены) 
вряд ли будут столь впечатляющими. 
В июне после проверки СП, которая 
обнаружила различные возможности 
как неправомерного перевода пенси-
онных накоплений, так и удержания 
клиентской базы, был приостанов-

лен прием заявлений через УЦ. 
Остальные игроки быстро приостано-
вили привлечение по этому каналу, а 
в условиях отсутствия серьезного от-
тока клиентских баз со стороны 
основного конкурента, а также фи-
нансовых проблем, возникших летом 
у ряда НПФ, сократили привлечение. 
К началу 2018 года «коалиция» и вовсе 
развалилась, теперь НПФ работают 
каждый на себя (см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

Регулятор  
выходит на рынок
Одновременно во второй половине 
2017 года на пенсионном рынке на-
чал формироваться новый НПФ с бе-
нефициаром в виде Банка России. В 
августе прошлого года регулятор на-
чал оздоровление банка «ФК Откры-
тие», и в периметр санации, прово-
димой ЦБ, попали три частных фон-
да, входящих в топ-10 по пенсион-
ным накоплениям: «ЛУКОЙЛ-Га-
рант», НПФ электроэнергетики, НПФ 
РГС. К этому времени они занимали 
почти четверть всего рынка пенси-
онных накоплений НПФ. Председа-
тель совета Ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов (АНПФ) 
Леонид Гильченко говорил в декабре 
2017 года о том, что на рынке поя-
вился «самый мощный и самый не-
предсказуемый игрок — сам регуля-
тор». «Есть опасение, что активы это-
го игрока будут прирастать исходя из 
тех возможностей, которые сконцен-
трированы в его руках»,— утвер-
ждал он, видя в этом «главный вызов 
для отрасли». В ЦБ тогда заявили, что 
со временем НПФ будут проданы на 
рынке, правда, не уточнили сроки.

Идет консолидация и среди дру-
гих участников рынка. В конце 2017 
года принято решение об объедине-
нии трех фондов на базе НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» (см. 

”
Ъ“ от 15 декабря 

2017 года). И этот игрок уже строит 
весьма амбициозные планы по при-
влечению новых клиентов. В 2018 го-
ду он намеревается собрать до 1 млн 
заявлений (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля) с по-

мощью сети банка «ФК Открытие» и 
Бинбанка, а также СК «Росгосстрах».

НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсион-
ный фонд» активно тестируют канал 
подачи заявлений через Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ), который вполне 
сможет стать альтернативой УЦ и вер-
нуть фондам госбанков высокие тем-
пы наращивания клиентской базы. 
Так, например, НПФ Сбербанка также 
имеет впечатляющие планы на этот 
год — 5 млн заявлений (см. 

”
Ъ“ от 6 

марта). «Мы планируем продолжить 
органический рост за счет сотрудни-
чества с Почта-банком, развития сер-
виса подачи заявлений через ЕПГУ, а 
также за счет внедрения новых кли-
ентских сервисов»,— говорит генди-
ректор «ВТБ Пенсионный фонд» Лари-
са Горчаковская. То есть «госфонды» 
намерены привлечь столько же заяв-
лений, сколько за прошлый год при-
влекли все фонды. Между тем участ-
ники рынка не исключают возможно-

сти и новых случаев санации НПФ и 
тем самым расширения присутствия 
«госфондов» на рынке.

Приватизация  
в пользу государства
«Весь рынок консолидируется вокруг 
крупных госструктур, и НПФ не оста-
ются в стороне»,— констатирует ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин. 
Надежность институтов, близких к 
государству, оценивается и рынком, 
и клиентами выше, особенно после 
санации в 2017 году крупных игро-
ков банковского сектора. «Сейчас, по-
сле ряда скандалов в финансовой 
сфере, людям проще принять реше-
ние о переводе своих пенсионных 
накоплений в какой-то окологосудар-
ственный фонд»,— отмечает Сергей 
Околеснов. В частных НПФ еще над-
еются выиграть битву за клиента по-
сле внедрения системы индивиду-
ального пенсионного капитала. Од-
нако сложно представить, что масса 
компаний будет рекомендовать сво-
им работникам перейти в НПФ, в на-
звании которого отсутствует имя бан-
ка, в котором они держат счета.

Эксперты считают, что для конеч-
ного потребителя огосударствление 
индустрии НПФ имеет положитель-
ные стороны. «Многие частные НПФ 
в прошлом перенаправляли пенси-
онные накопления в активы, близ-
кие к их акционерам не лучшего кре-
дитного качества. Это привело к бан-
кротству ряда фондов или их сана-
ции»,— напоминает господин Ногин. 
По его словам, увеличится и надеж-
ность НПФ, поскольку эти фонды и 
банки всегда могут рассчитывать на 
поддержку со стороны государства.

Впрочем, возникают и риски, свя-
занные с увеличением доли государ-
ства на рынке. «При исчезновении 
конкуренции государственным фон-
дам просто не нужно будет, например, 
вкладываться в сервис по обслужива-
нию клиентов»,— говорит Сергей 
Околеснов. Концентрация отрасли во-
круг госбанков может привести и к 
снижению доходности. «Отсутствие у 
фондов аппетита к риску, единообра-
зие инструментов для вложения, со-
кращение конкурентной борьбы за 
клиента»,— перечисляет причины 
Юрий Ногин. «Присутствие на ста-
бильном, надежном, цивилизован-
ном рынке нескольких частных игро-
ков вместо двух-трех государствен-
ных участников и ПФР — это позитив-
ное и необходимое для конкурентно-
го развития условие»,— полагает ген-
директор ФГ «Будущее» Марина Рудне-
ва. Безусловно, остается спаситель-
ный выход — приватизация. Однако 
по опыту последних (правда, подсанк-
ционных) лет он видится в большей 
степени запасным. Найти инвесторов 
на столь внушительные НПФ пред-
ставляется нереальным, разве что они 
будут из числа тех госбанков, которые 
уже имеют собственные фонды.

Илья Усов

О перспективах огосударствле-
ния пенсионной индустрии, 
вчем его причины и стоит ли 
препятствовать процессу, 
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рассказал президент Нацио-
нальной ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НАПФ) Константин Угрюмов.

— Действительно ли существует 
тенденция увеличения роли госу-
дарства в системе ОПС? Каковы ее 
движущие силы?
— Драйверами тенденции выступа-
ют непорядочные акционеры ряда 
НПФ, которые украли деньги буду-
щих пенсионеров, и государство бы-
ло вынуждено из своего кармана до-
ставать деньги, чтобы закрыть дыры. 
В 2012 году началась скупка финансо-
выми группами фондов, чтобы за 
счет дешевых пассивов финансиро-
вать свои проекты, затыкать дыры в 
своих банках, которые до этого участ-
вовали в различных сомнительных 
схемах. На самом же деле они купили 
дорогую социальную ответствен-
ность. За несколько лет они привели 
фонды в плачевное состояние, и госу-
дарству пришлось вмешаться.

Это не процесс огосударствления 
— это процесс затыкания дыр, со-
зданных владельцами фондов, за 
счет бюджета. Процесс не закончил-
ся. Сейчас он затронул только те фон-
ды, которые в той или иной степени 
были связаны с банковскими груп-
пами. Дальше пойдут фонды, у кото-
рых нет привязки к банкам.

Так называемое оздоровление бу-
дет происходить за государственный 
счет: либо через механизм Фонда 
консолидации банковского сектора 
(ФКБС) и находящиеся у него банки, 
либо через фонды, принадлежащие 
госбанкам. Других средств, кроме го-
сударственных, на рынке просто-на-
просто нет.
— Почему?
— Банкротить фонды невозможно — 
это грозит социальными рисками. В 
этих НПФ миллионы людей. Состоя-
ние их плачевное. Частных денег в 
стране вообще мало. А на финансо-
вом рынке тем более.
— Но ведь процесс огосударствле-
ния связан не только с санацией. 
Счетная палата указывала, что су-
ществует угроза ограничения 
конкуренции, прежде всего из-за 
доминирующей банковской сети 
Сбербанка, привлекающей для 
своего НПФ клиентов.
— Это тема не Счетной палаты, а 
ФАС. Пока никаких нареканий со 
стороны антимонопольного ведом-
ства я не слышал. Но, предположим, 
они будут. Как можно ограничить 
Сбербанк? Запретить ему продавать 
пенсионный продукт? Сбербанк, хо-
тя у государства в нем контрольный 
пакет, это коммерческая структура, 
зарабатывающая деньги. Кстати, ши-
рокая сеть отделений есть не только 
у Сбербанка.
— У ВТБ сравнимая сеть, но и ему 
принадлежит НПФ…
— Кроме ВТБ есть «Росгосстрах».

— Который тоже сейчас в госу-
дарственных руках и принадле-
жит «ФК Открытие», у которого 
три НПФ.
— Никакой «Росгосстрах» не госу-
дарственный. Он проходит сана-
цию под эгидой ФКБС. Не раз гово-
рили, что после оздоровления он 
будет продан. К тому же под сана-
цию фонды попали совсем недавно 
— еще и года не прошло. Процесс 
оздоровления еще не закончился. 
Поэтому говорить о постоянном 
контроле государства преждевре-
менно.
— Огосударствление пенсион-
ной индустрии не грозит сокра-
щением конкуренции и, как 
следствие, уменьшением доход-
ности НПФ?
— У квазигосударственных фон-
дов,  того же самого НПФ Сбербан-
ка, нет задачи использовать деньги, 
доверенные им гражданами. Они 
работают с оборота. У частного фон-
да есть задача пользоваться деньга-
ми в своих интересах. Поэтому 
в контроле государства над фонда-
ми я ничего плохого не вижу. Важ-
но, чтобы пенсионные деньги гра-
ждан работали на экономику и на 
них самих.
— А вы верите в продажу в бли-
жайшем будущем?
— Я не оперирую такими понятия-
ми. Впрочем, все равно, проблема 
не в огосударствлении. Проблема в 
том, что частный капитал показал 
свою непорядочность на пенсион-
ном рынке. Государство реагирует 
на это соответствующим образом. И 
вопрос для государства теперь: чем 
новый частник будет лучше старо-
го? Пенсионный бизнес — это соци-
ально ответственный бизнес, а этой 
ответственности у финансовых 
групп государство не видело.

Интервью взял Илья Усов
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«Других средств, кроме  
государственных, на рынке нет»

Константин Угрюмов,
президент НАПФ

Продолжится ли переход НПФ 
в руки государства в результате 
санаций, как частные фонды 
конкурируют с «госфондами» 
и при каких условиях инвести-
рование в проекты акционеров 
идет на пользу клиентам, 
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рассказал гендиректор НПФ 
«Сафмар» Денис Сивачев.

— Действительно ли происходит 
огосударствление рынка НПФ?
— Я так не думаю. Скорее это реак-
ция регулятора на ситуацию на бан-
ковском рынке, например с банком 
«ФК Открытие» и фондами, попав-
шими в периметр его санации. Если 
бы те масштабные изменения в регу-
лировании отрасли, которые мы ви-
дим сегодня, стартовали раньше, то, 
вероятно, некоторым участникам не 
потребовалось бы вмешательство го-
сударства.

Сейчас фонды вынуждены менять 
стратегию и подходы к инвестирова-
нию, управлению рисками, конфлик-
там интересов, процессам управле-
ния активами и привлечению клиен-
тов в относительно сжатые сроки, что-
бы соответствовать новым требовани-
ям законодательства и регулятора. Те 
участники отрасли, которые не справ-
ляются, рискуют подпасть под сана-
цию. Но это не означает наличия со-
знательного заказа на переход всей 
отрасли пенсионных фондов под 
контроль государства.
— Вы допускаете возможность но-
вых санаций?

— Если все пенсионные фонды смо-
гут справиться с вызовами, которые 
сейчас перед ними стоят, новых са-
наций не будет.
— Санация — это некий шоковый 
сценарий, но доля «государствен-
ных» фондов росла и в относитель-
но спокойные прошлые годы.
— Если рассматривать ситуацию с на-
чала 2010 года, то «госфонды» скорее 
догоняющие. Сначала выстрелили 
частные НПФ: они росли гораздо ак-
тивнее, особенно до введения мора-
тория на накопительные пенсион-
ные взносы. После неоднократного 
продления заморозки взносов пенси-
онных накоплений многие частные 
фонды стали пересматривать страте-
гию в части активного привлечения 
застрахованных лиц. «Государствен-
ные» фонды за последние два-три го-
да, используя прежде всего сети аффи-
лированных банков с госучастием, су-
мели показать высокие темпы при-
влечения. Преимуществом для таких 
фондов также является более низкая 
стоимость привлечения новых кли-
ентов в своей инфраструктуре.
— Сейчас ситуация меняется?
— Мы стоим на пороге изменений 
экономической модели пенсионно-
го бизнеса в целом. Прежде всего эти 
изменения будут зависеть от введе-
ния нового механизма переходов за-
страхованных лиц и внедрения кон-
цепции ИПК. Например, если кон-
цепция ИПК будет принята, для НПФ 
это означает в том или ином виде 
возврат к ситуации, которая была до 

заморозки накопительных взносов 
на счета клиентов. Раньше основной 
рост шел благодаря страховым взно-
сам. Сейчас фонды могут наращи-
вать активы под управлением, при-
влекая клиентов у НПФ или ПФР, и 
это все. Прирост же средств в отрасль 
идет только за счет инвестдохода. 
Прибыльность бизнеса уменьши-
лась. В этом смысле ИПК восстанав-
ливает экономику бизнеса НПФ, она 
становится более привлекательной.

Есть и другой фактор. В следую-
щем году будет изменен закон о пере-
ходах застрахованных лиц между 
фондами. Это поменяет стратегию 
всех НПФ, в том числе и «государст-
венных», с точки зрения бизнес-про-
цессов, технологий и тактики при-
влечения клиентов. Должен вступить 
в действие механизм, который рабо-
тает при оформлении банковских де-
позитов: если у человека есть вклад в 
одном банке, а он хочет перейти в 
другой, то он смотрит, сколько он по-
теряет при переводе вклада, и оцени-
вает риски. Таким образом, изменит-
ся сам бизнес-процесс привлечения. 
А люди будут знать, сколько денег 
они теряют при смене фонда.
— Счетная палата говорит о ри-
сках монополизации отрасли, 
указывая на широкую сеть бан-
ков у «госфондов». Вы согласны с 
этой оценкой?
— Такие риски действительно суще-
ствуют. Как с этим могут бороться 
частные фонды? Диверсификацией 
каналов продаж. Использовать сети 
частных банков и ритейлеров, МФЦ, 
брокеров, страховые компании, кор-
поративные каналы продаж. Да, 
привлечение будет меньше, чем у 
фондов, которые базируются на 
крупных государственных банков-
ских сетях. Но другого варианта у 
«частников» в этом году нет.

Интервью взял Илья Усов
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«
”
Госфонды“  

скорее догоняющие»

Денис Сивачев, 
гендиректор НПФ «Сафмар»
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НПФ переходят на госслужбу
Частные фонды теряют контроль над пенсионным рынком
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30 апреля на новой сцене Ма-
риинского театра в Санкт-Пе-
тербурге под эгидой ЮНЕСКО 
пройдет гала-концерт Междуна-
родного дня джаза. Россия впер-
вые принимает это глобальное 
событие, предыдущие форумы 
проходили в Вашингтоне, Стам-
буле, Париже, Осаке и Гаване. 
Среди гостей Международно-
го дня джаза — Херби Хэнкок, Ро-
берт Гласпер, Маркус Миллер, 
Курт Эллинг, Брэнфорд Марса-
лис и другие звезды. Борис Ба-
рабанов поговорил с участником 
санкт-петербургского Между-
народного дня джаза, немецким 
трубачом Тилем Брённером о его 
отношениях с российской музы-
кой, молодежной аудиторией 
и аналоговой фотографией.

— Вы много играли с российски-
ми музыкантами. Как вы думаете, 
существует ли у наших джазме-
нов какой-то свой особый стиль 
или звук?
— Когда я приезжаю в Россию, я чувст-
вую, что музыка здесь приобретает до-
полнительный глубокий смысл бла-
годаря очень чувствительной аудито-
рии. Россия — страна, которая очень 
сильно повлияла на музыкальную 
культуру мира. Я имею в виду не толь-
ко конкретных композиторов, Чай-
ковского или Рахманинова, но и вооб-
ще душу русской музыки. В этом смы-
сле я могу сравнить ваших классиков 
только с немецкими. Это то, что нас 
сближает. Музыка у вас в ДНК. Это ка-
сается и ваших слушателей, и ваших 
джазовых музыкантов. 
— Но вы наверняка чувствуете, 
что границы стиля становятся 
все более размытыми. И ауди-
тория джаза, наверное, тоже ме-
няется?
— В последние 10 или 20 лет тенден-
ция состоит в том, что звезды джаза, 
корифеи этой музыки стареют, и их 
публика тоже стареет. То есть на му-
зыку влияет демография. Будет ли 
у нас достаточно молодых людей 
для того, чтобы джаз продолжал су-
ществовать? У меня нет определен-

ного ответа. В массмедиа не так мно-
го джаза сейчас. Много ли тех, кто го-
тов слушать джаз на государствен-
ном радио в три часа утра? У меня 
есть большие сомнения, что моло-
дые люди будут слушать джаз в это 
время. Единственный способ обра-
тить их внимание на джаз — это как-
то объяснить, что в импровизаци-
онной музыке есть энергия. Вооб-
ще-то они по-прежнему ее там мо-
гут почувствовать. Даже в авангард-
ном джазе. Надо просто правильно 
настроить каналы коммуникации 
с молодежью. Я иногда встречаюсь 
со студентами и даже школьниками, 
просто прихожу к ним пообщаться 
с трубой под мышкой. Они очень от-
крыты к правильным вещам, им все 
можно объяснить за две минуты.
— В России самый популярный 
трубач — это, наверное, Крис Бот-
ти. И я подозреваю, что сущест-
венная часть его аудитории ника-
кой джаз вообще не слушает. 
— Мне знакома картина, которую 
вы описали, но я не думаю, что это 
проблема. Крис Ботти — трубач 
с прекрасной техникой игры. Ему 
повезло — он играл в группе Стин-
га и многому научился. Он привык 
транслировать всю свою энергию 
в зал, он разговаривает с публикой, 

находит с ней общий язык. Я тоже 
люблю развлекать. И в каком-то смы-
сле я делаю для европейской аудито-
рии то же, что он для американской. 
Я люблю, когда по дороге домой лю-
ди говорят: «Вот это да! Вечер стоил 
этих денег! Я не зря надел свой луч-
ший костюм и отказался от просмо-
тра сериала! Я до сих пор полон впе-
чатлений!» В консервативной джа-
зовой аудитории я иногда чувствую 
высокомерие, которого нет у людей, 
далеких от джаза. Вы думаете, только 
то, что вы слушаете,— настоящая му-
зыка? Серьезно? Я не верю в то, что 
отсутствие массового успеха — при-
знак качества музыки, и наоборот, 
широкое признание — свидетельст-
во ее примитивности. 
— У вас был опыт судейства в шоу 
«X Factor». Смогли ли вы за счет 
этого привлечь какую-то новую пу-
блику под знамена своей музыки?
— Я хотел бы думать, что так оно 
и было. Но на самом деле — нет. 
И я, и мой рекорд-лейбл рассчитыва-
ли на то, что мы увидим рост продаж 
моих записей, ведь шоу смотрело 
столько людей. Но между теми, кто 
смотрит шоу талантов, и теми, кто 
ходит на джазовые концерты, слиш-
ком большая пропасть. Моя команда 
дважды победила в «X Factor». Меня 
стали чаще узнавать на улице. Мне 
удалось сказать с экрана что-то важ-
ное о том, как делается музыка. Это 
прозвучало убедительно. Но в прода-
жи это никак не конвертировалось.
— Я знаю, что вы увлекаетесь ста-
рой доброй пленочной фотогра-
фией. Что из последнего получи-
лось лучше всего? 
— Я снимал в своей студии замеча-
тельного шведского музыканта Маг-
нуса Линдгрена. Он играет в моей 
группе. Знаете, музыканты не всег-
да хорошо выглядят в кадре. Они ча-
сто слишком сосредоточены на сво-
ем инструменте, прячутся за ним. 
Магнус доверяет мне, поэтому фото 
получились замечательные. Кстати, 
московское общество любителей фо-
тоаппаратов Leica даже предлагало 
мне сделать выставку в Москве. Над-
еюсь, однажды это получится.

ГАСТРОЛИ ДЖАЗ

«Вы думаете, только то, что вы 
слушаете,— настоящая музыка?»
Тиль Брённер о демографии  
и демократизме в джазовой музыке 

В прокат вышла спортивная драма «Тренер»  
с Данилой Козловским в главной роли, снятая  
Данилой Козловским по сценарию Данилы Козловского

В венецианском палаццо Грасси откры-
лась первая в Италии персональная вы-
ставка Альберта Оэлена — немецкого ху-
дожника и музыканта, одного из ключевых 
персонажей арт-сцены в Германии 80-х го-
дов. Ставший в последнее время звездой 
арт-рынка Оэлен не мог не оказаться в со-
брании крупнейшего коллекционера и вла-
дельца Christie’s Франсуа Пино. Из Вене-
ции — Мария Сидельникова.

осле прошлогоднего блокбастера, 
выставки-продажи Дэмиена Хёрста, в палаццо 
Грасси решили перевести дух. 63-летний Аль-
берт Оэлен — художник непубличный, не шум-
ный (хотя всегда найдутся те, кто припомнит 
ему лихую анархическую молодость) и на пер-
вый взгляд не самый популярный у музейщи-
ков. Но в коллекции Пино немцы на хорошем 
счету, поэтому после Герхарда Рихтера и Зиг-
мара Польке решили вывести из запасников 
и Альберта Оэлена — по старшинству.

На двух этажах палаццо Грасси куратор Ка-
ролин Буржуа собрала более 80 работ художни-
ка. Из коллекции Пино всего 11 картин, осталь-
ное предоставили европейские и американ-
ские коллекционеры и галеристы, в том числе 
и Gagosian Gallery. Практически все выставлен-
ное — живопись, с 80-х годов до сегодняшнего 
дня. Ранние опыты со стеклом, зеркалами, афи-
шами, так же как и политические демарши и му-
зыкальные опусы Оэлена, куратор оставила за 
кадром. Но использовала музыку как метафору: 
«Его творчество — это фри-джаз. Подобно вир-
туозному музыканту, который, импровизируя, 
идет на риск и не боится фиаско ради поиска но-
вого звука, Оэлен испробовал в живописи все — 
от абстрактивизма до фигуративизма, от колла-
жа до компьютерного рисования, был с 

”
Новы-

ми дикими“ и 
”
плохой живописью“, писал паль-

цами и кистями, создавал монохромы и многоц-
ветные абстракции. Он ближе к Польке, чем 
к Рихтеру»,— резюмировала Буржуа.

Судя по ее подборке, от Польке, у которого Оэ-
лен учился в Гамбурге, он взял немногое, зато до-
словно. По излюбленному трафаретному методу 
мастера он переводит на свои картины его цир-
ковых слонов, клеит кричащие рекламные ло-
зунги и имитирует растры. Но главное, что дела-
ют оба, каждый на свой манер,— испытывают на 
прочность картину как субстанцию. Польке тра-
вил холст пигментами, Оэлен деформирует его 
краской. Сегодня продолжателями этих «разру-
шительных» традиций считают себя американ-
цы Кристофер Вул, Вейд Гайтон и Джули Мерету.

Музыкальный ритм, о котором говорит Бур-
жуа, слышится и в развеске. Куратор выстроила 
выставку не по годам, а по темам, которых у Оэле-
на не так много, и они все время повторяются на 
разный лад. Так, с годами в серии серых монохро-
мов от намека на портрет останутся лишь густые 
зловещие мазки; стройные, как анатомическая 
система человека, деревья размажутся в кровь 
по холсту; компактная, пестрая палитра-мозаи-
ка жирно растечется по гигантским полотнам, 
совсем как у Базелица. По настоянию самого ху-
дожника картины висят низко, что дает ощуще-
ние и близости, и даже равенства, но и оно лож-
но. Оэлен ни на секунду не прекращает этот про-

цесс деформации, и даже на автопортрете, впол-
не на первый взгляд реалистичном, спрятанная 
под палитрой рука выглядит обрубком.

В окружении Пино о деньгах говорить не лю-
бят. Мол, Пино, Christie’s, спекуляции, арт-ры-
нок — сколько ж можно?! Но прошлогодняя вы-
ставка псевдоартефактов Хёрста, ставшая блестя-
щей маркетинговой акцией (продали все подчи-
стую!), открыла ящик Пандоры. И теперь вопрос, 
кто сегодня Франсуа Пино — меценат, притворя-
ющийся галеристом, или все же галерист под ли-
чиной мецената,— вполне законный. Кроме то-
го, в отличие от Бернара Арно, Фонд Louis Vuitton 
которого предприятие некоммерческое и может 
только наращивать свое собрание, коллекция Пи-
но устроена иначе. Жан-Жак Аягон (бывший ми-
нистр культуры, а теперь сподвижник Пино) в ин-

тервью французскому изданию Challenges гово-
рит: «У компании прозрачное устройство и меха-
низм работы, которые позволяют коллекции раз-
виваться и поддерживать свою когерентность». 
В том числе, очевидно, и путем продаж. По инфор-
мации журнала, в период с 2001 по 2016 год было 
продано 178 работ на сумму €600 млн с хорошей 
прибылью. Что же касается Оэлена, то его пози-
ции на рынке уже высоки: он один из самых доро-
гих современных немецких художников, и, судя 
по графикам Artprice, цены поползли вверх еще 
до открытия выставки в Венеции. Четыре рекорд-
ные продажи на Christie’s в 2017 году — и по ито-
гам года темная лошадка Оэлен в десятке худож-
ников, показавших самый стремительный рост: 
$2 167 500 за абстракцию «Eine Praehistorische 
Hand II» (1996) против $213 650 в 2010 году.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Холсты счет любят
Франсуа Пино показал Альберта Оэлена в Венеции

В Венеции абстрактные полотна  
Альберта Оэлена показывают  
с дворцовым размахом

«Нуреев» 
номинирован 
на Benois de la danse
На пресс-конференции в Боль-
шом театре были оглашены 
имена номинантов балетного 
приза Benois de la danse, а также 
программа двух гала-концертов, 
которые пройдут на Историче-
ской сцене Большого 5 и 6 июня. 
Приз Benois de la danse, часто 
именуемый балетным «Оскаром», 
отличается от американской на-
грады и по камерности процедуры 
(каждый из судей выдвигает своих 
номинантов), и по международно-
му размаху состава конкурсантов 
(это хореографы и артисты со 
всего мира).

В этом году «Бенуа» преподнес 
ряд сюрпризов. Особенно сенсаци-
онно — учитывая известную благо-
надежность самого конкурса — вы-
глядит номинирование создателей 
балета «Нуреев» (по условиям 
конкурса само произведение на 
приз не выдвигается): хореографа 
Юрия Посохова, исполнителя роли 
Нуреева Владислава Лантратова, 
композитора Ильи Демуцкого и Ки-
рилла Серебренникова в качестве 
сценографа.

Как правило, не все номинанты 
доезжают до Москвы и далеко 
не все доехавшие исполняют те 
роли, за которые выдвинуты. Этот 
год не исключение, но на сей раз 
конкурсный гала c церемонией 
награждения укрепили выступле-
ниями лауреатов, не доехавших 
за призом в прошлые годы: париж-
ской этуалью Людмилой Пальеро, 
берлинской звездой Полиной 
Семионовой, примой из Сан-Фран-
циско Марией Кочетковой, а также 
неизвестными в России произведе-
ниями хореографов-номинантов.

Второй концерт — лауре-
атский — посвящен 200-летию 
Мариуса Петипа и поделен на 
две части: шлягерные класси-
ческие па-де-де и современные 
постановки, вдохновленные на-
следием Петипа. В числе послед-
них — четыре мировые премьеры 
и пять московских, среди которых 
наибольший интерес вызывает 
дуэт из знаменитого парижского 
«Щелкунчика» Дмитрия Чернякова, 
поставленный Сиди Ларби Шер-
кауи. Специально для «Бенуа» хо-
реограф вносит в него изменения 
с учетом новых исполнителей — 
Натальи Осиповой и Джейсона 
Киттельбергера.

Татьяна Кузнецова
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Сегодня пройдет первый матч  
финальной серии до трех побед чемпионата России 
между казанским и петербургским «Зенитами»
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА выполнил 
домашнюю работу
Армейцы снова обыграли «Химки»

ЦСКА сделал еще один шаг к попаданию 
в «Финал четырех» Евролиги. Армейцы 
победили и во втором домашнем матче 
четвертьфинальной серии против «Хи-
мок» — со счетом 89:84 — и уже 25 апре-
ля могут оформить путевку в следующий 
раунд.

СКА и «Химки» заверши-
ли регулярный чемпионат 

Евролиги на разных концах заветной вось-
мерки, а потому армейцы имели бонус в ви-
де преимущества своей площадки. Однако 
«Химки» были очень близки к тому, чтобы ли-
шить самого неудобного для себя соперника 
(из почти сотни встреч с ЦСКА химчане выиг-
рали только 17) этого козыря. Ведь в первом 
матче четвертьфинальной серии команда 
Йоргоса Барцокаса ничем не уступала гроз-
ной армейской машине. И если бы не стран-
ные решения судей, которые во второй по-
ловине встречи будто бы установили разный 
уровень допустимой жесткости для игроков 
ЦСКА и «Химок», все могло сложиться иначе. 
Ну а так вышло, что армейцы со штрафных 
набрали 43 очка против 20 у соперника, при-
том что все другие показатели у команд были 
практически равными. К тому же в ключевой 

атаке гостей в концовке матча рефери увидел 
заступ у Егора Вяльцева, которого, как видно 
на повторе, не было. «Думаю, это был реша-
ющий момент встречи. Больше сказать нече-
го»,— констатировал лидер подмосковной 
команды Алексей Швед.

Как бы то ни было, а первый матч пока-
зал, что у ЦСКА, вопреки ожиданиям, легкой 
прогулки не будет. К тому же учитывая, что 
армейцы на ближайшие три-четыре недели 
остались без Нандо де Коло (француз травми-
ровал бедро в первой игре), вокруг которого 
главный тренер москвичей Димитрис Иту-
дис строит игру своей команды.

Но все же в распоряжении Итудиса на-
столько длинная скамейка, что даже отсут-
ствие де Коло не превратилось для команды 
в катастрофу. Обязанности плеймейкера ве-
ликолепно исполнил Серхио Родригес, ста-
бильно находивший пасами Кори Хиггинса 
и Отелло Хантера, которые к тому же еще и 
прекрасно отрабатывали на подборах, осо-
бенно под чужим щитом. Но, как ни стран-
но, преимущества в счете ЦСКА это не дава-
ло. Даже с учетом того, что армейцы предель-
но плотно держали Алексея Шведа, не без 
оснований полагая, что, выключив его из 
игры, смогут выключить и «Химки» в целом.

Однако у подмосковной команды нашел-
ся ответ на такую тактику соперника. Про-
стой по замыслу и сложный в исполнении 
— дальние броски. До большого перерыва 
«Химки» выбросили 15 трехочковых, 9 из 

которых достигли цели (ЦСКА попал толь-
ко 4 из 13 дальних выстрелов); особенно точ-
но стрелял Джеймс Андерсон. И это помогло 
«Химкам» уйти на большой перерыв в роли 
лидера. Правда, условного — они опережали 
соперника всего на два очка.

Игра в догонялки длилась вплоть до се-
редины финальной четверти, когда Йоргос 
Барцокас, уж слишком громко выражавший 
недовольство решениями судей, получил 
технический фол. В итоге ЦСКА впервые в 
матче сумел создать небольшой отрыв — он 
повел с разницей в девять очков. И это был, 
пожалуй, ключевой момент встречи. Гости 
пытались что-то придумать, чтобы снова до-
гнать соперника, но в нужные моменты им 
не хватало точности. А у ЦСКА и, в частно-
сти, у Родригеса, который, несмотря на то 
что играл практически без перерывов, силы 
сохранил, с реализацией бросков дела об-
стояли ощутимо лучше (испанец завершил 
матч с 26 очками в активе).

Армейцы победили со счетом 89:84, пове-
ли в серии 2:0 и могут оформить выход в «Фи-
нал четырех» уже 25 апреля, когда команды 
проведут в Мытищах третью встречу.

Александр Петров

Плеймейкер ЦСКА Серхио  
Родригес (слева) успевал  
не только руководить атаками  
своей команды, но и точно бить  
по кольцу — за матч испанец набрал 
26 очков  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТЕННИС

Рафаэль Надаль оказался 
в беспроигрышном положении
на турнире в Монте-Карло и других грунтовых соревнованиях

В Монако проходит Rolex Monte-Carlo 
Masters — первый в нынешнем сезоне 
грунтовый турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP), имеющий 
категорию Masters 1000. Одним из цен-
тральных событий четвертого дня этого 
состязания с призовым фондом €5,2 млн 
стал матч третьего круга с участием 
10-кратного чемпиона Рафаэля Нада-
ля, который в двух партиях обыграл рос-
сиянина Карена Хачанова. При этом ис-
панец продолжает защиту титула первой 
ракетки мира. Чтобы в течение двух бли-
жайших месяцев лидерство в рейтинге 
снова не перешло к 36-летнему Родже-
ру Федереру, 31-летний Надаль в ходе 
грунтовой серии обязан выступить не ху-
же, чем в прошлом году, то есть выиграть 
четыре турнира.

рупные турниры, которые проходят 
в Европе с середины апреля по начало июня, 
уже давно принято считать вотчиной грунто-
вого короля Рафаэля Надаля. Так повелось с 
2005 года, когда испанец, которому тогда бы-
ло всего 19 лет, впервые выиграл престиж-
ный титул в Монте-Карло, после чего побе-
дил в Барселоне, Риме и на Открытом чем-
пионате Франции.

Три года назад, правда, наступил пери-
од, когда казалось, что Рафаэлю Надалю 
уже не под силу доминировать на земля-
ных кортах так явно, как во времена рас-
цвета его таланта. Испанца преследовали 
травмы, к тому же на пик своей карьеры 

вышел серб Новак Джокович. Однако пре-
дыдущий грунтовый сезон снова прошел 
под знаком явного превосходства Рафаэля 
Надаля — почти половину очков, которые 
позволили ему занять первое место в рей-
тинге ATP по итогам года, он набрал в тече-
ние двух весенних месяцев на своем корон-
ном покрытии.

Теперь наступил период, когда эти очки 
необходимо защищать. Причем, для того 
чтобы, как в феврале, не пропустить вперед 
Роджера Федерера, второй год подряд полно-
стью пропускающего грунтовый сезон, но 
отстающего совсем немного, Надалю требу-
ется сыграть не хуже, чем в 2017-м, когда он 
победил в Монте-Карло, Барселоне и Мадри-
де, затем дошел до четвертьфинала в Риме и 
снова выиграл Roland Garros.

Если совсем точно, то на трех первых тур-
нирах и в Париже он проигрывать права не 
имеет, а в Риме может уступить не ранее тре-
тьего круга. Либо надо обязательно брать че-
тыре титула до Открытого чемпионата Фран-
ции (в Монте-Карло, Барселоне, Мадриде и 

Риме) — в таком случае Федерер не выйдет 
на первое место, если Надаль впервые в сво-
ей карьере проиграет в Париже финал. И хо-
тя испанцу вроде бы удалось полностью за-
лечить травму бедра, из-за которой он был 
вынужден сняться по ходу Открытого чем-
пионата Австралии и пропустить крупные 
турниры в Индиан-Уэллсе и Монте-Карло, за-
дача перед ним стоит сложнейшая.

Пока, однако, отдохнувший Рафаэль На-
даль демонстрирует отличный теннис и аб-
солютную уверенность в себе. Легко обыг-
рав немцев Филиппа Кольшрайбера и Алек-
сандра Зверева в рамках четвертьфинала 
Кубка Дэвиса в Валенсии, он приехал в Мон-
те-Карло, где сначала не оставил шансов сло-
венцу Альяжу Бедене, а затем Карену Хача-
нову. Россиянин очень неплохо провел две 
предыдущие встречи — с австралийцем Та-
наси Коккинакисом и французом Жилем 
Симоном, однако в матче 1/8 финала про-
тив Надаля, продолжавшемся 80 минут, не 
имел даже малейшего шанса на успех и усту-
пил со счетом 3:6, 2:6.

В пятницу соперником Надаля будет тот 
самый австриец Доминик Тим, который по-
бедил его в прошлом году в римском чет-
вертьфинале. Однако, во-первых, тогда ис-
панец выступал на фоне усталости, нако-
пившейся за несколько недель. А, во-вторых, 
Rolex Monte-Carlo Open, где Надаль брал пер-
вый приз десять раз, традиционно являет-
ся для него более успешным состязанием, 
чем Открытый чемпионат Италии. Поэтому 
в данном случае победу Тима можно будет 
считать крупной сенсацией.

Евгений Федяков

НХЛ

Никита Кучеров забивает 
вдалеке от сборной
«Тампа-Бей» близка к тому,  
чтобы присоединиться к «Вегасу» и «Сан-Хосе»

Через неделю после старта очередно-
го розыгрыша Кубка Стэнли в нем опре-
делились не просто два первых участ-
ника второго раунда, а целая его пара. 
В ней сойдутся главная сенсация сезо-
на — новичок лиги «Вегас Голден Найтс» 
— и «Сан-Хосе Шаркс», выбившие в че-
тырех матчах «Лос-Анджелес Кингс» и 
«Анахайм Дакс». Россию в этом play-off 
должны интересовать другие серии. На-
пример, те, в которых уже очень близки 
к победам «Питсбург Пингвинс» Евгения 
Малкина и «Тампа-Бей Лайтнинг» Ники-
ты Кучерова — над «Филадельфия Флай-
ерс» и «Нью-Джерси Девилс» соответ-
ственно. Или та, в которой «Вашингтон 
Кэпиталс» Александра Овечкина пока 
уступает «Колумбус Блю Джекетс» Сер-
гея Бобровского и Артемия Панарина.

формировавшаяся пара второго ра-
унда play-off — связка из двух примечатель-
ных команд. Прежде всего это относится все-
таки не к «Сан-Хосе», хотя он всухую разбил 
«Анахайм», будучи посеян ниже соперников 
и не имея преимущества своей площадки, а 
к «Вегасу». Нынешний сезон в его исполне-
нии — сезон уже сказочный, похожий — и 
такое сравнение сразу же, конечно, прихо-
дило в голову тем американским экспертам, 
кому выпало его оценивать,— на джек-пот, 
сорванный в одном из казино города, где ба-
зируется клуб.

Удивительным был уже регулярный чем-
пионат, который «Вегас» прошел так уверен-
но, будто комплектовался не в спешке на 
драфте расширения, в основном из игроков 
третьих-четвертых звеньев других команд, 
то есть особенно им и не нужных, а целое де-
сятилетие — старательными и не жалеющи-
ми денег на контракты менеджерами. Уди-
вительной была и его серия стартового раун-
да. «Лос-Анджелес» ведь совсем не тянул на 
клуб проблемный, уязвимый. И матчей без 
борьбы в ней не было. Наоборот — во всех 
разницу оформляла единственная «лишняя» 
шайба. Однако неизменно ее забрасывал не 
«Лос-Анжелес», а его соперник, открываю-
щий для себя НХЛ.

Еще приятнее прорыв «Вегаса» сделал 
пусть не слишком бросающийся в глаза, 
но рекорд. Новичкам НХЛ и до этого случа-
лось с ходу проскакивать раунд play-off. Но 
так, как проскочил «Вегас», без осечек, не 
случалось никому. Голкипера Марка-Анд-
ре Флери, наиболее заметного с точки зре-
ния цифр персонажа «Голден Найтс» в этой 
серии (в конце концов, дебютант пропустил 
в ней всего три шайбы, а процент отражен-
ных Флери бросков выглядит грандиозным 
— 97,7%), естественно, спрашивали, греет ли 
ему и партнерам душу вот такое попадание 
в историю. Вратарь в ответ смеялся: «На про-
тяжении всего сезона я, если честно, не ду-

мал о рекордах. Мы занимались тем, чем за-
нималась бы на нашем месте любая коман-
да,— старались выигрывать матчи».

Для России актуальнее в стартовом раунде 
play-off другие серии — с участием знамени-
тых хоккеистов, которые могли бы усилить 
ее сборную на начинающемся 4 мая чемпио-
нате мира в Дании. Ну, допустим, серия «Там-
пы-Бей» против «Нью-Джерси». Тут ловить, ви-
димо, нечего. «Тампа», за которую играет дол-
го претендовавший на звание лучшего бом-
бардира «регулярки» форвард Никита Куче-
ров, претендующий на звание лучшего вра-
таря сезона Андрей Василевский и перспек-
тивный защитник Михаил Сергачев, обыграв 
«Нью-Джерси» в гостях — 3:1, с таким же сче-
том ведет в серии. А Кучеров, добавив в чет-
вертой встрече к дублю результативный пас, 
присоединился к возглавляющим бомбар-
дирскую гонку play-off Давиду Пастрняку из 
«Бостон Брюинс» и Сидни Кросби из «Питс-
бурга» — у них по девять очков. Кстати, после 
этой игры — возможно, ключевой в противо-
стоянии — к подвигам российского форварда 
относили еще и силовой прием, которым он в 
первом периоде вырубил Сами Ватанена. Из-
за него «Нью-Джерси» пришлось играть боль-
шую часть времени без топового защитника.

Судя по всему, не получит сборная и Евге-
ния Малкина. Раскромсав «Филадельфию» на 
чужой площадке со счетом 5:0 не без его ак-
тивной помощи (в активе россиянина гол 
плюс пас), «Питсбург» очутился в том же поло-
жении, что и «Тампа», 3:1 — это преимущество 
солидное. Впрочем, и у «Флайерс» есть отлич-
ный российский игрок — молодой защитник 
Иван Проворов проводит прорывной сезон.

Особняком стоит серия «Вашингтона» 
против «Колумбуса». В ней «Вашингтон», от 
которого уже много лет ждут Кубка Стэнли 
и который постоянно разочаровывает про-
гнозистов, опять испытывает проблемы, 
уступая 1:2. «Кэпиталс» — это едва ли не са-
мая «российская» команда НХЛ: с гениаль-
ным снайпером Александром Овечкиным, с 
отличным центрфорвардом Евгением Кузне-
цовым, с прибавившим защитником Дмит-
рием Орловым. Но мощь «Блю Джекетс» так-
же олицетворяют отечественные хоккеисты, 
к тому же чрезвычайно «горячие» в этом Куб-
ке Стэнли: голкипер Сергей Бобровский и 
отстающий лишь на два очка от тройки ли-
деров бомбардирской гонки Артемий Пана-
рин. Ситуация применительно к сборной — 
из тех, что называют win-win.

Алексей Доспехов

1/8 финала Кубка Стэнли
«Филадельфия»—«Питсбург» 0:5 (Малкин («Питсбург»), 1+1); 
счет в серии 1:3.
«Нью-Джерси»—«Тампа-Бей» 1:3 (Кучеров, 2+1; Василев-
ский (оба — «Тампа-Бей») отразил 27 бросков из 28); 1:3.
«Колорадо»—«Нэшвилл» 2:3 (Задоров («Колорадо»), 0+1); 1:3. 
«Сан-Хосе»—«Анахайм» 2:1; 4:0.
«Лос-Анджелес»—«Вегас» 0:1; 0:4.
«Сан-Хосе» и «Вегас» вышли в 1/4 финала.

Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Монте-Карло
Призовой фонд — €5,2 млн
Третий круг. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Карен Хачанов 
(Россия) 6:3, 6:2. Доминик Тим (Австрия, 5)—Новак Джокович 
(Сербия, 9) 6:7 (2:7), 6:2, 6:3. Александр Зверев (Германия, 
3)—Ян-Леннард Штруфф (Германия) 6:4, 4:6, 6:4. Давид 
Гоффен (Бельгия, 6)—Роберто Баутиста (Испания, 11) 6:4, 7:5. 
Марин Чилич (Хорватия, 2)—Милош Раонич (Канада, 14) отказ. 
Григор Димитров (Болгария, 4)—Филипп Кольшрайбер (Гер-
мания) 4:6, 6:3, 6:4. Ришар Гаске (Франция)—Михаил Зверев 
(Германия) 6:2, 7:5. Кеи Нисикори (Япония)—Андреас Сеппи 
(Италия) 6:0, 2:6, 6:3.

Его поздравляет двукратный олимпийский 
чемпион, многократный чемпион мира по 
хоккею Алексей Касатонов:
— Слава, есть вещи, на которые способен толь-
ко ты. Отложив государственные дела, накану-
не своего юбилея ты рванул на Дальний Вос-
ток. Позвал друзей, чтобы дать уроки мастерст-
ва мальчишкам, мечтающим о великих побе-
дах. Ты уже построил арены, открыл Хоккей-
ную академию, а теперь бьешься за то, чтобы у 
способных ребят на другом краю страны были 
шансы стать чемпионами. Завоевав все мыс-
лимые награды хоккейного мира, ты знаешь: 
эти ребята — наше будущее, которое нельзя 
потерять. С юбилеем тебя! Сил и здоровья.

Поздравления передает генеральный дирек-
тор медиахолдинга «СТС Медиа» Вячеслав 
Муругов:

— Уважаемый Вячеслав Александрович! От 
всей души поздравляю Вас с юбилеем! Все эти 
годы Вы служите ярким примером не только 
для поклонников хоккея, но и для обычных 
людей, которым импонируют Ваши упорст-
во, целеустремленность и принципиаль-
ность — качества, которые позволили Вам 
войти в Зал хоккейной славы и получить зва-
ние лучшего защитника XX столетия. На про-
тяжении многих лет Вы остаетесь символом 
отечественного спорта, настоящей мировой 
легендой. Ваш неоценимый опыт позволяет 
сегодня активно работать над популяризаци-
ей спорта, здорового образа жизни, развити-
ем российского олимпийского движения. Ис-
кренне желаю Вам здоровья, энергии и удачи 
во всех Ваших начинаниях!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет первому  
заместителю председателя комитета Госдумы  
по физической культуре, спорту, туризму  
и делам молодежи Вячеславу Фетисову
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Форвард «Тампа-Бей» Никита Кучеров в четырех матчах первого раунда play-off 
забросил четыре шайбы и сделал пять результативных передач  ФОТО AP
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